
ПО ЧИСТОЙ ВОДЕ. Официальное откры-
тие навигации-2005 на Москве-реке, пол-
ностью освободившейся ото льда, состоя-
лось в пятницу, 22 апреля, в Южном реч-
ном порту. Прошло оно торжественно - с
парадным строем всего плавсостава Сто-
личной судоходной компании (ССК) и под-
нятыми кормовыми флагами на ее судах. К
нынешней навигации весь парк ССК, состо-
ящий из 44 судов, прошел полную реконст-
рукцию.

МУЗЫ И ПУШКИ. Утром в понедельник,
25 апреля, с участием вице-мэра Валерия
Шанцева в парке Победы на Поклонной го-
ре прошло торжественное возложение вен-
ков к мемориальной доске, посвященной
60-летию «Встречи на Эльбе» двух главных
союзников во Второй мировой войне - сол-
дат Красной Армии и ВС США. Вечером в
этот же день в ГМИИ имени Пушкина про-
шло еще одно торжественное мероприя-
тие, посвященное исторической дате, - ве-
чер «Музы и пушки», в котором участвова-
ли ветераны Великой Отечественной вой-
ны, представители мэрии и правительства
Москвы, МИД РФ и посольства США.

МАРАФОН МИРА. В воскресенье, 24 апре-
ля, в ЦПКиО имени Горького состоялся XVII
Московский международный марафон клу-
ба любителей бега «Мир», посвященный
60-летию Победы в Великой Отечественной
войне. Этот традиционный для столицы с
советских времен марафон был возрожден
в прошлом году. В нем приняли участие из-
вестные всей России московские спортсме-
ны - чемпионы СССР, Европы и мира, а так-
же политики, общественные деятели...

«ИНСТРУМЕНТАЛКА» ПОДОРОЖАЛА.
Ежегодный техосмотр, обязательный для
автомобилей старше 5 лет («инструментал-
ка»), с пятницы, 22 апреля, обходится в
столице в среднем на 140 рублей дороже,
чем раньше. Меньше всего «инструментал-
ка» подорожала для владельцев обычных
легковушек: они будут платить 520 рублей
(ранее 396). 

Людмила
ПОЛТАВСКАЯ,
начальник 
ПДО ГУП
«Мосводосток»

Весна - пора субботников.
Столица прихорашивается,
дворники меняют лопаты на

метлы и грабли. На тротуарах вы-
растают кучки мусора - целлофа-
новых пакетов, обрывков газет,
прошлогодней листвы. Все это
«добро» должно попасть по месту
назначения - в мусорные контей-
неры. Для этого берутся тачки, те-
лежки, куда грузится «поклажа».
И, как говорится, вперед, с пес-
ней.

Но некоторые дворники нашли
более простой способ утилизации
мусора. Смахнул все в водосточ-
ную решетку и... шито-крыто. А
тут налетит весенний ливень, а
водосток забит напрочь, на доро-
ге - лужа. Дорожники звонят нам,
мы отправляем аварийку. Столь-
ко хлопот из-за одного разгиль-
дяя! Попадись он мне на месте
преступления, я бы, ей-богу, заду-
шила халтурщика. Но дворник -
не дурак. Смахнул рано утром
хлам в водосточную решетку и по-
шел себе пиво пить. Пойди найди
виновного...

Я живу недалеко от работы и
часто хожу пешком по Новокуз-
нецкой улице. И вдруг вижу: одна
решетка захламлена, другая. На-
ши ребята все, конечно, убрали.
Но дворника я искала полдня. И
нашла. И популярно объяснила
что к чему. Теперь решетки чис-
тые. Но не каждого же разгильдяя
поймаешь. Приходится звонить в
ДЕЗы, в РЭПы, ставить их руко-
водство перед фактом. И не все-
гда находишь понимание.

Есть и другая сторона пробле-
мы. Сегодня уважение друг к дру-
гу, чужому труду, к своему двору
или улице мы проявляем нечасто.
Забываем, что культурный чело-
век мусор себе или соседу под но-
ги не бросает.

И вновь - о работе дворников.
Наш жилкомхоз перестраивается
на рыночный лад. Все больше ча-
стных компаний берется за убор-
ку улиц. И если кто-то не желает
качественно выполнять свою ра-
боту, то его наказывают. Но не
нотацией, не нагоняем от началь-
ства, а рублем. Средство, между
прочим, эффективное.
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Любовь КАРБИЕВСКАЯ,
участковый врач-терапевт:
- Мне приходится постоянно посе-
щать людей весьма и весьма пре-
клонного возраста. И память у них не
та, и со слухом проблемы. Иногда,
вызвав врача в отсутствие детей, они
не в состоянии правильно воспользо-
ваться домофоном. В такие моменты
выручают только консьержки. Но, ко-
нечно, эта служба удобна не столько
нам, сколько самим жильцам.

Наталья ШОМПОЛОВА,
старшая по дому № 34, 
Измайловский б-р:
- С появлением в нашем доме консьер-
жей исчезли проблемы с поломкой
почтовых ящиков и художествами на
стенах. В подъездах появились настоя-
щие хозяева. 

Людмила ПШЕНОВА, 
жительница ЗАО:
- Наш дом заселялся давно теми, кто
стоял в льготной очереди - многодет-
ными семьями. Консьержки работа-
ют в подъездах с первого дня. Они

знают каждую семью, при необходи-
мости мы доверяем им ключи от
квартиры, передаем через них пору-
чения и записки детям. И хотя у нас
надежная система безопасности - ко-
довые замки на каждом этаже, от
консьержки не откажемся - порядок
в подъезде обеспечивает именно она.

Евгения БИРЮКОВА, 
cпециалист ДЕЗ «Марьино»:
- Везде в тех подъездах, где работают
консьержки, ремонт мы делаем в 3-4
раза реже: и подростки, и взрослые
ведут там себя по-другому. Прекраще-
ние финансирования службы дежур-
ных по подъездам в связи с установ-
кой камер видеонаблюдения меня
очень тревожит - служба может просто
прекратить свое существование.

Татьяна ДУНЧЕНКО,
консьерж в доме № 122 
по Каширскому шоссе:
- О какой эффективности может идти
речь, если нам приходится защищать
подъезд своей грудью?! Ни тревож-
ной кнопки, ни телефона.

Михаил АНТОНЦЕВ, 
депутат Мосгордумы:
- Ни одна система видеонаблюдения
не может сравниться с работой живых
людей. Ведь никакие уловки не позво-
лят проскользнуть незамеченным ми-
мо консьержа. Но служба их опасна.
И, чтобы не бояться за свою собствен-
ную жизнь, им не хватает оперативной
связи с опорными пунктами милиции.
Да и зарплаты во многом зависят от
взносов жильцов. Поэтому услуги
консьержей доступны лишь жителям
многоэтажек или элитных домов.

Олег ТИМУШЕВ,
консьерж, ул. Королева, 8:
- Эффективность нашей службы зави-
сит прежде всего от того, как обустро-
ено наше рабочее место. У нас в подъ-
езде сделали небольшую выгородку
рядом с входной дверью, застеклили
ее, устроили туалет, поставили не-
большой диванчик, а напротив на
кронштейне укрепили телевизор. Та-
кая забота, естественно, налагает и на
нас, консьержей, особую ответствен-
ность - бдительно следим, чтобы ни-

кто чужой не проник, чтобы в подъез-
де было чисто даже в слякоть. И пото-
му, наверное, по утрам слышим сто-
кратное: «Здравствуйте!»

Симон ОСИАШВИЛИ,
поэт:
- Не следует упразднять институт кон-
сьержек. Когда злоумышленник увидит
в подъезде человека, обратившего на
него внимание, это окажется более эф-
фективным препятствием, чем камера
видеонаблюдения. Даже если этот че-
ловек - старушка, которая вяжет чулок.

Евгений ДОГА,
композитор, 
народный артист СССР:
- Камера видеонаблюдения воров не
остановит. Они надевают маски. Да,
камера зафиксирует вторжение, ну и
что? Все равно воров нельзя будет
опознать. Впрочем, предложения есть.
Принять меры для того, чтобы зарабо-
тали наши законы. Чтобы наше искус-
ство не воспевало бандитов. Как, на-
пример, в фильме «Бумер». И, конеч-
но, консьержки нужны...
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МЕРА ЧИСТОТЫ -
СОВЕСТЬ

НОВОСТИВ этот день было дождливо и холодно, но весело: молодежь,
явившаяся на Болотную площадь, впервые в жизни участ-
вовала в субботнике, радовалась в предвкушении новых

ощущений. Те, у кого опыт субботников уже был, тоже предвку-
шали: они впервые сажали деревья.

У всех были лопаты с новыми черенками и белые матерчатые
перчатки - чтобы не натереть мозолей.

Из колонок, стоявших у памятника Илье Ефимовичу Репину,
гремело: «Мы рождены, чтоб сказку сделать былью». 

Все усердно превращали сказку в быль - Болотную площадь в
сквер.

Ваш корреспондент старательно работал лопатой рядом с мо-
лодежью из радиостанции «Маяк». Сажали тополя.

- Фу, тополь - опять пух, - сказал один из сажавших.
- Это берлинский тополь, пуха не будет, - серьезно ответил

специалист - директор предприятия № 1 Мосзеленхоза Алек-
сандр Школьников.

Скептик из «Маяка» улыбнулся.

И тут кто-то предложил у каждого тополя повесить табличку,
где будет написано, что дерево посадили своими руками журна-
листы радиостанции «Маяк». Идея всем очень понравилась.

Но ваш корреспондент загрустил - ему захотелось, чтоб пе-
ред деревом стояла и табличка с надписью: газета «Москов-
ская среда». Выручил его руководитель Департамента ЖКХиБ
Николай Павлов - у него тоже была лопата и белые перчатки от
мозолей. Вдвоем мы быстро посадили дерево - аккурат за спи-
ной памятника Илье Ефимовичу.

Когда закончили, подошел Школьников и сказал: «А это, меж-
ду прочим, рябина». Его слова услышали журналисты из «Мая-
ка» - они окружили Павлова и стали просить, чтобы он изобра-
зил, что эту рябину сажает с ними.

Ваш корреспондент стоял рядом и очень гордился - рябина
едва зажила своей жизнью, а уже стала знаменитой.
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НА РЫНОК НАДЕЙСЯ, 
НО... РАБОТАЙ ПО ПРАВИЛАМ:
ИНСПЕКТОР НЕ ДАСТ
ПОТРЕБИТЕЛЯ В ОБИДУ!

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 15 (121), 27 апреля - 3 мая 2005

-Наша инспекция создана на ру-
беже 1945-1946 годов с про-
стой целью: контролировать

предприятия торговли и общественного
питания - здесь и выполнение правил
торговли, и качество товаров. Вместе с
тем Госторгинспекции вменялось - я
еще застал те времена - контролиро-
вать качество продукции промышлен-
ных предприятий, выпускающих товары
народного потребления. Мы могли
прийти на любое такое предприятие,
проверить подготовленную к отправке в
магазины продукцию и некачественную
забраковать на месте. В особых случаях
каждая партия продукции на промыш-
ленных предприятиях выпускалась в
торговлю только с разрешения Гостор-
гинспекции. В те времена у нее были
большие и серьезные права: проверяли
оптовые предприятия, хладокомбина-
ты, оптовые базы Минторга России. Так
было...

- А как стало?
- Сегодня мы бегаем по палаткам и

видим: завезли две банки одного проду-
кта, три банки другого, а куда разошлась
вся партия - не знаем. 

- Выходит, тогда работать было легче?
- Судите сами: раньше наш документ

был обязателен к исполнению, а сегодня
права предпринимателя защищает закон
№ 134, который ограничивает наш конт-
роль: мы можем проверить
предприятие только один раз в
два года. Но что такое - раз в
два года проверить рынок?
Или палатку на рынке? Или ма-
газин? Например, я увидел на-
рушение в каком-то магазине,
а его вчера проверили...

- И что же, действительно не
можете второй раз проверить?!

- По закону № 134 - не име-
ем права. Но! Согласно тому
же закону мы можем прийти с
внеплановой проверкой - по
жалобе.

- И как часто?
- Хоть каждый день, если

будут жалобы. Нам, кстати, приходит от
москвичей порядка 3 тысяч жалоб в
год. 90 процентов из них подтвержда-
ются и рассматриваются в пользу насе-
ления: мы помогаем людям вернуть
деньги, обменять товар, кого-то устраи-
вает уценка...

- А если при проверке жалобы попут-
но находите другие нарушения?

- Должны проверять только те, что из-
ложены в жалобе. Закон суров - но за-
кон!

- Но ведь вы ходите в магазины не
только как контролеры, а и как обычные
покупатели. Как поступаете, если в этот
момент видите нарушения?

- Такой вопрос задавали и наши сот-
рудники. Я собрал инспекторов и гово-
рю: жалобу может написать любой граж-
данин, не так ли? Допустим, я пришел в
магазин как простой гражданин и увидел
там нарушение. Значит, согласно закону
поступаю так: как простой гражданин
пишу заявление-жалобу на имя своего
заместителя. Обнаружил нарушение мой
инспектор - как простой гражданин пи-
шет заявление-жалобу - теперь уже на
мое имя. Все по закону...

- Владимир Владимирович, не бои-
тесь, что вас обвинят в крестовом похо-
де против предпринимателя?

- Мотив у нас простой: защищаем пра-
ва потребителя. А кто есть потребитель?
Каждый москвич! В том числе и пред-
приниматель.

В каждой четвертой семье москвичей
есть работник потребительского рынка.
С другой стороны, много приезжих, ми-
грантов, нашедших в Москве работу на
рынке или на предприятии торговли.
Правил торговли они не знают. Поэтому
одна из основных наших задач - учить
людей работать по правилам. Многим
кажется: я хозяин - мой товар, что хочу,
то и ворочу.

Есть и другие сложности. Мы не име-
ем права проверять предприятия малго
бизнеса на протяжении трех лет со дня
открытия. Что делают предприимчивые
хлопцы? Работают в поте лица два года
девять месяцев, затем перерегистриру-
ют свое предприятие. Мы, выждав пред-
писанные законом три года, приходим с
проверкой, а там - другая организация,
но с теми же лицами. Счастливые хлоп-
цы показывают нам регистрационные
документы: только вчера получили. И
подмигивают: «Опоздали, ребята!»

- А культура обслуживания входит в
систему проверок?

- Увы нам! В Кодексе об администра-
тивных правонарушениях о культуре об-
служивания не сказано ни слова. Вот жа-
лоба покупателя: женщина пришла в ма-
газин, а ей нахамили. Единственное, что

в этой ситуации мы можем: убеждаем с
уважением относиться к покупателям...

- По роду обязанностей вы наверняка
знакомы с опытом так называемых ци-
вилизованных стран. Почему там не ха-
мят?

- Помните лозунг отцов приватизации:
рынок все отрегулирует?! А ведь рынок
мало что регулирует. За рубежом тоже
бывают случаи хамства, нарушают пра-
вила торговли, сроки реализации про-
дукции, продают некачественный товар.
Но там есть соответствующая законода-
тельная база, и очень жестко борются с
этими явлениями. И там есть госторгин-
спекция, санитарная инспекция, но едва
ли не самую серьезную силу представля-
ют общественные организации. У нас

они тоже есть, но слы-
шим ли мы их голоса?
Кстати говоря, в 134-м
законе и в законе о за-
щите прав потребителя
сказано, что обществен-
ная организация может
сколько угодно раз про-
верять предприятия -
хоть каждый день.

- Вы правы, голоса их
неслышны не только в
фигуральном смысле
этого слова: несколько раз я пытался
дозвониться по предложенным этими
организациями телефонам - тщетно!

- В Москве зарегистрировано свыше
50 общественных организаций по защи-
те прав потребителей. Это и городские
общества, и районные, и так называе-
мые межрегиональные, которые могут
быть зарегистрированы на Колыме, а
проверять, допустим, магазины в Моск-
ве, Тамбове и Урюпинске.

- А результаты?
- Похоже, отдельные общественники

нашли себе выгодное занятие. Пригля-
девшись к их деятельности, можно об-
наружить, что с проверками они идут в
коммерческие структуры, которые отка-
зались вступать в их общество, платить
какие-то деньги, допустим, за членство.
Пример: общество по защите прав по-
требителей «Столица». «Защитники»
имели большое количество машин, на
которых развозили так называемых об-
щественников для проверки предпри-
ятий торговли и общественного питания.
К счастью, об этом узнали мы. «Столи-
цей» занялись органы. Оказалось, кри-
минальная структура. Были возбуждены
уголовные дела. Это, конечно, крайний
случай. Но сказать, что общественные
организации бесполезны, нельзя. Опре-
деленную задачу они выполняют, но за-
дача эта очень узкая. Не знаю ни одного
случая, чтобы общественники проверяли
крупные организации продовольствен-
ной торговли, допустим, системы «Седь-
мой континент», «Перекресток», «Рам-
стор» и т.д. Не знаю ни одного случая,
чтобы общественные организации про-
веряли промтоварные магазины. Почему
они их обходят стороной? Мне не очень
понятно, хотя в принципе догадываюсь...

- На качество каких товаров чаще все-
го жалуются москвичи?

- Много жалоб на окна из ПВХ: нару-
шаются строки поставки, поставляют не-
качественные окна. Одно время было
много жалоб на кухонные гарнитуры,
причем не только российские, но и им-
портные, даже итальянские - ведь соби-
рают-то их здесь, и не всегда качествен-
но. Много жалоб на отказ обменять то-

вар. Здесь свои проблемы. Допустим, вы
купили доброкачественную обувь. Через
месяц подошва отклеилась или кожа
треснула. Пришли в магазин, а там вам
отказали в обмене - вы с жалобой к нам.
Начинаем разбираться. Получаем заклю-
чение экспертизы: обувь изготовлена
строго по технологии, механических по-
вреждений нет, потребитель не виноват.
В заключении читаем: виноват некий хи-
мический состав, попавший на обувь...

- Пострадавший решает, что это реа-
генты, которыми поливают улицы, и он
может в судебном порядке предъявить
претензии к коммунальным службам...

- Забывая при этом об одном «но»:
надо будет доказать, что именно от этих
реагентов пострадала обувь. Ведь пред-

ставитель коммунальных служб предъя-
вит заключение другой экспертизы, где
будет сказано, что реагенты, которые
они употребляют, безвредны и не оказы-
вают разрушительного воздействия на
обувь. И выскажет свой резон: обувь
истца пострадала, допустим, от снега,
который принесла кислотная туча из
Гренландии...

- А где нужно быть особенно осторож-
ным?

- На рынках. Именно здесь много кон-
трафактной и низкокачественной про-
дукции. Здесь в основе торговли - идео-
логия дикого рынка. Допустим, некая
фирма «Рога и копыта» произвела 1000
единиц контрафактного товара. Если
сдаст эту тысячу в один магазин, то при
обнаружении мы забракуем всю партию.
А если раздать по две единицы в каждую
палатку, то при обнаружении изымем
лишь две единицы. Остальные 998 мо-
жем не увидеть, потому что 500 палаток
не проверишь. 

- Воображение рисует монбланы па-
пок с актами проверок...

- Мы разработали специальную систе-
му контроля: всю информацию, которая
проходит через нашу инспекцию, вво-
дим в компьютерную базу данных. Есть
досье по каждому предприятию торгов-
ли: когда, сколько раз и что нарушил ка-
ждый продавец или юридическое лицо.

- Есть еще понятие безопасности то-
вара...

- Знаете, какой самый безопасный то-
вар?.. Неработающий телевизор! А ведь
мы еще не коснулись системы сертифи-
кации. О ней можно писать поэму. Нын-
че у нас в государстве созданы и аккре-
дитованы организации, которые выдают
эти сертификаты. Но все они... коммер-
ческие! Когда производитель приходит в
такую коммерческую организацию за
сертификатом, ему говорят: подписывай
договор, что только с нами будешь рабо-
тать. Покажите мне хотя бы одного руко-
водителя органа по сертификации, кото-
рый после подписания такого договора
не выдал бы этот сертификат! А как от-
бираются образцы для сертификации?!
Их в авоськах приносят коммерсанты!

Где гарантия, что этот товар не куплен в
Новоарбатском гастрономе? И каковы
свойства того, который фактически на-
ходится на складе? Мы с этой системой
«сертификации» серьезно боролись,
дошли до председателя бывшего Гос-
стандарта.

- Результат?
- Собрали совещание, пригласили ме-

ня, представителей других контролирую-
щих организаций. В зале - руководители
органов по сертификации. Собрание ве-
дет заместитель председателя Госстан-
дарта. Обращается к залу: вот какая ин-
формация поступила от Госторгинспек-
ции. Сидящие в зале: «Это поклеп! У нас
все по-другому поставлено». Тогда про-
шу ведущего: можно задать вопрос за-

лу? Можно. Спрашиваю: «Кто из вас вы-
дает сертификаты на колбасные изде-
лия?» Поднялось несколько рук. Задаю
второй вопрос: «Какой процент от всей
партии колбасных изделий вы должны
взять для отбора проб по ГОСТу?» Мол-
чание. Задаю другой вопрос, более кон-
кретный: «Пришла фура в 10 тонн кол-
басы. Сколько вы должны взять колбасы
для проведения лабораторных исследо-
ваний и как?» Молчание. Задал несколь-
ко вопросов тем, кто занимается серти-
фикацией винно-водочной продукции.
Тоже ни на один вопрос не ответили. И,
наконец, задаю последний вопрос этим
господам: сколько они не выдали серти-
фикатов соответствия? Ни одного! Поч-
ти вся продукция, предъявляемая ком-
мерческими структурами этим органам,
сертифицируется!

Поворачиваюсь к ведущему: какие
еще нужны доказательства? Вот к чему
приводит такая «сертификация», и вы
как Госстандарт, отвечающий за эту ра-
боту, должны знать о реальном положе-
нии дел.

- Представляю, как они вас не любят!
- Назовите мне хотя бы одного конт-

ролера, которого бы любили! В конеч-
ном итоге мы защищаем интересы моск-
вичей. У нас работают высококлассные
специалисты, которые знают свое дело.
Обращается ко мне предприниматель:
Владимир Владимирович, я продаю кол-
басу, которая имеет сертификат соот-
ветствия. Вот колбаса - вот сертификат.
Почему забраковали?

- Действительно, почему?
- Сертификат соответствия, как я уже

сказал, выдается на безопасность про-
дукта. А мы еще проверяем и потреби-
тельские свойства товара, в данном слу-
чае - органолептические свойства колба-
сы. Например, по ГОСТУ, батон должен
быть плотный. А я взял в руки - он как
студень, дальше смотреть не будем -
бракуем уже только по такому показате-
лю. Но, допустим, этот показатель в нор-
ме. Разрезаем батон поперек. Смотрим
срез. По ГОСТу, должен быть мелкоиз-
мельченный фарш. А здесь - хрящи, не-
равномерность промеса фарша. Браку-

ем. А взять языковую колбасу. В ГОСТе
написано: расположение шпика должно
быть таким-то с таким-то рисунком. А
здесь рисунок не соответствует ГОСТу.
Поэтому бракуем эту партию колбасы.
Бракуем колбасные изделия и по другим
причинам. Они могут быть незаметны
рядовому покупателю, но нашим специ-
алистам бросаются в глаза. И так - по ка-
ждому товару продовольственной или
промышленной группы товаров.

У нас специалисты опытные и знаю-
щие. Такие, например, как Людмила
Ивановна Лебедева - специалист высо-
кого класса, долгое время работала на
производстве колбасы, разговаривает на
равных с любым технологом. Если она
забраковала продукцию, то ни у кого во-
просов не возникает. 

- Выходит, подопечные всегда согла-
шаются с вашими претензиями?..

- Не всегда.
- Что они в этом случае предприни-

мают?
- Жалуются в вышестоящую органи-

зацию или суд.
- Кто же над вами?
- Сегодня утром подчинялись департа-

менту Госторгинспекции, входящему в
состав Минэкономразвития. Мы с вами
разговариваем в буквальном смысле в
последний час существования Гостор-
гинспекции.

- И как будете называться через час?
- Федеральной службой по надзору в

сфере защиты прав потребителей и бла-
гополучия человека Министерства здра-
воохранения и социального развития...

- Благополучие человека! Ласкает
слух. Приятная новость?

- Для нас, думаю, не очень. По боль-
шому счету, за этим названием широкий
смысл. До сего дня мы занимались тор-
говлей и бытовым обслуживанием. Сло-
во «потребитель» влечет иные обязан-
ности. Мы с вами вошли в подъезд - там
грязь. Нарушены наши права как потре-
бителей - спрашивать теперь мы долж-
ны с управляющей компании. Вошли в
лифт, а он не работает - нарушены наши
права как потребителей - спрашивать
мы теперь должны, допустим, с Мос-
лифта, который обслуживает этот лифт.
Вошли в квартиру, щелкнули выключа-
телем, а света нет - нарушены наши пра-
ва как потребителей - спрашивать те-
перь мы должны с поставщика электро-
энергии. Дотронулись до батареи - она
еле греет - нарушены наши права как
потребителей... Поехали в туристиче-
скую поездку, а нас не туда завезли...
Банковские услуги, юридические, транс-
портные, строительные... Надо продол-
жать? И всем этим мы теперь должны
заниматься?!!

- А еще - благополучием человека!
- Не сыпьте соль на рану! Нарушение

благополучия - это, например, не вы-
данная вовремя пенсия. Отсутствие
нужного лекарства для льготника - воп-
рос благополучия? И почему только для
льготника? Обычного человека разве не
касается? А медицинские услуги?
Сколько нас обслуживает специалистов
в районной поликлинике? Не менее трех
десятков. А если каких-то нет - вопрос
благополучия?

- Владимир Владимирович, к чему
клоните? Непосильный груз свалили?..

- Конечно! Ведь у меня сегодня в
строю только 134 человека. Они, конеч-
но, специалисты высочайшего класса,
контролируют около 100 тысяч предпри-
ятий потребительского рынка! И эта ра-
бота остается за нами.

- А чтобы защищать права потребите-
ля-москвича и отстаивать его же благо-
получие, нужна дивизия специалистов...

- В этом-то все и дело! А нам говорят:
вы можете принимать на работу только
специалистов с юридическим, товаро-
ведческим и экономическим образова-
нием. Поэтому, боюсь, мы как Госторг-
инспекция не сможем теперь в полном
объеме заниматься вопросами потреби-
тельского рынка. Заниматься всем - зна-
чит, не заниматься ничем...

- И вновь: хотели как лучше, а получи-
лось как всегда...

- Может быть, я слишком мрачную
картину нарисовал. Но, думаю, что ско-
рее всего так и будет...

- Утешает одно - такое долго не про-
должается...

- Наглядный пример тому - последст-
вия ликвидации хлебной инспекции. Эта
инспекция контролировала изготовле-
ние хлебных изделий начиная с произра-
стания зерна - сбор, хранение, помол,
выпечка. Хлеб - продукт, без которого не
обойтись ни одному человеку. Но хлеб-
ную инспекцию ликвидировали. Резуль-
тат был плачевным. Поэтому сегодня ее
восстанавливают!

Василий ДВОРЫКИН

Владимир НИКИТИН: 

МЫ ПОМОГАЕМ ЛЮДЯМ  
ВЕРНУТЬ ДЕНЬГИ

Владимир Владимирович
НИКИТИН - руководитель
Мосгорторгинспекции. Ро-
дился в 1946 году в Колом-
не. Окончил Институт на-
родного хозяйства им. Пле-
ханова. В торговле работает
35 лет. В 1993 году возгла-
вил Мосгорторгинспекцию.
Женат. Имеет двух дочерей.
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Что нас волнует...
РОССИЯ ОЗАБОЧЕНА ЗАСИЛЬЕМ

БЮРОКРАТИИ, КОТОРАЯ
СТАНОВИТСЯ СЕРЬЕЗНЫМ

ПРЕПЯТСТВИЕМ РАЗВИТИЮ СТРАНЫ
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Устами главы внешнеполи-
тического ведомства
«оранжевая» Украина дала

понять, что после 2017 года
российского Черноморского
флота в Севастополе не будет.
Пролонгировать договор о дис-
локации здесь наших боевых
кораблей в Киеве не намерены.
За жесткой позицией нынешне-
го руководства Украины стоят
деньги наших западных партне-
ров.

Перед командой Ющенко сто-
ит задача отработать те запад-
ные преференции, которые бы-
ли даны им в ходе «оранжевой
революции». Ключевая задача -
не допустить какого-либо сбли-
жения России и Украины. В том
числе любыми способами вы-
теснить из Севастополя наш
Черноморский флот, который
некоторым заокеанским страте-
гам - словно кость в горле. 

Вообще Черноморский флот
- своеобразный индикатор рос-
сийско-украинских отношений.
Несмотря на то что в мае 1997
года вместе с «большим дого-
вором» между Москвой и Кие-
вом были подписаны и три ос-
новных соглашения по ЧФ, се-
годня украинские власти пыта-
ются их дезавуировать. Россию
хотят подтолкнуть к тому, что-
бы форсировать процесс ухода
из Севастополя. 

Дело в том, что наличие ЧФ
на территории Украины препят-
ствует ее интеграции в натов-
ские структуры. По существую-
щим в Североатлантическом
блоке правилам, в него нельзя
включить страну, на территории
которой находятся военные ба-
зы государств, не входящих в
состав альянса. Но думаю, ни-
кто не сомневается, что базы
эти долго пустовать не будут. А

кто придет на смену россиянам,
тоже очевидно.

Я только что вернулся из Се-
вастополя и Симферополя. 19
апреля на крымской земле от-
мечалась 222-я годовщина под-
писания Екатериной Великой
указа о включении Крыма вме-
сте с некоторыми другими тер-
риториями в состав Российской
империи. И люди не забыли эту
знаменательную дату. Ведь се-
годня русское население на по-
луострове составляет 68 про-
центов, а в Севастополе - более
82. Так вот, несмотря на плохую
погоду, крымчане вышли на
улицы и площади. Лейтмотивом
этих мероприятий была мысль о
недопустимости ухода россий-
ского Черноморского флота, о
том, что в городе русских моря-
ков не должны базироваться чу-
жеземные войска. Если в Крыму
окажутся натовские корабли, по
большому счету это будет оск-
вернение памяти тех героев, ко-
торые и в Первую, и во Вторую
оборону Севастополя защища-
ли эти исконно русские берега.

Я родился и вырос в Севасто-
поле, много лет служил здесь и
могу сказать, что население бу-

дет противиться такому разви-
тию событий. Уже противится.
Сегодня инициативные группы
граждан, русская община Кры-
ма, политические партии и об-
щественные организации про-
российской ориентации прямо
говорят, что они станут стеной,
перегородят бухту, но ни один
натовский корабль в Севастопо-
ле не пришвартуется. По их сло-
вам, Нахимов в гробу перевер-
нется, если британский или ту-
рецкий флаги будут развеваться
там, где шли кровопролитные
сражения Крымской войны!

Дай бог, чтобы события по-
шли по иному сценарию. К тому
же перспектива 2017 года весь-
ма туманна. На дворе только
2005-й. А за двенадцать лет
много воды утечет. И какие по-
литики окажутся к тому време-
ни у кормила украинской вла-
сти, еще неизвестно. Быть мо-
жет, на них не будет «оранжево-
го» налета. Пока же нашим ад-
миралам и офицерам приходит-
ся сталкиваться с неадекватной
реакцией украинских властей на
самые рядовые события.

В ходе завершения зимнего
периода обучения проходил

сбор-поход кораблей ЧФ на
рейде. Планировалась и высад-
ка морского десанта на полиго-
не Апук, который в свое время
под моим руководством стро-
ился для морской пехоты. Учи-
тывая, что полк черноморских
морпехов убыл в Москву для
участия в военном параде, по-
священном 60-летию Победы,
к учениям привлекли батальон
черных беретов из Темрюка
(территория Российской Феде-
рации). Ранее это практикова-
лось неоднократно, и никогда
не было вопросов. На сей же
раз раздули настоящий скан-
дал. 

Дело в том, что к трем согла-
шениям по ЧФ, которые были
подписаны в 1997 году, требо-
валось подписать еще семнад-
цать дополнительных докумен-
тов, регламентирующих те или
иные вопросы деятельности
ЧФ. В том числе использование
полигонов частями флота, дис-
лоцирующимися на российской
территории: кто, кого, как уве-
домляет о проведении плано-
вых мероприятий боевой под-
готовки и т.п. Сегодня такого
документа просто нет. И, не-

смотря на то что штаб ЧФ за-
благовременно представил во-
енно-морским силам Украины
план сбора-похода на рейде, те
не удосужились оповестить об
этом МИД и пограничную
службу Украины. В результате
разразился скандал, хотя ситу-
ация яйца выеденного не стоит.
Так ли должны относиться друг
к другу добрые соседи?..

Мне в кошмарном сне не
приснится, что Черноморский
флот уйдет из Севастополя.
Даже думать об этом кощунст-
венно. Это будет предательст-
вом по отношению ко всем по-
колениям русских моряков. 

13 мая флоту исполнится
222 года. Подумайте и при-
киньте, сколько вложила в него
Россия за это время. Только
правительство Москвы постро-
ило для моряков-черноморцев
почти три тысячи квартир. Кро-
ме того, в Севастополе появи-
лись новая школа, филиал
МГУ, многие другие объекты. И
все это - коту под хвост?

В таком случае Россия мо-
жет потерять не только недви-
жимость, а все свое влияние в
Крыму. Поэтому любыми спо-
собами надо бороться за со-
хранение ЧФ на его прежней
базе - в Севастополе. Надо
уметь отстаивать собственные
интересы. Нельзя продолжать
пораженческую линию.

Владимир РОМАНЕНКО,
первый заместитель директора
Института стран СНГ, 
генерал-майор запаса

«ОРАНЖЕВЫЕ» ТУЧИ 
НАД ЧЕРНОМОРСКИМ ФЛОТОМ

Главное впечатление от нынешнего
послания Владимира Путина Феде-
ральному собранию состоит в том,

что наш президент пытается перейти к
новому этапу во внутренней политике.
Повестка дня предыдущего этапа его
правления во многом была увязана с
восстановлением и укреплением тех
или иных государственных институтов,
и это было созвучно тому, чего ждали в
обществе. 

Теперь наше общество куда больше
волнуют иные вопросы, и глава государ-
ства не может этого не чувствовать. От
проблем восстановления государствен-
ности, которые во многом были решены
в предыдущие годы, страна переходит к
новой повестке дня - антибюрократиче-
ской. Надо сказать, что раньше прези-
дент эту тему особо не затрагивал. 

Антибюрократический мотив не слу-
чайно проходит через все послание.
Если посмотреть опросы обществен-
ного мнения, то видно, что сегодня
озабоченность засильем бюрократии в
России выражается в самых разных
формах. Она характерна и для бизнес-
сообщества, и для тех, кто опасается за
свободу слова, отмечается и у простых
граждан, которые иной раз просто не в
состоянии прорваться сквозь бюро-
кратический частокол. Все знают, что
бюрократия превратилась в касту лиц,
использующих свое служебное поло-
жение как кормушку, и это становится
серьезным препятствием в развитии
страны.

Что касается конкретных антибюро-
кратических мер, то они предложены
лишь отчасти. Это, например, идея от-
менить налог на наследство, дабы соб-
ственность, которой человек владеет,
тот же пресловутый садовый домик, не
передавалась наследникам по басно-
словной стоимости. Это и предложе-
ние, чтобы на губернаторские посты
выдвигались представители победив-
ших на местных выборах партий, что во
многом помешает формированию и
разрастанию региональных бюрократи-
ческих элит.

Но, по большому счету, президент
лишь изложил ценности, к которым все
мы стремимся. Он ответил на вопрос, ку-
да мы идем, но не предложил при этом
стратегии и встроенных в эту стратегию
общенациональных проектов. К их числу
я бы отнес, например, подключение всех
общеобразовательных школ к Интерне-
ту. Или, предположим, необходимость

связать нашу огромную необустроенную
страну новыми дорогами федерального
масштаба от Санкт-Петербурга до юга
России или от Смоленска до Урала. Да
мало ли у нас узких мест!

Если в предыдущих посланиях Влади-
мир Путин больше склонялся как бы к
стилистике генсеков с преобладанием
определенной конкретики (вспомните
удвоение ВВП в течение определенного
срока), то сейчас он, пожалуй, больше
использует стилистику американских
президентов с обсуждением неких об-
щих, понятных всем ценностей. Быть
может, поэтому и конкретных предло-
жений на сей раз прозвучало не так мно-
го. А главное, повторяю, не предложена
стратегия. Даже по конкретным направ-
лениям: борьба с бедностью или демо-
графическая проблема.

Сделан пока лишь первый шаг. Пре-
зидент объявил о новой повестке дня,
зафиксировав основные ценности, кото-

рых он будет придерживаться в рамках
этой повестки. Но предложенные ценно-
сти должны быть реализованы в страте-
гию развития. Стратегию, которая будет
детализирована буквально по шагам.
Должен быть сформирован и политиче-
ский механизм реализации такой страте-
гии. Таким механизмом мне представля-
ется прежде всего мощная партия вме-
сте с федеральными телеканалами. 

Несомненный плюс послания в том,
что сформулированы четкие приорите-
ты свободы и справедливости. Сформу-
лирована идея суверенной демократии.
Вообще очень много сказано о демокра-
тизации общества. Ряд абсолютно кон-
кретных, обнадеживающих посылов об-
ращен к деловым людям, в частности,
заявлено о снижении давления фис-
кальных органов на бизнес. И это ответ
не американцам, которые постоянно вы-
ражают озабоченность по поводу не-
хватки демократии на российской терри-
тории. Это ответ всему мировому обще-
ственному мнению и тем российским
гражданам, которые беспокоятся по это-
му поводу. И это абсолютно верный сиг-
нал, нацеленный с перспективой и за
2008 год. 

Минусом я бы назвал то, что прозву-
чало все это пока слишком робко. Сде-

лан шаг в правильном направлении, но
робкий шаг. Надо идти гораздо реши-
тельней, называть вещи своими имена-
ми. Скажем, глава государства считает,
что реформы в сфере здравоохранения
или образования должны быть очень
аккуратными. Но надо, на мой взгляд,
прямо сказать: из рук вон плохо про-
шла у нас реформа с монетизацией
льгот. Задумка, может, была и хоро-
шая, а реализация... Больше таких не-
подготовленных экспериментов на на-
селении не будет, не бойтесь. Мы будем
идти вперед, но очень и очень аккурат-
но, просчитывая каждый шаг, думая,
чем он обернется. Однако этого мы то-
же не услышали. Слово «монетизация»
даже не прозвучало.

Так что ценности - это хорошо. Но они
должны быть увязаны с какими-то кон-
кретными решениями. В том числе и по
урезониванию отечественной бюрокра-
тии, которая привыкла, что управы на
нее вроде бы нет. 

Переход к антибюрократической по-
вестке дня, думается, поддерживают
все. Но у всех возникает резонный воп-
рос: последуют ли за этим какие-то
практические шаги? И отменой налога
на наследство здесь ограничиваться
нельзя. 

Сергей МАРКОВ,
директор Института 
политических исследований

ЦЕННОСТИ СФОРМУЛИРОВАНЫ,
СТРАТЕГИИ НЕ ВИДНО

С интересом прочитал опуб-
ликованную в «МС» ста-
тью председателя комис-

сии по жилищно-коммунально-
му хозяйству и коммунальной
реформе Мосгордумы Геннадия
Лобока «Если не ДЕЗы, то кто?»
Поднятая в статье проблема за-
трагивает судьбы тысяч рабочих
и специалистов системы ЖКХ в
125 районах города, напрямую
касается миллионов москвичей,
дома и дворы которых сегодня
обслуживают ДЕЗы. 

Зная конкретную ситуацию в
ЖКХ, даю себе полный отчет в
том, что, если мы сегодня нач-
нем поспешное реформирова-
ние в этой сфере с ликвидацией

ДЕЗов, то просто-напросто бро-
сим жильцов на произвол судь-
бы. Эксплуатацией, ремонтом
жилого фонда заниматься будет
некому, потому что коммерче-
ские организации, особенно в
старые, подызношенные рай-
оны не идут и не пойдут - невы-
годно. Пример тому - наш район
Котловка. Ему уже 62 года, и
здесь 60 процентов домов тре-
буют капитального ремонта, а из
220 строений на 80 надо менять
кровлю. Наивно полагать, что
сюда придут какие-то коммерче-
ские фирмы и станут вклады-
вать в модернизацию средства
без всякой перспективы на при-
быль.

В районе вот уже четыре года
идет эксперимент по внедрению
в ЖКХ коммерческих структур,
создано четыре РЭПа (ремонтно-
эксплутационные подрядные ор-
ганизации), которые ежегодно
участвуют в конкурсе на право
дальнейшего обслуживания жи-
лого фонда. Официально они на-
зываются коммерческими орга-
низациями, но на самом деле это
полукоммерческие-полугосудар-
ственные подрядные подразде-
ления, потому что работают они
относительно самостоятельно,
но финансируются из бюджета.
Мы нашли экономические меха-
низмы взаимодействия с ними,
осуществляем довольно жесткий
контроль за объемами и качест-
вом работ. Однако сказать, что в
ЖКХ пришли подлинные ком-
мерсанты, не можем, потому что
настоящая коммерция - это са-
моокупаемость, рентабельность,
независимость от государствен-
ных структур, до чего пока еще
очень далеко, а в старых районах
с ветшающим жилым фондом
ситуация вообще беспросветна.

На мой взгляд, можно реаль-
но говорить о внедрении ком-
мерческих структур в ЖКХ в но-
вых жилых микрорайонах, где
частные фирмы приобретали бы
право на эксплуатационное об-
служивание жилого фонда и
дворов, создав для этого необ-
ходимую материально-техниче-
скую базу с непосредственным
выходом на жильцов, которые
будут платить этим фирмам за
оказываемые жилищно-комму-
нальные услуги.

Опять же моя личная точка
зрения: если мы пойдем по пути
проведения ежегодных конкур-
сов-тендеров для этих частных
фирм, то - уверен - ничего хоро-
шего не получится, потому что
коммерсант, которому не гаран-
тирована победа на очередном
конкурсе, не будет вкладывать в
дело крупные суммы. Он будет
стремиться вложить поменьше, а
ухватить в течение года поболь-
ше. В ЖКХ новых микрорайонов
должны прийти постоянные хо-
зяева, и только при этом условии
у них появится экономический

интерес, они создадут прочную
эксплуатационную базу и через
10-15 лет, когда подойдет срок
капитального ремонта домов,
они сумеют осуществить его в
полном объеме и качественно.

Безусловно, организацию ра-
боты ДЕЗов надо совершенство-
вать, но говорить об их сворачи-
вании не только не серьезно, но
и опасно, потому что ЖКХ вооб-
ще может рухнуть, и жильцам в
аварийных ситуациях просто не-
куда будет обратиться.

Не надо бежать впереди паро-
воза, реформируя ЖКХ, пытать-
ся искусственно внедрять в этой
сфере коммерческие структуры.
Жизнь сама подскажет пути со-
здания новой, более эффектив-
ной и приемлемой для миллио-
нов жителей города системы
жилищно-коммунального об-
служивания. А о том, что этот
вопрос не простой, свидетельст-
вует развернувшаяся дискуссия.

Хочу затронуть еще один воп-
рос, который волнует и меня,
как директора ДЕЗа, и жильцов.
В Москве уже несколько лет

осуществляется программа
«Мой двор, мой подъезд». В
Котловке мы привели все дворы
в порядок и готовим к городско-
му конкурсу целый микрорайон.
Но частенько от жильцов слы-
шу: сначала наведите порядок в
наших домах, чтобы с потолка
на голову не капало, свет не вы-
рубался. Предлагаю параллель-
но с программой «Мой двор,
мой подъезд» разработать го-
родскую целевую программу
«Мой дом», которая бы подняла
ответственность и органов ис-
полнительной власти, и жиль-
цов за состояние жилого фонда.

Вернусь к тому, с чего начал:
депутат Мосгордумы Геннадий
Лобок прав. Сегодня без ДЕЗов
жилищно-коммунальному хо-
зяйству города не обойтись. Но,
встречаясь с коллегами из дру-
гих районов, мы приходим к об-
щему мнению: нашу систему в
интересах жильцов надо совер-
шенствовать, и этому могла бы
помочь ассоциация или гильдия
директоров ДЕЗов, где бы мы
делились опытом, совместно
определяли наиболее эффек-
тивные пути дальнейшей орга-
низации нашей работы.

Иван ВАЛЬКОВ,
директор ГУП «ДЕЗ 
района Котловка», ЮЗАО

НЕ БЕЖАТЬ ВПЕРЕДИ ПАРОВОЗА



В пятницу, 22 апреля, официально
стартовал городской конкурс «Мой
двор, мой подъезд - 2005-2006». Об
этом сообщили в Департаменте
ЖКХиБ.

Основной акцент предстоит сде-
лать не на благоустройстве дворов,
как в предшествующие годы, а на их
эстетическом облагораживании, по-
скольку, как отмечают организаторы
конкурса, столичным дворам пока не
хватает своей изюминки. Например,
будет приветствоваться создание в
обычных московских двориках
скульптурных групп и фонтанов. Вто-
рой акцент - обустройство площадок
для автомобилей, чтобы они не ме-
шали прохожим. И наконец, местным
властям поручено заняться организа-
цией во дворах, как перед Олимпиа-
дой-80, мини-стадионов для футбо-
ла, баскетбола, волейбола, хоккея.
Итоги конкурса будут по традиции
подведены к Дню города.
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На майские праздники, сообщи-
ли в среду, 20 апреля, в городской
мэрии, будут организованы кругло-
суточные дежурства аварийных и
спасательных бригад всех комму-
нальных служб столицы. Соответст-
вующее распоряжение подписал
мэр столицы Юрий Лужков.

Круглосуточная вахта комму-
нальщиков должна помочь избе-
жать нежелательных ЧП во время
празднования Пасхи, Первомая и
Дня Победы. На усиленный режим
городские коммунальные службы
будут переходить дважды: с 17 ча-
сов 29 апреля до 10 часов 3 мая и с
17 часов 6 мая до 10 часов 10 мая.

За покой москвичей на местах
поручено отвечать префектам окру-
гов и главам управ районов. В
праздничные дни им поручено орга-
низовать круглосуточное дежурство
во дворах и подъездах жилых до-
мов, взяв под усиленный надзор
подвалы и чердаки зданий, пустую-
щие и сданные в аренду квартиры.
Особое внимание местных властей
и всех жителей должны привлекать
бесхозные автомобили, припарко-
ванные возле домов.

Городскими властями одобрены
«Дальнейшие меры по созданию и
развитию единой методики расчетов
квартплаты и жилищно-коммуналь-
ных услуг в системе единых инфор-
мационно-расчетных центров
(ЕИРЦ)». Об этом сообщили в чет-
верг, 21 апреля, в пресс-службе мэ-
рии и правительства Москвы.

Суть в следующем. Сейчас каждый
ЕИРЦ столицы использует свою соб-
ственную систему начисления плате-
жей. Из-за этого возникают неточно-
сти в цифрах, жители могут неожи-
данно оказаться в должниках. Чтобы
устранить ошибку, им либо высыла-
ют дополнительные квитанции с
уточнениями, либо недостающая
сумма переносится на следующий
месяц. Все это, естественно, не очень
удобно горожанам.

Поэтому по всей Москве решено
внедрить новую автоматизирован-
ную систему, «опутав» ЕИРЦ одной
компьютерной сетью. Сеть позволит
внедрить единую для всех ЕИРЦ рас-
четную программу. То есть после то-
го, как система заработает, считать,
сколько москвичи должны платить
за квартиру, станут везде одинаково,
и в квитанциях, рассылаемых по поч-
товым ящикам, будут только «пра-
вильные» цифры. Планируется, что в
полном объеме эта система зарабо-
тает уже к середине будущего года.
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ЗА ПОКОЙ МОСКВИЧЕЙ 
НА МЕСТАХ ПОРУЧЕНО ОТВЕЧАТЬ
ПРЕФЕКТАМ ОКРУГОВ 
И ГЛАВАМ УПРАВ РАЙОНОВ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

В Информационном центре пра-
вительства Москвы состоя-
лась пресс-конференция на

тему: «Организация и празднование
Дней исторического и культурного
наследия Москвы». В этом году дни
наследия посвящены 60-летию По-
беды. Это ежегодное городское ме-
роприятие проводится дважды: 18
апреля - в Международный день ох-
раны памятников и достопримеча-
тельных мест и 18 мая - в Междуна-
родный день музеев. Всего будет от-
крыто более 229 объектов. Состоят-
ся экскурсии по архивам, выставки
и презентации новых зданий.

В программе дней наследия уча-
ствуют 44 городских музея, а также
негосударственные детский музей
«Дом сказок «Жили-были», Музей
Рерихов и другие, а также театры,
кинотеатры, библиотеки, находящи-
еся в зданиях-памятниках. В прове-
дении мероприятий культурной про-
граммы принимает участие 41 феде-
ральный музей, включая такие, как

Государственный музей-заповедник
«Московский Кремль», Государст-
венный исторический музей, Госу-
дарственная Третьяковская галерея,
Государственный музей изобрази-
тельных искусств им. А.С. Пушкина,
Музей искусств народов Востока,
Политехнический музей и другие. 

Депутат МГД Евгений Бунимович
сказал, что Москва уже пятый раз
открывает для посещения двери
своих музеев и особняков, являю-
щихся историческими памятниками.
И пример в этом всем подала мэрия
Москвы.

Владимир Соколовский, предсе-
датель Комитета по культурному на-
следию города Москвы, отметил,
что впервые для посещения откры-
ты такие гостиницы, как «Нацио-
наль», «Метрополь». Владимир Иль-
ич поблагодарил УПДК МИД за то,
что 11 особняков, в которых распо-
ложены посольства, будут открыты
в эти праздничные дни для всех же-
лающих. Это особняки, где располо-

жены, в частности, посольства Уруг-
вая, Норвегии, Индии, представи-
тельства Палестины, Кабардино-
Балкарии. Всех желающих пригла-
шают на традиционное историче-
ское представление, которое прой-
дет в этом году в Царицыне.

Оргкомитет принял решение заве-
сти не только «белый список» для
объектов - участников праздника, но
и «черный список», куда занесут те
организации, которые держат свои
двери на замке. Например, безус-
пешно в течение нескольких лет ве-
дутся соответствующие переговоры
с руководством Дома приемов
МИДа на Спиридоновке. 

18 мая состоятся бесплатные экс-
курсии «Москва в военной шинели»
и «Москва - 1941 год». Как сообщи-
ла первый заместитель руководите-
ля Комитета по туризму Москвы
Елена Пискунова, за справками
можно обращаться по телефонам:
249-46-59, 249-41-77, 510-60-59. 

Елена ВОЛКОВА

Близится 9 Мая - шестидесятилетие Дня Победы. И
многим москвичам хочется поздравить своих
родственников и друзей с этой судьбоносной да-

той, получить в ответ красочную открытку с теплыми
словами пожеланий.

Памятуя, что почтовое отправление идет по Москве
не меньше недели, а по стране и до двух, я начал ис-
кать поздравительные открытки с Днем Победы с 15
апреля. Мое «родное» почтовое отделение - 115487
(пр-т Андропова, 38). Хожу туда уже 10 (десять!) дней
- и... ни единого поступления этих открыток. Разумеет-
ся, когда-нибудь они обязательно поступят в продажу.
Но ведь ложка-то дорога к обеду, а не после него.

Знаю, что городские власти основательно готовятся
к встрече Дня Победы. По телевидению показали, что
всем ветеранам-москвичам Великой Отечественной за
счет городской казны шьют новые костюмы. Наверня-
ка будут и другие ценные подарки, чествования... А вот
о такой «мелочи», как своевременно отпечатанные и
завезенные на почту красочные поздравления с Вели-
кой Победой, забыли?!

Виталий ВОЛКОВ,
читатель «МС», пенсионер

Недавно комиссия рассмотрела некоторые проме-
жуточные результаты первого этапа конкурса, ко-
торый охватывал период зимнего содержания

территорий. Руководитель рабочей группы по проведе-
нию конкурса Дмитрий Семенов информировал, что в
соперничество на ниве благоустройства включились
все районы, 531 подрядная жилищно-коммунальная
организация, 20152 дворовые территории, 23090 двор-
ников и рабочих комплексной уборки. Число участни-
ков растет год от года. Отдел оперативного контроля,
проводивший проверки в ходе первого этапа, отметил,
что в ряде районов дворы в зимний период содержа-
лись неудовлетворительно, дворники не выполняли
свои обязанности должным образом. По результатам

проверок главам управ районов, где отмечены такие
факты, направлено в общей сложности 50 писем.

- В итоге, - продолжил Дмитрий Семенов, - из даль-
нейшего участия в конкурсе исключены 153 двора и
259 дворников. И это закономерно, ведь зимний этап -
наиболее ответственный. Именно в этот период можно
четко определить качество работы. Ответная реакция
уже есть, главы управ сообщают о том, что наши заме-
чания приняты. В целом же итоги первого этапа мы
должны подвести к 30 мая.

По сложившейся традиции окончательные итоги
конкурса «Московский дворик» подводятся на комп-
лексно благоустроенных территориях крупных, соци-
ально значимых объектов в преддверии Дня города. По

рекомендации мэра столицы Юрия Лужкова в качестве
такого объекта в текущем году определена часть Госу-
дарственного историко-архитектурного, художествен-
ного и ландшафтного музея-заповедника «Царицыно».
На таких объектах из бюджета города не тратится ни
копейки - таково обязательное условие. Все работы
проводятся за счет благотворительной помощи раз-
личных предприятий и организаций на основе проекта,
подготовленного при поддержке специалистов ОАТИ.
За каждой префектурой закрепляется свой участок.
Какой именно - определяет жеребьевка.

Общая территория благоустройства составит в Ца-
рицыне 28 гектаров. Львиная доля - 18 гектаров - изна-
чально закреплена за ЮАО. Еще один участок, где объ-
ем работ относительно невелик, комиссия без жеребь-
евки закрепила за Зеленоградским АО, учитывая его
отдаленность. А потому в барабане осталось восемь
зеленых шаров с номерами участков, которые и поде-
лили остальные префектуры города.

Сделать в Царицыне предстоит немало. Это реконст-
рукция обелиска первым борцам за Советы, устройст-
во нового освещения, компенсационное озеленение.
Подготовительные работы здесь уже велись: удаляли
сухостойные деревья, корчевали пни, вывозили мусор.
Проект разработан специализированной мастерской
№10 «Моспроекта-2».

Благоустройство территории проводится в рамках
восстановления Царицынского парка.

Петр ПОЛЫНОВ

Диспетчерская - это в
нашем представлении
мониторы, диаграммы,

десятки диспетчеров. Но
все это оборудование раз-
мещено... в приемной дире-
ктора. И заведуют этим хо-
зяйством очень радушные и
гостеприимные люди: Анге-
лина Пчелина и Юлия Соло-

матина. Сюда и поступают
важнейшие звонки.

- Много ли обращений?
Ангелина Михайловна

раскрывает журнал.
- Одно-два в день. Как-то в

пик половодья мы зафикси-
ровали рекорд - 13. А в этом
году весна не принесла сюр-
призов. В солнечные дни те-

лефоны вообще молчат. Но
если на дороге рытвина - ре-
шение надо принимать неза-
медлительно. Иначе пробка...

Вот оно ключевое слово:
«незамедлительно». Поэто-
му диспетчерская и нахо-
дится рядом с кабинетом
директора. В случае ЧП все
вопросы решаются тут же, в
течение одной-двух минут.

Аварийная служба здесь
же, недалеко. Четыре ава-
рийные машины, машины
«канал-мастер», техника,
оборудованная компрессо-
рами, самосвалы - набор на
любой случай. Засорился
ли коллектор, забита ли ре-
шетка водостока...

Ждем час, другой, тре-
тий. Телефон молчит. Но
работа в диспетчерской
идет. Приходят и уходят фа-
ксы, работает селектор...

Рабочий день здесь с 9
утра до 5 вечера. Потом
придет ночная смена дис-
петчеров. Хозяйки диспет-
черской довольны работой.
Чем меньше звонков, тем,
значит, лучше работают
службы Мосводостока.

В оконный проем видим
поток машин, движущихся
к Садовому. Так и должно
быть, уверили нас в Мосво-
достоке. И пожелали счаст-
ливого пути...

Александр 
АСТАФЬЕВ

ДВОРЦЫ РАСПАХИВАЮТ ДВЕРИ

ПОЗДРАВИМ ПОСЛЕ
ПРАЗДНИКА?

ВСЕ ДОРОГИ ВЕДУТ
В... ДИСПЕТЧЕРСКУЮ
Если на улице затор из-за лужи, которую при-
ходится форсировать чуть ли не вплавь, куда
обращаются люди? К гаишникам или дорож-
никам. А те - в диспетчерскую Мосводостока,
которая в пору половодья и бурных ливней
заботится о том, чтобы весь транспорт дви-
гался ритмично, без помех.

ЦАРИЦЫНО РАЗОБРАЛИ ПО ОКРУГАМ
Конкурс «Московский дворик» давно перешагнул рамки собственно дворо-
вых территорий. Если в 1997 году он проводился по двум номинациям, опре-
делявшим лучший двор и лучшего дворника, то теперь их число возросло до
девяти. В три этапа - на уровне районов, округов и города в целом - опреде-
ляются уже и лучшие микрорайоны, и наиболее благоустроенные территории
учреждений социальной сферы. Организатором конкурса выступает город-
ская комиссия, возглавляемая начальником ОАТИ г. Москвы Иваном Ищенко.
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Начальник столичной милиции рас-
сказал о том, как будет обеспечи-
ваться безопасность в городе в пери-
од пасхальных торжеств, майских
праздников и мероприятий, связан-
ных с 60-летием Победы в Великой
Отечественной войне.

Столичные милиционеры работают в усиленном режиме с
середины апреля. Это означает, что все сотрудники оста-
ются на рабочих местах с 9.00 до 21.00, а руководители

служб и подразделений переходят на круглосуточное дежурст-
во. Кроме того, в особом режиме проводятся плановые и вне-
плановые спецмероприятия: проверки на пикетах ГАИ, патру-
лирование улиц, парков, вокзалов и в местах скопления лю-
дей. Дополнительные наряды выставляются в больницах, объ-
ектах, обеспечивающих жизнедеятельность города, в метро-
политене. Отменяются все отгулы, отпуска и выходные дни.

Кроме гарнизона столичной милиции в обеспечении общест-
венного порядка в дни праздников примут участие приданные
силы. Как сообщил генерал-лейтенант В. Пронин, МВД России
выделило в помощь столичным милиционерам 2 тысячи сотруд-
ников ОМОНа и 6 тысяч солдат внутренних войск. А 1 мая на ули-
цах и площадях столицы будут дежурить 15000 милиционеров. 

- Разговоры о закрытии Москвы на время праздников -
ерунда, - сказал В. Пронин. - Столицу никто закрывать не бу-
дет. Я-то об этом знаю. Другое дело, что в местах проведения
праздничных мероприятий будет вводиться особый режим. Но
все это делается только в интересах жителей города, зарубеж-
ных делегаций и почетных гостей праздника.

Николай МОДЕСТОВ

Владимир ПРОНИН:

МОСКВУ 
ЗАКРЫВАТЬ 
НЕ БУДЕМ



Замоскворечье - старый
уголок Москвы, двухэтаж-
ные разноцветные до-
мишки, купола многочис-
ленных церквей и лавки,
лавки... Раньше, правда,
все это утопало в садах,
теперь не до них, но выве-
сками дома пестрят по-
прежнему - центр, место
для торговли престижное.

Климентовский переулок: «Макдо-
налдс», «Елки-палки», «Аптека
36,6», «Шоколадница» - фасады

зданий с этими вывесками радуют глаз -
чистые, отремонтированные, выкраше-
ны в пастельные тона - желтые, розо-
вые, салатовые, бежевые - как игрушки.

Но, увы, так выглядят далеко не все
постройки. Ближайший дом к станции
метро «Новокузнецкая» - Пятницкая, 21.
Привлекает внимание вращающийся
мешок, очевидно, с «золотом», на кото-
ром написаны цифры со многими нуля-
ми - реклама расположенного в этом
здании заведения «Игровые автоматы».
Но как же выглядит само здание - ужас!
Цвет сейчас уже определить трудно,
превалирует грязь, облупившийся фа-
сад, трещины. 

Дело в том, что специфика района -
оштукатуренные дома, как правило,

светлых оттенков, которые, понятно,
требуют постоянного ремонта и ухода.
Грязь на них появляется быстро, да и
трещины тоже. И до чего же нелепо на
таком доме смотрится мешок с «милли-
онами»! И ведь в этом же доме еще
обосновались и «Кодак», и «Оптика», и
еще магазин... Кажется, ну что стоит
всем вместе скинуться и отремонтиро-
вать фасад? Нет, чем больше фирм, тем
труднее нашему народу договориться. 

Такая же картина и в доме 25 по Пят-
ницкой. Вывесок много: и «Дом быта», и
«Ювелирный салон», и «Фото», но... и
им тоже не до фасада. Не знаю, как
складываются взаимоотношения мест-
ных коммунальных властей и арендато-
ров, но что-то взаимопонимания не вид-
но.

Впрочем, подойдя к зданию ДЕЗа
района Замоскворечье, что располага-
ется в доме 18 по Пятницкой, все сразу
понимаешь. Я не знаю, почему Мосжи-
линспекция в своем рейде отметила на-
реканиями дома 17 и 53 по Пятницкой,
лично я бы выбрала, без сомнений,
именно здание 18. Покосившиеся воро-
та когда-то розового цвета, теперь гряз-

ные и замызганные, потрескавшийся и
облупившийся цоколь... Большего безо-
бразия, пожалуй, не сыскать на всей
Пятницкой.

Договорившийся накануне со мной о
встрече в 9 утра главный инженер этого
ДЕЗа Сергей Николаевич почему-то «за-
бывает» явиться. Причем помощница
звонит ему и объясняет, что я его жду,
но... Терпеливо стоя под снегом и дож-
дем около часа, наблюдаю, как приво-
дят в порядок соседний особняк, где
располагается ресторан «Трюфо»: прие-
хала машина с вышкой, быстро, минут
за 15, «без шума и пыли» вымыли фа-
сад здания, вымощенную мостовую, уе-
хали. После чего рабочие вынесли вазы
с туями, фонари и поставили все это пе-
ред рестораном - красота, да и только!
Понятно, что и фасад здания здесь в по-
рядке.

Заместитель директора ДЕЗа жалует-
ся, что управа выделяет им всего 20 ты-
сяч рублей на подъезд - что сделаешь на
такие деньги? Правда, от дальнейшего
разговора отказывается, даже фами-
лию свою не хочет назвать, объясняя,
что к благоустройству он не имеет ника-
кого отношения. Вот в это охотно верю,
да и, как мне кажется, в этом ДЕЗе во-
обще вряд ли имеют представление о
благоустройстве.

Ольга МАТВЕЕВА

Информация о результатах проверки эксплуатационного 
состояния жилищного фонда за период с 18.04.05 по 22.04.05

При проведении проверок Мосжилинспекция
продолжает уделять особое внимание выполнению
работ по подготовке жилищного фонда города к
весенне-летней эксплуатации и к Дню празднова-
ния 60-летия Победы. 

Выявлено неисправных систем внутреннего и
наружного водоотвода - 169 фактов, непромытых
и требующих ремонта цоколей и фасадов - 494, ре-
монта отмосток - 114, входных дверей подъездов -
153, неудовлетворительного состояния придомо-
вых территорий - 132 факта. 

По результатам проверки оформлено 510 пред-
писаний, в 91 случае применены меры админист-
ративного наказания. Нарушения выявлены во
всех административных округах.

Инспекция обращает внимание на следующие
подрядные организации, где работа по подготовке

жилищного фонда к весенне-летней эксплуатации прово-
дится крайне неудовлетворительно (это многочисленные
нарушения по системам водоотвода, неисправностям цоко-
лей, отмосток, входов в подъезды, наличие мусора во дво-
рах): ЦАО - ООО ТФ «Миланж-2000» (Замоскворечье); ГУП
РЭП-12 (Хамовники); САО - ООО «РЭП» (Войковский рай-
он); СВАО - ООО «Тера Стайн», ООО «Стройремжил» (Остан-
кинский); ВАО - РЭУ-25, 26, 28, 31 (Северное Измайлово);
ЮАО - ООО «Дорожник» (Даниловский); ЮЗАО - ООО РСП
«Жилсервис» (Южное Бутово); ЗАО - ООО «Стройресурс-
проект» (Кунцево); СЗАО - РЭП-1 (Покровское-Стрешнево).

По контрольным срокам исполнения из 456 предписан-
ных мероприятий по данным видам нарушений выполне-
но 306. Не выполнено в установленные сроки - 150 меро-
приятий. Проверки качества работ по подготовке жилых
домов к эксплуатации в весенне-летний период продол-
жаются.

Автопробег Москва - Варшава -
Москва стартовал в субботу, 23 ап-
реля, с Поклонной горы. Он посвя-
щен 60-летию Великой Победы.

В сборной автопробега 12 экипа-
жей из различных городов России.
Большая часть из его 46 участников
- молодежь 14-18 лет. Впереди мар-
шрут более чем в три тысячи кило-
метров по дорогам, которыми со-
ветские войска двигались на Запад,
а затем победителями возвраща-
лись домой. Назад в Москву участ-
ники автопробега вернутся 4 мая.

В воскресенье, 24 апреля, во мно-
гих столичных парках прошла моло-
дежная акция «Юбилею Победы -
чистый город». Провели ее, посвя-
тив 60-летию Победы в Великой
Отечественной войне, городской
штаб молодежных и студенческих
отрядов и Комитет по делам семьи и
молодежи в рамках месячника по
уборке территории города.

В акции приняли участие предста-
вители большинства молодежных и
студенческих отрядов столицы, а
также посетители городских парков. 

В понедельник, 25 апреля, в Мос-
ковском доме молодежи прошел
День карьеры, в котором приняла
участие первый заместитель мэра в
правительстве Москвы, руководи-
тель социального комплекса Людми-
ла Швецова. Мероприятие было ор-
ганизовано Московской молодежной
палатой при поддержке Комитета по
делам семьи и молодежи правитель-
ства Москвы, префектуры ЦАО и уп-
равы района Хамовники.

Проект призван помочь как рабо-
тодателям в различных сферах биз-
неса, так и студентам ведущих вузов
столицы легче найти друг друга.

СУББОТА,23.04

ИНФОРМ
БЮРО

ДЕНЬ КАРЬЕРЫ

ЮБИЛЕЮ - ЧИСТЫЙ
ГОРОД

ПОНЕДЕЛЬНИК,25.04

Скоро закончится учебный год, за-
звучат последние звонки и прощаль-
ные вальсы. Но время летит незамет-
но. Настанет 1 сентября, когда
школьники снова сядут за парты. На
очередном заседании столичного
правительства разговор как раз и
шел о ходе подготовки образователь-
ных учреждений системы Департа-
мента образования города Москвы к
новому 2005-2006 учебному году.

Как отметила в своем докладе ру-
ководитель этого департамента Лю-
бовь Кезина, из-за недостатка фи-
нансирования в этом году будет вве-
дено лишь восемь школ против 21 в
прошлом. Старая проблема: школы
сдаются впритык к 1 сентября, и по-
том устраняются недоделки.

Мэр столицы остановился на сле-
дующих первоочередных вопросах,
которые надо решить в ходе подго-
товки к новому учебному году: обес-
печение безопасности школьников,
бесплатное питание для 350 тысяч
учащихся, которые сегодня его лише-
ны, жесткий учет «уклонистов» от
школы. Мэр считает необходимым
принять городской закон об обяза-
тельном образовании в Москве. Он
обратил внимание и на то, что все ча-
ще поступают сигналы о поборах в
школах с родителей, причем деньги
уходят неизвестно куда. В принятом
проекте решения учтены и многие
другие практические замечания, кон-
структивные предложения. Проект
направлен на доработку.

Правительство также рассмотрело
вопрос о консолидации по отрасле-
вому признаку находящихся в собст-
венности города Москвы низколик-
видных пакетов акций.

ШКОЛЫ: ЗВОНКИ
РАДОСТИ И ТРЕВОГИ
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БЕЗ ПОМОЩИ ГОРОДОВ РОССИЙСКОЕ
СЕЛО НЕ СМОЖЕТ ВСТАТЬ НА НОГИ. 

И МОСКВА ЕМУ ПОМОГАЕТ -
ФИНАНСИРУЕТ АГРОХОЛДИНГИ

факты и комментарии

Сегодня продуктов в магазинах и на рынках
полно, очередей практически нет, значи-
тельно больше стало отечественных това-

ров. Обеспечить Москве продовольственную
безопасность позволил курс столичного прави-
тельства на непосредственное участие города в
производстве сельхозпродукции путем инте-
грации и кооперации с регионами РФ - сельхоз-
производителями. Созданные за последние го-
ды при финансовой поддержке московской
казны крупные агропромышленные холдинги
позволили в 2004 году по сравнению с 2002-м
увеличить поставки в столицу из регионов Рос-
сии мяса - в 3 раза, картофеля - в 1,7, основных
овощей - почти в 2 раза. При финансовой под-
держке города удалось сохранить 20 плодо-
овощных баз, которые были на грани банкрот-
ства и перепрофилирования. Сегодня большин-
ство агрохолдингов выращивают овощи на сво-
их землях, обходятся без посредников, стали
рентабельными и вносят значительный вклад в
казну города.

Эти и многие другие данные, свидетельству-
ющие о продовольственной стабилизации в
Москве, привел в своем докладе на очередном
заседании столичного правительства руководи-
тель Департамента продовольственных ресур-
сов Александр Бабурин при обсуждении вопро-
са о мерах по развитию оптовой торговли про-
довольствием в Москве на 2005-2007 годы.

После услышанных цифр невольно встал во-
прос: какие еще дополнительные меры нужны
на продовольственном фронте, где все вроде
бы нормально? Оказывается, как последовало
далее из доклада А. Бабурина, серьезные меры
просто необходимы. По-прежнему остро стоит
мясная проблема, несмотря на тенденцию сни-
жения, все еще велика зависимость Москвы от
заграницы, откуда поставляется 35 процентов
перемороженной говядины. 

В целом по России плохо обстоят дела со
стадом крупного рогатого скота, и лишь в деся-

ти регионах производство мяса рентабельно. И
как следствие этого продолжающийся рост цен
на отечественные говядину и свинину. Именно в
этом секторе не хватает агрохолдингов, и, пока
их не будет в достаточном количестве, рост цен
на мясо и мясные продукты сдерживать невоз-
можно, как невозможно покончить и с ино-
странной мясной интервенцией. А ее опасность
может возрасти в связи с предстоящим вступ-
лением России во Всемирную торговую органи-
зацию. Об этом прямо заявил мэр столицы
Юрий Лужков, подчеркнувший, что без помощи
городов само российское село не сможет проч-
но встать на ноги и обеспечить рентабельность,
конкурентоспособность отечественной сель-
хозпродукции.

Принявший участие в заседании столичного
правительства полномочный представитель
Президента РФ в Центральном федеральном
округе Георгий Полтавченко в своем выступле-
нии дал высокую оценку усилиям Москвы по
решению продовольственной проблемы. Он по-
рекомендовал другим регионам округа перени-
мать московский опыт интеграции и коопера-
ции и предложил с участием Москвы разрабо-
тать в этом направлении единую комплексную
окружную программу, что, по его мнению, бу-
дет выгодно как для столицы, так и для всех ре-
гионов ЦФО.

В заключение мэр столицы предложил руко-
водителям регионов-сельхозпроизводителей
смелее осваивать московский рынок, откры-
вать здесь свои торговые точки на взаимовы-
годной с городом основе.

Будем надеяться, что новое постановление
столичного правительства по продовольствен-
ной проблеме, которое после доработки начнет
реализовываться, позволит еще более снизить
продуктовую зависимость от зарубежных стран
и хотя бы приостановить рост цен на продукты
питания, в том числе на мясо.

Николай АНДРЕЕВ

Там, где уже начаты расчеты с
населением по показаниям во-
домеров, наблюдается сниже-

ние расхода воды, с удовлетворени-
ем отметил выступавший. Приборы
учета помогают определить реаль-
ный уровень потребления воды в ка-
ждом доме и выявить причины уте-
чек. Недавно комиссия побывала в
Марьине, где познакомилась с хо-
дом выполнения программы. В од-
ном из домов обнаружили сверх-
нормативный расход воды - 389 ли-
тров против узаконенных норм по-
требления в 384 литра. Начали раз-
бираться, почему это происходит.
Оказалось: один из жильцов устро-
ил у себя чуть ли не банно-прачеч-
ный комбинат, установил джакузи,
ванну, стиральные машины. В дру-
гом доме тоже нашли «излишки»
воды. У ввода водопровода, под
фундаментом обнаружена утечка, о
которой никто и не подозревал. И
ДЕЗы вынуждены были оплачивать
эти лишние кубометры. Теперь, с ус-
тановкой придомовых счетчиков,
появляется возможность для анали-
за, для поиска путей сокращения во-
допотребления и справедливой оп-
латы за израсходованную воду.

На сегодняшний день на установ-
ку придомовых приборов учета из-
расходовано 890 миллионов рублей.

Это лишь четверть от той суммы, ко-
торая необходима, чтобы завершить
реализацию программы. Часть де-
нег выделена из бюджета, другая -
средства ресурсоснабжающих орга-
низаций, префектур, управ, спон-
сорские поступления. Придомовые
счетчики, которые устанавливаются
в столице, отечественного произ-
водства. Изготовлены в Москве, Пе-
тербурге, Владимире.

Помимо придомовых водомеров
по инициативе жителей устанавли-
вают и квартирные водосчетчики. 

- А у вас в квартире есть водо-
мер? - поинтересовались дотошные
журналисты у П. Аксенова.

- Есть, - ответил Петр Николаевич.
- Я живу в доме, где организовано
ТСЖ. И все желающие, в том числе
и я, давали заявки на установку во-
досчетчиков.

Кто-то из журналистов пошутил: 
- Экономный!
- Так и должно быть, - парировал

руководитель Комплекса городско-
го хозяйства. - Реформа в том и со-
стоит, чтобы человек платил за по-
требленный ресурс. И при желании
мог экономить. Во всяком случае
установка водосчетчиков позволя-
ет это делать уже сегодня.

Александр 
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НЕ КРАСНЫ ДОМА УГЛАМИ - 
КРАСНЫ ФАСАДАМИ

ХОЖДЕНИЯ 
ЗА ПАРНОЙ ГОВЯДИНОЙ

В минувший четверг первый заместитель мэ-
ра в правительстве Москвы, руководитель
Комплекса городского хозяйства Петр Аксе-
нов провел пресс-конференцию, посвящен-
ную реализации программы по установке
придомовых водосчетчиков.
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Мы как-то редко заду-
мываемся над самим
смыслом понятия

«жилищно-коммунальное
хозяйство», да и восприни-
маем эти слова часто через
аббревиатуру «ЖКХ». У
большинства горожан ЖКХ
ассоциируется с образом
водопроводчика или двор-
ника с метлой. А ведь «com-
munity» в переводе означает
и группу людей, живущих в
конкретной местности, об-

щину. Так что ЖКХ - это не только трубы, вентили, счет-
чики, а прежде всего люди, причем все без исключения
жители района, а не только работники-коммунальщики.

Район Отрадное - светлый, нарядный, праздничный - в
представлении москвичам, думаю, не нуждается. Это
один из самых благоустроенных районов столицы, уже
традиционно берущий призовые места на общегородских
конкурсах. Словом, стараемся соответствовать своему
гербу. Интересна, кстати, история его возникновения. Ко-
гда ломали голову над тем, каким же должен быть герб
Отрадного, кого-то вдруг осенило, что французское сло-
во «район» может совершенно неожиданно принимать
чисто русское звучание - «рай он». Так золотая райская
птица на синем щите стала нашим символом.

Сегодняшнее Отрадное - это 144 993 жителя. Целый
город, причем немаленький. И ведь буквально от каждо-
го зависит, будет ли это гигантская коммуналка со всеми
сопутствующими ей нравами или же гармоничное, куль-
турное сообщество людей, болеющих и переживающих
за свой район как за собственную квартиру. Но с этим, к
сожалению, пока не все гладко.

Взять те же самые подъезды. Их в Отрадном 1232, 513
уже оборудованы камерами видеонаблюдения. В 243 де-
журят консьержи. Кажется, все под контролем, так нет
же, и вандализма хватает, и лифтового мародерства, ко-
гда облицовка кабин сдирается подчистую. А не так дав-
но, например, два лифта просто спалили. Ущерб - свыше
400 тысяч рублей. Зачем? Для чего? В голове не уклады-
вается!..

Мы пошли даже на такой эксперимент: скрытые ви-
деокамеры кое-где установили непосредственно в лиф-
тах. Хочется, глядя в глаза вандалам, напрямую спро-
сить, откуда у них это неодолимое желание превращать
собственный подъезд в руины.

Или взять общемосковскую, наверное, головную боль
- хронические задолженности по квартплатам. У нас в
Отрадном сейчас 497 лицевых счетов, не оплаченных
больше года. Вот теперь, например, появилась такая об-
щегородская «страшилка» для злостных неплательщи-
ков - Капотня, где должников стали переселять в какие-
то казарменные бараки. Ну, во-первых, в Отрадном тако-
го жилищного фонда нет, а во-вторых, я не уверен, что
проблему можно решить именно такими кардинальны-
ми методами.

Вот конкретный пример. Несколько лет назад из За-
падного округа к нам перебралась семья. Мягко говоря,
неблагополучная. На данный момент отец - в тюрьме,
мать - в больнице, в квартире осталась одна пятнадцати-
летняя девочка. Долг по квартплате - сорок пять тысяч.
И что прикажете делать? А вот пример обратный. Есть у
нас в районе детский оркестр. Да такой, что как-то на
очень высоком приеме в МИДе пацаны такой джаз пол-
тора часа заряжали, что главы дипломатических миссий
были поражены, отказывались верить, что перед ними
выступают непрофессионалы. Душа и руководитель это-
го коллектива - Петр Петрухин, любимец ребятни. Одна
беда - нет московской прописки. Нужен такой человек
району? Конечно! А поэтому и прописку, и жилье мы ему
пробьем. Почему нет, если вон футбольные клубы нуж-
ных им легионеров из Африки возят?

Словом, врачевать надо прежде всего души. Тогда будет
и порядок на улицах, и чистота в подъездах, и достаток...

И получаются вещи самые неожиданные. Есть в От-
радном улицы Каргопольская и Олонецкая, названные по
именам двух маленьких старинных северных городков.
Что за люди в них живут, чем дышат?.. Поехали, позна-
комились. Народ замечательный - добрый, сердечный,
трудолюбивый. Завязалась настоящая дружба, и сейчас
Олонец и Каргополь - побратимы Отрадного. Ездим друг
к другу в гости, помогаем, как испокон веку на Руси по-
велось - чем богаты, тем и рады. Были у северян на фес-
тивале Дедов Морозов, на празднике «Гуселет». Наша
улица Каргопольская стилизуется под своего побратима:
появилась дивный красоты деревянная часовенка в севе-
рорусском стиле с кровлей из серебристой осины.

А посмотрите на наши скверы, дворики, цветники! А
как заиграет по весне всеми цветами радуги знаменитая
отрадненская Жар-птица! И все это делается стараниями
и руками самих жителей.

Планы на этот год у нас амбициозные. На межрайон-
ном городском конкурсе Отрадное должно стать только
первым. По красоте, уюту, ухоженности, комфорту жиз-
ни. По-иному нельзя - имя обязывает.

Анатолий БАННОВ,
глава управы района Отрадное, СВАО:

ЕСТЬ У ОКРУГА
ПОБРАТИМЫ

Алла Ивановна по образованию инженер-меха-
ник, работала в НИИ труда. Сейчас на пенсии не-
сколько лет. Была старшей по дому. Однажды

на районной встрече старших по дому в управе реши-
ли создать общественную организацию «Содействие
самоуправлению», которая бы способствовала нала-
живанию отношений между жителями и управой рай-
она Перово, ДЕЗом, РЭУ. Волковой поручили возгла-
вить эту организацию. Ее теперь называют председа-
телем всех общественников района, занимающихся

жилищными проблемами. К ней в методический ка-
бинет приходят жители Перова за бесплатной кон-
сультацией, по сути это ликбез для взрослых.

А будущих общественников готовят в школе моло-
дого управдома на базе средней школы № 443. Заня-
тия со старшеклассниками проводят заместитель гла-
вы управы района Перово Владимир Ницевич, пред-
ставители Департамента ЖКХиБ, депутаты городской
Думы. Молодое поколение имеет возможность полу-
чать информацию из первых рук и задавать вопросы

не только исполнителям жилищных законов, но и са-
мим законодателям. 

- Юные перовчане теперь знают, что собой пред-
ставляет их дом: из каких коммуникаций он состоит,
каковы затраты на его содержание и эксплуатацию, и
за что мама ходит каждый месяц платить деньги, -
рассказывает Алла Ивановна. 

А недавно в школе прошел КВН на тему «А ну-ка,
управдом!». В одном из конкурсов команды должны
были показать знания по всем статьям коммунальных
затрат. Они развешивали на веревочке свои «квитан-
ции». От души все повеселились и над толково-бес-
толковым словарем. В одной части словаря были тер-
мины, применяемые в жилищно-коммунальном хо-
зяйстве, а в другой - то, как их понимают дети. Ребя-
та придумали даже гимн домоуправа.

Может быть, дети и не пойдут в управдомы, но
«уроки домоведения» не прошли для них даром. Кро-
ме теории ребятам предлагают и практические заня-

...И ШКОЛА МОЛОДОГО УПРАВДОМА

ОКРУГ - ЭТО НЕ ГИГАНТСКАЯ
«КОММУНАЛКА», 
А СООБЩЕСТВО ЛЮДЕЙ,
БОЛЕЮЩИХ ЗА ОБЩЕЕ ДЕЛО

В районе Перово (ВАО) создан методический кабинет по ре-
форме ЖКХ. Его на общественных началах возглавляет пенси-
онерка Алла Волкова. У этой организации две особенности.
Первая - такие кабинеты обычно создаются на уровне округов.
И вторая - он работает не только со взрослыми, но и с детьми.
В его составе - школа молодого управдома.

От нашего дома на улице Орджо-
никидзе (ЮАО) к станции метро
«Ленинский проспект» ведет

узенькая заасфальтированная доро-
га, зажатая между административ-
ным зданием и автостоянкой. Сзади -
огромный выставочный и торговый
центр. Офисы, остановка трамвая...
Дорога эта пешеходная, на что ука-
зывает отделяющий ее от проезжей
части бордюр. И она всегда заполне-
на людьми, а уж утром и вечером -
настоящее столпотворение. 

На протяжении многих лет этот
проулочек без названия был пеше-
ходной зоной, но года этак три тому
назад здесь почему-то стали ездить
машины, и движение настолько ин-
тенсивно, что люди боятся попасть
под колеса. Особенно опасной ситуа-
ция становится зимой, когда из-за
сугробов дорожка сужается. Летом
автомобили наезжают на тянущийся
вдоль дорожки газон, и зеленый тра-
вяной ковер становится изуродован-
ным, израненным колеями. На все
это больно смотреть, а уж ходить
здесь и вовсе опасно.

Чем объяснить такое безобразие?
С течением времени дорога пришла в
негодность, и, возможно, у водите-
лей возникло ощущение, что по ней

можно ездить. Впрочем, не исключе-
но, что она разрушилась именно из-
за автомобилистов. Пешеходную до-
рожку давно уже надо ремонтиро-
вать, но районные власти этого не
делают.

Недисциплинированных водите-
лей, возможно, могли бы призвать к
порядку дорожные знаки. Но в этом
месте их нет. Правда, то ли совестли-
вые представители администрации,
то ли отчаявшиеся жители время от

времени устанавливают на злосчаст-
ной дорожке громадные бетонные
тумбы. На какой-то период восстана-
вливается порядок. Так что вы дума-
ете? Автомобилисты, эти новоявлен-
ные русские богатыри, их отодвига-
ют или уносят. 

Конечно, порядок здесь могли бы
навести постовые милиционеры, ес-
ли б таковые были в наличии. Но
ведь на каждом углу, в каждом пере-
улке инспектора не поставишь. И
все-таки на какое-то время в местах,
где наглецы-автолюбители ведут се-
бя особенно дерзко, это делать необ-
ходимо. Для острастки. Для того,
чтобы наглецы усвоили, что за нару-
шение последует штраф.

Увы, не только возле моего дома
автомобили свободно разъезжают
по тротуарам. Это бедствие всей
Москвы. Когда-то писатель Васи-
лий Чичков, рассказывая о беспо-
рядочности дорожного движения в
Латинской Америке, не без гордо-
сти заметил, что нашим уличным
регулировщикам такое могло бы
только присниться в кошмарном
сне. И вот теперь эти сны - наша ре-
альность.

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

Потребительский рынок ЦАО
активно готовится к весенне-
летнему сезону. Одних только

летних кафе здесь появится 580, в
том числе 58 детских. По инициати-
ве префекта округа Сергея Байдако-
ва программа открытия детских ка-
фе реализуется с прошлого года.
Нынешним летом число их возрас-
тет более чем вдвое. При этом ого-
варивается ряд условий.

- Наличие в кафе двух сортов мо-
роженого, - подчеркнул префект, -
еще не делает его детским. Необхо-
дим предназначенный именно де-
тям ассортимент. Для таких заведе-

ний должно быть отведено особое
пространство, подготовлена специ-
альная культурная программа.

Об этом, а также о других задачах
летней торговли шла речь на колле-
гии префектуры. Заместитель пре-
фекта Михаил Орлов представил
адресный перечень размещения,
реконструкции и модернизации не-
капитальных объектов мелкороз-
ничной торговли в округе. Всего их
более 2200, в том числе 427 соци-

ально значимых. Здесь будут торго-
вать хлебом, молоком, овощами и
фруктами. Кроме того, в округе
найдется место для нескольких ав-
тоаптек и мобильных пунктов про-
дажи печатной продукции.

В числе приоритетов остается
проведение ярмарок выходного
дня. Только за первые два месяца
года в округе состоялось 65 таких
ярмарок. Реализовано свыше 1100
тонн сельхозпродукции на сумму 71

млн. рублей. Утвержден график
проведения ярмарок до июня. Они
будут сопровождаться соответству-
ющей культурной программой, вы-
ступлениями самодеятельных кол-
лективов.

С. Байдаков подчеркнул, что с на-
ступлением весенне-летнего сезона
активизируется несанкционирован-
ная торговля.

- Не надо ждать, пока она расцве-
тет, заниматься этим вопросом на-
до уже сейчас, - заявил он и пору-
чил обеспечить самые жесткие ме-
ры по ее пресечению.

Петр ПОЛЫНОВ

СЕЗОН ЛЕТНИХ КАФЕ

ТРОТУАР-ТРОФИ

Не помешают ли последствия пожара в
центре ремесел «Русское подворье»
проведению в Измайлове (ВАО)

праздничных мероприятий по случаю май-
ских праздников и особенно Дня Победы?
Здесь традиционно собираются партизаны,
участники столичного ополчения. В нынеш-
нем году префектура ВАО предполагала
придать этой встрече особый размах. А цен-
тральной ее частью должны были стать ме-
роприятия как раз на территории «Русского
подворья»...

Этот вопрос корреспондент «МС» задал ге-
неральному директору «Русского подворья»
Александру Ушакову в ходе пресс-конферен-
ции в Измайлове, посвященной причинам и
последствиям пожара.

- Нет, этот пожар ни в коем случае не мо-
жет повлиять на наши планы. У нас заплани-
рована большая праздничная программа
«Вернисаж встречает весну», одна из круп-
нейших в столице, - ответил генеральный ди-
ректор «Русского подворья». - На праздник
Победы мы приглашаем около 300 ветеранов
из Восточного округа, устроим для них поле-
вую кухню, вручим подарки...

А теперь о самом пожаре, признанном
крупнейшим в Москве за последние годы.
Огнем уничтожено 30 процентов строений
комплекса, подсчитали руководители «Рус-

ского подворья». Полностью сгорели ремес-
ленные мастерские, лицей «Данила-мастер»,
«Царский терем» - точная историческая ко-
пия дворца царя Алексея Михайловича. Не-
малый урон понесли и другие постройки.

Основная версия руководителей «Русского
подворья»: произошло это в результате под-
жога. Во-первых, эпицентр пожара находил-
ся там, где самопроизвольного возгорания
произойти не могло. Во-вторых, в прокурату-
ре находится видеопленка, а на ней видно,
что за считанные минуты до пожара в здание
вошли двое – мужчина и женщина. Затем они
быстро вышли. И буквально сразу в здании
раздались два хлопка, и вспыхнуло интен-
сивное пламя.

- Возможно, мы просчитались в проекти-
ровании: построили здания из традиционно-
го материала – дерева, - добавил А. Ушаков.
– Новое здание станет белокаменным. Кроме
того, модернизируем противопожарное обо-
рудование. Мы уже начали восстанавливать
лицей, планируем закончить все работы ме-
нее чем за полгода.

Восстановление будет вестись на собст-
венные средства «Русского подворья», а так-
же на пожертвования. Для них открыт специ-
альный счет. И конечно, есть надежда на кре-
диты, на помощь префектуры ВАО.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Не секрет, что недостаток доступных
продовольственных магазинов -
одна из острых социальных проб-

лем центра столицы. Она беспокоит пре-
жде всего малообеспеченных жителей и
пожилых людей, которым трудно ездить
на рынки или на окраины в поисках де-

шевых товаров. Многие из них - участни-
ки Великой Отечественной войны или те,
кто трудился во имя Победы в тылу.
Именно им была посвящена акция под
условным названием «Плюс десять в
пользу жителей», проведенная в апреле.
Практически одновременно во всех деся-
ти районах ЦАО были открыты десять со-
циальных магазинов.

Утвержденная префектом Сергеем
Байдаковым программа развития сети
социальных магазинов в округе выполня-
ется неукоснительно. В прошлом году за-
дача была выполнена в полном объеме -
открыли 74 соцмага. Планы на текущий
год - 80 таких магазинов. И уже к Дню
Победы половина из них должна открыть
свои двери перед покупателями.

Петр ПОЛЫНОВ

ВЕРНИСАЖ ПОСЛЕ ПОЖАРА

МАГАЗИН 
ПРИХОДИТ К ДОМУ

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А



Василий Маруфиди, директор ГУП «Управле-
ние жилищно-дорожного хозяйства СЗАО»,
показывает пухлую пачку фотографий буй-

ного «народного творчества». Почти около каж-
дого подъезда нового дома можно найти сло-
женные огромные куски бетона вперемежку с
арматурой. Нет, это не строители, впопыхах сда-
вая дом, «забыли» хлам. Это уже творчество
жильцов! Почему-то эти стройматериалы оказа-
лись у них в квартирах лишними (после строгой
приемки нового дома комиссией!).

- И ведь зачастую ломают несущие стены! - с
ужасом говорит Василий Христофорович. - Пос-
мотрите: откуда такие мощные блоки можно вы-
ломать?

Рассказывают, что один раз в такой свалке
увидели облицовочный кирпич - значит, внеш-
нюю стену дома сломали.

- Как правило, внешние стены разбирают, ес-
ли хотят присоединить балкон к комнате, - пояс-
няет нам В. Маруфиди. - Конечно, переносят на
балкон батарею отопления, и никто не задумыва-
ется над тем, что тепла-то она будет отдавать
больше, поэтому соседям будет доставаться
меньше.

Точно также и обустройство обогреваемых по-
лов потом скажется на температуре в квартире
соседей, которые начнут писать жалобы. 

- На одном собрании жителям, которые жало-
вались на холод, мы предложили пройти с ин-
спекцией по всем их квартирам, посмотреть, кто
что натворил, - все собравшиеся как один отка-
зались, - вспоминает директор и добавляет, что
70 процентов всех перепланировок в районе про-
ходят именно с перестройкой коммуникаций!

- И что же, нет никаких мер воздействия? Как
это «все отказались пустить в квартиры»? - спра-
шиваю я.

- Да в том-то все и дело, что у нас в Конститу-
ции записано: «неприкосновенность жилища».
Поэтому мы можем только просить пустить нас в
квартиру. Вот так и ходим, иногда с милицией,
стучимся, звоним предварительно, объясняем.
Вот с введением нового Жилищного кодекса нам
будет работать полегче, - говорит Василий Хри-
стофорович. - Теперь у властей есть возмож-
ность опечатывать помещение, и предусмотрена
технология принудительного выкупа квартиры
по установленной стоимости в случае злостных
нарушений. 

А между тем жители Куркина пишут жалобы
на плохое качество обслуживания и на недодел-
ки в новостройках.

- Но дома принимаются в соответствии с су-
ществующими СНиПами и всеми постановления-
ми, принятыми в городе, - говорит заместитель
префекта СЗАО Михаил Хацкевич. - Только при
положительной оценке 15 инстанций дом прини-
мается.

По каждому дому набирается девять папок до-
кументов. В течение недели после получения
квартиры жители могут высказать строителям
претензии, если дефект не связан с сезонными
особенностями, например, промерзание выявит-
ся только зимой.

- Но как же домам не промерзать, если столь-
ко «лишних» стен у них оказывается? - говорит
директор ГУП и продолжает листать пачку с фо-
тографиями: выломанные проемы, вентиляци-
онные перегородки, за чем следует ликвидация
воздуховодов, изуродованные до неузнаваемо-
сти квартиры, раскуроченные почтовые ящики...

Да, грустное зрелище!
Ольга МАТВЕЕВА
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лицом к лицу
ЗАКОНЫ ПИШУТСЯ ЛЮДЬМИ И ДЛЯ ЛЮДЕЙ.

НО... НЕ ВЫПОЛНЯЮТСЯ, ЕСЛИ ПРИ ЭТОМ
НЕТ УВАЖЕНИЯ К ЭЛЕМЕНТАРНЫМ

ПРАВИЛАМ ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО ОБЩЕНИЯ

Н. Модестов, О. Петрусева, 
П. Полынов
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В диспетчерской дежурили:

тия. Для школьников устраивают автобусные экс-
курсии, на которых они могут почувствовать себя
жилищными инспекторами. Дети фотографируют
и снимают на видеокамеру дворы и подъезды. Ви-
дя чистенькие парадные - с цветами и картинами,
ухоженные дворы, новое поколение уже не станет
рисовать в подъездах. Кроме того, ребята смогли
познакомиться с работой многих предприятий
ЖКХ. Недавно они увидели, как на заводе перера-
батывают и уничтожают мусор. 

Сейчас Алла Ивановна делает все для того, что-
бы школа молодого управдома заключила дого-
вор с Институтом жилищно-коммунального хо-
зяйства. По мнению Волковой, все это должно за-
ложить фундамент самоуправления будущего. 

Очень часто этой неутомимой пенсионерке за-
дают один и тот же вопрос: «Зачем вам все это на-
до? Ведь за это же не платят». Мудрая женщина
называет равнодушных людей «радужными по-
фигистами». Она всегда говорит скептикам: «Мы
все живем в многоквартирном доме в одиночку. А
выигрывает в этой жизни тот, кто умеет объеди-
няться».

Елена ВОЛКОВА

МОЙ ДОМ - МОЯ
СТРОЙПЛОЩАДКА

Пожалуй, чемпионом по неза-
конным перестройкам и пере-
планировкам жилья можно
уверенно признать район
Куркино.

Наша семья состоит из четырех человек: я, муж,
ребенок и моя мама. Мы живем в трехкомнатной
квартире. Хотим разменяться на двухкомнатную и
однокомнатную, но без доплаты разъехаться не по-
лучается. Посоветуйте, что нам делать?

На вопрос отвечает Кирилл Политов, руководитель
Таганского отделения МГСН:

- Такая ситуация часто встречается в нашей практике.
Мы можем предложить вам несколько вариантов размена.

«КЛАССИЧЕСКИЙ» РАЗМЕН. Вы можете продать свою
квартиру и купить две другие на вторичном рынке жилья,
то есть в домах, которые уже давно построены. Этот вари-
ант удобен тем, что вы можете сразу переехать из старой
квартиры в новую. Действительно, без доплаты разменять
квартиру будет непросто, но сейчас это уже не проблема.
Вы можете воспользоваться ипотечным кредитом. Кредит
можно взять не на всю стоимость приобретаемой кварти-
ры, а только на сумму, которая необходима для доплаты.
Специалисты службы не только помогут продать вашу
квартиру и приобрести две новые, но и подберут ипотеч-
ную программу, которая подойдет именно вам.

ОБМЕН НА НОВОСТРОЙКУ. На вырученные от прода-
жи вашей квартиры деньги, вы можете купить две дру-
гие в новостройках. Если вы вкладываете деньги в ново-
стройку на начальном этапе строительства, новое жилье

обойдется вам дешевле. Кроме того, такие квартиры
значительно удобнее, не говоря уже о том, что вам не
придется выводить тараканов, оставленных прошлыми
жильцами. Однако ждать, пока дом будет достроен, при-
дется около года. В это время вы можете пожить у род-
ственников. Если такой возможности нет, наши специа-
листы помогут вам снять жилье.

«СМЕШАННЫЙ» ОБМЕН. Это самый удобный для вас
вариант. Продав вашу квартиру, вы покупаете двухком-
натную на вторичном рынке, всей семьей переезжаете
туда. На оставшиеся деньги вы можете купить квартиру
в новостройке на начальном этапе строительства для ма-
мы. Еще некоторое время вам придется пожить вместе,
зато по окончании строительства ваша мама станет соб-
ственницей прекрасной однокомнатной квартиры, а вы с
мужем и ребенком будете жить отдельно. 

Безусловно, это отнюдь не все возможные вари-
анты размена вашей квартиры. Существует много
других. Более подробно разобрать их и получить
консультацию специалиста вы сможете, позвонив
по телефону:

956-00-56
Московская Городская 
Служба Недвижимости

НОВАЯ ЖИЗНЬ В НОВОСТРОЙКЕ «Должны ли жильцы платить деньги за систе-
матически неработающие кодовые замки в пяти-
этажках? ЕИРЦ отказывается рассматривать во-
прос о возврате денег за неработающие замки.

Татьяна ГОНЧАРОВА, ЦАО».

ТРИ ДНЯ НА КОДОВЫЙ
ЗАМОК

За разъяснением мы обратились в ДЕЗ рай-
она Таганский ЦАО. Прежде всего по поводу не-
работающих кодовых замков надо дать заявку в
диспетчерскую вашего ДЕЗа. Диспетчер напра-
вит ее в эксплуатирующую фирму, с которой
ДЕЗ имеет соответствующий договор. Обычный
срок устранения такой неисправности - семьде-
сят два часа. Если срок превышен, надо обра-
титься в ДЕЗ с заявлением, на основании кото-
рого произведут перерасчет.

В управлении социальной
защиты района Хамовники
нам сообщили, что для данной
категории льготников с 1 октя-
бря по 15 мая действуют скид-

ки на транспорте. Скидки мо-
сквичам - ветеранам труда
предоставляются на транспор-
те Подмосковья при наличии
социальной карты москвича.

Как сообщили нам в ГИБДД ГУВД Москвы,
многие расценки изменились. Поэтому, пре-
жде чем начинать процедуру оформления,
нужно заглянуть в реестр услуг, чтобы не те-
рять времени на расспросы при оформлении
документов. Регистрация автомобиля с выда-
чей регистрационных знаков на легковые и
грузовые машины, а также автобусы стоит
400 рублей. Та же процедура с выдачей реги-
страционных номеров на мототранспортные
средства, прицепы и полуприцепы оценива-
ется в 200 рублей. Выдача металлических
транзитных номеров на легковые и грузовые
автомобили, а также автобусы обойдется вам
в 400 рублей. Тот же «металл» для перегонки
мототранспортных средств, прицепов и полу-

прицепов будет стоить 200 рублей. Бумаж-
ный номер обойдется дешевле - 50 рублей.

Выдача водительского удостоверения на
бумажной основе стоит 100 рублей, тот же
документ, выполненный на пластике, - 200
рублей. 60 рублей стоит получение времен-
ного разрешения на право управления транс-
портным средством. Выдача физическому
лицу документа, подтверждающего получе-
ние водительского удостоверения или вре-
менного разрешения на управления транс-
портным средством, - 30 рублей. Прием ква-
лификационных экзаменов на получение
права управления транспортным средством
по теории - 60 рублей, практический экзамен
обойдется дороже - 100 рублей.

«Во время войны работал на оборонном заводе, награ-
жден медалью «За доблестный труд в Великой Отечест-
венной войне», являюсь тружеником тыла. Какие доку-
менты я должен представить на получение ежемесячной
компенсации вместо 50-процентной скидки по оплате те-
лефона? 

Михаил ИСАКОВ».

С ЧЕМ ИДТИ ЗА КОМПЕНСАЦИЕЙ?
В Департаменте социальной защиты населения по-

яснили, что требуется, во-первых, заявление. Во-вто-
рых, вы должны предъявить удостоверение о праве на
льготы, выданное в соответствии с постановлением Со-
вета Министров СССР от 12.05.1988 г. № 621, либо удо-
стоверение ветерана Великой Отечественной войны,
образец которого утвержден постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 5.10.1999 г.
№ 1122, с отметкой о праве на льготы по ст. 20 дейст-
вующего Федерального закона «О ветеранах». Кроме
того, вам необходимо иметь паспорт, пенсионное удо-
стоверение и справку оператора связи о наличии дого-
вора на предоставление абонентского номера.

«МС» попросила ответить на этот вопрос
главного юрисконсульта московского го-
родского правового центра «Защита» О. Куз-
нецову:

- Работник имеет право расторгнуть тру-
довой договор, - сказала она, - предупредив
работодателя письменно за две недели, не
только в период работы, но и в периоды на-
хождения в отпуске, нахождения в команди-
ровке и в период временной нетрудоспособ-
ности. Данное утверждение вытекает из ос-
новной цели предупреждения об увольне-

нии, то есть дать возможность работодате-
лю подобрать нового работника на место
увольняющегося по своей инициативе.

Таким образом, работник имеет право уведо-
мить работодателя о своем желании уволиться
посредством направления соответствующего
заявления по почте заказным письмом.

Однако следует учитывать такое обстоя-
тельство, что не допускается увольнение ра-
ботника в период его временной нетрудо-
способности и в период отпуска по инициа-
тиве работодателя.

«Почему с 1 января 2005 года в районном управлении
социальной защиты населения  Орехова-Борисова Южного
перестали оформлять удостоверение ветерана труда непен-
сионерам?

Татьяна ПЕТРОВА, ЮАО».

ПРОЦЕСС ВОЗОБНОВЛЕНИЯ
Начальник РУСЗН Ирина Чебакова так прокомментирова-

ла ситуацию:
- До 1.01.05 на территории РФ действовал Федеральный

закон № 5 от 12.01.95 «О ветеранах». Но вступивший в силу
с нового года Федеральный закон № 122 статьей 44 отменил
некоторые положения. В связи с этим оформление удосто-
верений ветеранов труда было приостановлено. Лишь 18 ап-
реля 2005 года нами было получено письмо № 10-11/08-
4212 (от 21.03.05) из Министерства здравоохранения и со-
циального развития РФ. Им нас уведомили, что процедуру
выдачи удостоверений можно продолжать без изменений.

Как нам пояснили в Де-
партаменте жилищно-ком-
мунального хозяйства и
благоустройства города
Москвы, общий порядок
действий жильцов в такой
ситуации следующий. Пре-
жде всего сделайте заявку
по поводу протечек в дис-
петчерскую ДЕЗа вашего
района. Напишите также
заявление в организацию,
которая обслуживает ваш
дом. Оно должно быть
принято и зарегистрирова-
но. В дальнейшем должно
быть проведено техниче-
ское обследование с со-
ставлением акта и принято
решение о ремонте.

«Слышала, что по достижении 80 лет пенсия увеличивается.
Мой день рождения 28 января, но до сих пор никаких изменений
в получаемой мной сумме, не произошло. Почему? Я инвалид II
группы с 3 степенью ограничения способности к трудовой дея-
тельности, и мне трудно бегать по инстанциям в поисках истины.

Валентина КРЮЧКОВА, CАО».

ПЕНСИИ ИНОГДА 
УВЕЛИЧИВАЮТСЯ

СКОЛЬКО СТОИТ НОМЕР?
«Собираюсь приобретать автомобиль. Хотелось бы узнать, какие сейчас расценки на полу-

чение номерных знаков для автомобилей, сколько стоит выдача временного разрешения на
право управления машиной и т.д.

Владимир КОШЕЛЕВ, Университетский проспект».

НАХОДЯСЬ В ОТПУСКЕ, ВЫБРАЛ СВОБОДУ...
«Хотелось бы узнать, имеет ли право работник подать заявление об увольнении по

собственному желанию, например, в период нахождения в отпуске или во время болез-
ни. Если это возможно, то каков порядок предупреждения об увольнении работодателя?

Сергей ИВАНОВ, ЮАО».

«Ежегодно во время до-
ждей и таяния снега про-
текают потолки в кварти-
рах верхних этажей. Необ-
ходимо сделать капиталь-
ный ремонт кровли. Кто
несет за это ответствен-
ность?

Ольга ЮДИНА».

ЕСЛИ ТЕЧЕТ
КРЫША

ПО СОЦКАРТЕ - СКИДКА

«Могут ли москвичи - ветераны труда пользоваться бес-
платно транспортом Подмосковья?

Надежда ГОЛОВИНА, ЦАО».

В Пенсионном фонде РФ нам дали следующую информацию:
- Базовая часть пенсии действительно удваивается по дости-

жении получателем 80-летнего рубежа. Исключением являются
лишь пенсионеры I группы инвалидности или 3 степени ограни-
чения способности к трудовой деятельности. Дело в том, что их
базовая пенсионная часть увеличивается в два раза сразу же по-
сле установления инвалидности. Поэтому Валентина Крючкова
начала получать большую сумму еще до своего юбилея. 
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ВИДЕОКАМЕРЫ ПОМОГАЮТ
ОХРАНЯТЬ НЕ ТОЛЬКО НАШИ
ДОМА, НО И ДВОРЫ, ШКОЛЫ,
ДЕТСКИЕ САДЫ...

Реформа ЖКХ:
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-Галина Петровна, в первой ча-
сти нашего разговора вы по-
знакомили читателей с недо-

работками закона о введении в дей-
ствие Жилищного кодекса, перейдем
к самому ЖК.

- Кодекс начинается с хорошо про-
думанных статей. Есть новации, но
много переписанного из других зако-
нов, в частности, закон о ТСЖ. Это, с
моей точки зрения, неоправданно
увеличило объем документа - конкре-

тизируются все процедуры: проведе-
ние собраний ТСЖ, состав правления,
ревизионной комиссии, их права.
Подробности не для кодекса - для от-
дельных законов, таких, каким был
закон о ТСЖ. ЖСК, ЖК - по сути, по-
требительские кооперативы, неком-
мерческие организации, которые соз-
даются для того, чтобы потреблять
жилищные и коммунальные услуги.

Много норм переписано из Граж-
данского кодекса. Зачем повторять?
Кстати, Верховный суд неоднократ-
но высказывался - не нужно дубли-
ровать нормы. О том, что жилище
неприкосновенно, говорится в Кон-
ституции. Никто не вправе прони-

кать в жилище - и это есть в Консти-
туции. Правда, здесь у меня возра-
жения минимальные - кашу маслом
не испортишь, главное, что не навре-
дили. Много хороших статей. Но мы
их пролистаем. Остановимся на про-
блемных.

Прежде всего замечу, что из но-
вого ЖК выброшено привычное
слово «кондоминиум» и заменено
«многоквартирным домом», тем са-
мым сужен объем понятия. А ведь

частные дома нередко объединены
еще и общими территориями. При-
дется давать разъяснения, как в
этом случае создавать и функциони-
ровать ТСЖ.

Еще одно новое понятие появи-
лось в ЖК: малоимущие. Сказано, на-
пример, что получателями жилья бу-
дут только малоимущие. Кстати, те-
перь согласно ЖК деприватизировать
жилье может только малоимущий.
Порядок отнесения к категории мало-
имущих должны определять субъек-
ты Федерации, но на 1 марта ни в од-
ном субъекте не было такого закона, а
методика, очень громоздкая и слож-
ная, появилась в конце марта.

В отсутствие закона субъекта РФ
ни деприватизировать квартиру, ни
встать на учет нельзя. А время-то бе-
жит...

- И все-таки, кто попадет в катего-
рию малоимущих?

- В соответствии с ЖК муниципа-
литет должен установить конкретную
цифру: каков должен быть доход и в
какую сумму оценивается имущество,
чтобы человека признать малоиму-
щим. Так и написали вначале в проек-

те: доход и имущество. Я спросила:
будем считать ковры, телевизоры,
холодильники, посуду? Тогда уточни-
ли: имущество, подлежащее налого-
обложению, - квартиры, дачи, авто-

мобили, земельные участки...
- Яхты, пароходы, газеты, фут-

больные команды...
- Слава богу, эту позицию отвое-

вали, но общего критерия, который
бы помог создать закон субъекту
РФ, мне сюда заложить не удалось.
А ведь чтобы не было разнобоя по
субъектам Федерации, я предлагала
ввести поправкой критерий: если че-
ловек при максимальной помощи
субъекта РФ, муниципалитета не мо-
жет приобрести жилье, то его нужно
признать малоимущим. Сегодня ма-
ксимальная помощь - безвозмезд-
ная субсидия из бюджета - в разме-
ре 70 процентов стоимости кварти-
ры в типовом доме. Правда, мне
обещали, что эту поправку учтут в
методике, которую утвердит феде-
ральное правительство и направит в
регионы как руководство к написа-
нию закона.

- Нельзя ли подробнее: как это вы-
глядит в цифрах и какова процедура?

- Допустим, вы нуждаетесь в но-
вой квартире. Вам предлагают 70
процентов рыночной стоимости со-
циального жилья в виде безвозмезд-
ной субсидии. Вам нужно доплатить
30 процентов. Если ваш доход за вы-
четом прожиточного минимума - я
такой критерий тоже ввела - вкупе со
стоимостью вашей недвижимости
превысит эти 30 процентов стоимо-
сти социального жилья - тогда вы не
малоимущий, поскольку с помощью
государства можете купить квартиру.
Но если стоимость вашего имущест-

ва и доход не укладываются в эти 30
процентов, то есть у вас не хватает
средств, чтобы купить дешевую
квартиру в домах типовой застройки,
то вы - малоимущий.

Представим это в цифрах из рас-
чета 70-процентной помощи семье из
трех человек при норме 18 кв. метров
на человека. 30 процентов они долж-
ны оплатить сами - будем считать, что
это 20 кв. метров. На остальную пло-
щадь дадут безвозмездную субси-

дию. Сколько сегодня стоит 1 кв. метр
жилья в типовом доме? Более 30 ты-
сяч рублей. Больше 1000 долларов.
Умножаем для простоты расчета 1000
долларов на 20. Значит, у этой семьи
должны быть доход и имущество на
20 тысяч долларов - это и есть порог,
ниже которого она будет считаться
малоимущей...

В столице, замечу, действует по-
становление МГД № 110, которое я в
свое время разработала: на покупку
квартиры даются безвозмездно 90
процентов ее стоимости. Увы, есть
предложение вернуться к 70 процен-
там, то есть ухудшить положение мо-
сквичей. Я - против...

- Галина Петровна, а не станет поя-
вившееся в кодексе понятие «мало-
имущий» тем самым камнем преткно-
вения, о который будут спотыкаться,
ведь в толщах народа сильно другое
понятие - справедливости.

- Это, к сожалению, не юридиче-
ское понятие...

- И тем не менее люди оперируют
именно им. Представим, живет оди-
нокая, далеко не молодая семейная
пара в 3-комнатной квартире в хоро-
шем доме, у них старые «жигули»,
старенькая же, но вполне пригодная
для жизни дача. Но пенсия - 2000
рублей. По предлагаемым расчетам,
они могут оказаться не малоимущи-
ми, хотя едва сводят концы с конца-
ми. Вот они-то и скажут: несправед-
ливо...

- Ситуация очень распространен-
ная - другое дело, с какой стороны на
нее посмотреть. В Москве живет не-
мало людей, получающих копейки.
Но они - собственники хороших
квартир в центре и поступают так:
свою дорогую квартиру, допустим,

на Тверской сдают, а снимают квар-
тиру подешевле в Дегунине. На раз-
ницу живут. И разница эта, замечу,
очень даже неплохая. Вот почему я
начала разговор с того, что квартиры
- это самый надежный капитал! В
том числе и на черный день. А люди,
которых обездолил новый ЖК, ли-
шив права на приватизацию, и этого
не будут иметь! Ни продать свою
квартиру, ни обменять с доплатой на
меньшую не смогут...

Знакомясь с текстом ЖК, вы обна-
ружите, что теперь, согласно кодексу,
16 документов должны утверждаться
постановлением Правительства РФ.
Даже такая мелочь, как форма заяв-
ления на перепланировку или пере-
устройство, утверждается Правитель-
ством РФ! Почему такие вопросы
должны решать федеральные орга-
ны? То же - при переводе жилого по-
мещения в нежилое.

Есть в кодексе положения, пора-
жающие своей абсурдностью. Пред-
ставьте ситуацию: лет 15 назад, до
начала приватизации, вы въехали в
квартиру по обмену, а там прежний
хозяин сделал перепланировку. Те-
перь на основании статьи 29, части 4
вы должны доказать в суде, что 15
лет назад российский унитаз заме-
нили импортным не вы, а старый хо-
зяин. Даже если докажете, не спасе-
тесь от кары, ибо на основании ко-
декса перепланированное «жилое
помещение может быть сохранено»
- обратите внимание: может быть! -
«в переустроенном или переплани-
рованном состоянии, если этим не
нарушаются права и законы». То
есть вы в суде должны доказывать,
что этот импортный унитаз не нару-
шает права и законные интересы ва-
ших соседей. Это, конечно, край-
ность, но в других случаях молите
бога, чтобы у вас были нормальные
соседи...

- А если с соседями не повезет?
- Тогда есть угроза, что это жилое

помещение согласно ЖК может быть
продано на публичных торгах. Но в
этой 29-й статье в части 6 говорится
про наймодателя! А им может быть
только государство или муниципаль-
ная власть, то есть получается, что

согласно кодексу жилое помещение
социального фонда, принадлежащее
государству или муниципалитету, мо-
жет быть продано на публичных тор-
гах! Нонсенс! Понятно, что авторы
имели в виду частное жилье, но забы-
ли вставить это слово! Разве можно
так писать кодекс?..

- Очень быстро делали...
- И таких нелепостей здесь много.

Часть удалось выковырять, но сколь-
ко осталось...

- Работа сродни работе чистиль-
щика...

- Так и было: выступала чистиль-
щиком. Юристы тоже затем причесы-
вали текст. В частности, пытались
корректировать стиль - он был абсо-
лютно не академический, не для ко-
декса. Везде, например, было написа-
но «жилье» - это слово из разговор-
ной речи. В Конституции, старом ЖК
применяются понятия «жилище»,
«жилое помещение», «коммунальные
услуги» - таким должен быть язык ко-
декса. Слова «жилье» в нем нет и
быть не может... Но это мелочи...

Не мелочи - статья 31! Второй раз-
дел. Собственники. Право собствен-
ности и другие вещные права на жи-
лые помещения. И вот здесь - караул.
Например, для бывших членов семьи
собственника. Эту норму нужно пере-
делывать, и вот почему. Прежний ко-
декс наделял абсолютным правом
пользователя, не являющегося собст-
венником жилого помещения...

- И это было несправедливо.
- Абсолютно несправедливо! Я не-

однократно приводила примеры, ко-
гда бывшие невестки (и зятья) шанта-
жировали стариков-родителей, ку-
пивших квартиру в ЖСК. Приходили и
говорили: «Где тут моя комната? Вы-
делите мне в пользование, я тут про-
писан(а). Я в суд пойду и выиграю».
Да, прописан(а) - в связи с браком. Но
через год - новая любовь. И если у
бывшей невестки или зятя появлялся
ребенок от нового супруга, то по ста-
рому закону они имели право здесь
своего ребенка прописать. Вот в чем
был весь ужас.

Теперь из одной крайности метну-
лись в другую. У собственника поя-
вилось абсолютное право выставить

ЖИЛИЩНЫЙ КОДЕКС - ПОЛУФАБРИКАТ ЗАКОНА
Продолжаем обсуждение ЖК с депутатом Го-
сударственной думы Галиной ХОВАНСКОЙ.
Начало - в № 13.

БЕЗОПАСНОСТЬ НА ВЫНОС
От вечного шума проспекта Мира это про-
сторное и светлое помещение надежно ог-
раждено стеклопакетами. На длинных сто-
лах - плоские компьютерные экраны. Перед
ними - 14 операторов, каждая из которых
наблюдает за тремя мониторами. На один
экран поступает изображение с 16 телека-
мер. Дежурство операторов длится сутки, и
на время кратковременного отдыха они пе-
редают наблюдение старшему по смене.

- Ни на минуту экраны не остаются без
присмотра, - говорит начальник ЦПВН Ин-
на Нероева. - Работа операторов только на
первый взгляд может показаться легкой.
На самом деле требует усидчивости и вни-
мания. Надо быстро оценить ситуацию и
принять решение, а если нужно - обратить-
ся в ту или иную экстренную службу.

Эксплуатацией системы в Мещанском
районе занимается компания «М-ЕВРО-
КОМ», определенная на конкурсной осно-
ве. Технический директор компании Вик-
тор Муравьев вспоминает:

- Два года назад системой охранного ви-
деонаблюдения были охвачены четыре
района - Тверской, Арбат, Замоскворечье и
Якиманка. И в течение десяти дней май-
ских праздников ни одной квартирной кра-
жи здесь не произошло, хотя в других рай-
онах отмечалось их увеличение. Вот вам
самая простая оценка эффективности ви-
деонаблюдения.

Система наблюдения за подъездами
снабжена детекторами, позволяющими ве-
сти запись изображения в архив с момента
появления в зоне действия камер движу-
щегося объекта. Накопленная видеоин-
формация хранится до одного месяца, и
при необходимости к ней можно обра-
щаться, чем успешно пользуются органы
охраны правопорядка. При нас оператор
быстро вывела на экран архивную запись
событий прошедшей ночи. При расследо-
вании тех или иных преступлений архивом
пользуются сотрудники ОВД.

- Вот вам только один случай, - продол-
жает Виктор Муравьев. - В подъезд вошел
мужчина с барсеткой, через какое-то время
вышел, сел в машину и уехал. Оператор,
естественно, ничего особенного в данной
ситуации не увидел. А мужчина на самом

деле совершил ограбление - забрал из
квартиры деньги и драгоценности. Позже с
помощью нашего видеоархива удалось вы-
яснить номер машины, в которую сел гра-
битель, в итоге его задержали. Немалую
роль играет и психологический фактор. Са-
мо наличие видеокамер сдерживает потен-
циальных преступников. Кроме того, мы
располагаем камеры таким образом, чтобы
они захватывали не только сам вход в
подъезд, но и прилегающую территорию. А
это уже позволяет пресекать проявления
вандализма.  

К настоящему времени в Мещанском
районе под бдительным оком видеокамер
находятся примерно 650 подъездов, в том
числе все подъезды муниципального жи-
лищного фонда. Системой охранного ви-
деонаблюдения оборудованы и все школы,
детские сады района. Кстати, безопасность
обеспечивается не только телекамерами.
Сюда же, в центр, поступает информация
противопожарных и охранных систем.

Разработано и реализовано здесь и ти-
повое решение защиты технических поме-
щений жилых домов - электрощитовых,
подвалов, чердаков и т.д. - от несанкциони-
рованного проникновения. Система позво-
ляет удаленно снимать эти объекты с охра-
ны, когда туда направляется обслуживаю-
щий персонал, и вновь ставить под охрану
после завершения работ. Дома с деревян-
ными перекрытиями оборудованы пожар-
ными датчиками, которые тоже контроли-
руются из центра. В Мещанском районе это
пока эксперимент, а вот в Тверском уже все
муниципальное жилье оборудовано такими
датчиками.

ЖМИТЕ, ВАМ ОТВЕТЯТ!
Одно рабочее место явно отличается от ос-
тальных. Во-первых, здесь больше монито-
ров, во-вторых, картинки на них другие: пе-
рекрестки, оживленные участки улиц. Это
так называемый колл-центр, куда поступают
сигналы от устройств экстренной и сервис-
ной связи, именуемых в просторечии «стол-
бами безопасности». Все чаще попадаются
на глаза москвичам оранжевые ящики с над-
писью «SOS». В одном только Мещанском
районе их 23. В общих чертах система рабо-
тает так. Вы жмете на кнопку, оператор полу-
чает сигнал и отвечает вам. В зависимости от
ситуации вас могут переключить на любую
городскую экстренную службу. При необхо-
димости можно организовать конференц-
связь, подключив к общению с человеком,
оказавшимся в сложной ситуации, одновре-
менно сотрудника милиции и психолога. По-
воротные видеокамеры позволяют держать
в поле зрения места массового скопления
людей, а также выдают изображение терри-
тории в радиусе 200 метров вокруг «столба
безопасности».

Сегодня экстренные вызовы в колл-цент-
ре принимает Ольга Антонова. Спрашиваю,
часто ли и по каким поводам граждане жмут
на кнопку «SOS».

- Ситуации возникают разные, - говорит
она. - Люди обращаются к нам не только для
вызова милиции по криминальным пово-
дам. Например, прохожие заметили, что че-
ловеку на улице внезапно стало плохо, и
жмут на кнопку. Прежде всего стараемся
проверить сообщение с помощью поворот-
ных камер, а потом вызываем «скорую».
Кроме того, здесь выведены на экран мно-

голюдные места, где возможны нарушения
общественного порядка. Мы может опреде-
лить, когда ситуация начинает развиваться в
опасном направлении. Скажем, у одного из
участников ссоры в руках появляется нож.
Милиция на такие сообщения реагирует
оперативно. 

ОТ СЧЕТЧИКА ДО ЕИРЦ
Безопасность горожан - дело само по себе
важное. Но потенциальные возможности
центра гораздо шире. И сегодня разработчи-
ки исходят уже из новой концепции. Вот как
ее формулирует Виктор Муравьев:

- Она состоит в том, чтобы наша система
работала не только на безопасность, но и в
целом на жилищно-коммунальное хозяйст-
во, охватывая практически всю его инфра-
структуру. А это уже концепция именно ин-
женерно-технического центра района. То
есть можно выделить три направления. Пер-
вый - уже традиционное для столицы видео-
наблюдение у подъездов, второй - городское
наблюдение, а третий - автоматический учет
и контроль расходования ресурсов. Выиг-
рыш в том, что дополнительные опции, кото-
рые расширяют наши возможности в сторо-
ну решения задач ЖКХ, можно наращивать
без существенных затрат.

Минувшей зимой центр работал на прак-
тические нужды коммунальщиков. Так, на-
пример, обзор крыш с высокой точки имеет
отношение уже не только к безопасности.
Высоко поднятая поворотная камера давала
визуальное представление и о количестве
снега на крышах, и о том, как он убирается
эксплуатирующими организациями. Одной
такой камеры оказалось достаточно, чтобы

держать под присмотром кровли примерно
трети зданий района. 

Зимой из центра контролировалась убор-
ка магистралей и улиц от снега. Оператору
видно, вовремя ли приступают к работе
дворники, когда выводится на улицы снего-
уборочная техника. 

В соответствии с постановлением город-
ского правительства и в рамках реформы
ЖКХ уже реализованы практические нара-
ботки, связанные с учетом ресурсов и пере-
дачей информации, необходимой для осу-
ществления расчетов с жителями по факти-
ческому потреблению.

- Мы использовали уже существующие
линии связи видеосистемы, - поясняет Вик-
тор Муравьев. - То есть не потребовались до-
полнительные затраты. Данные поступают с
общедомовых узлов учета ресурсов в мас-
тер-контроллер, который преобразует ин-
формацию и передает ее на сервер хранения
информации и далее на автоматизирован-
ное рабочее место оператора в ОДС. Таким
образом, системы жизнеобеспечения нахо-
дятся под постоянным контролем.  В случае
отклонения от нормы компьютер дает тре-
вожный сигнал. Диспетчер видит, когда на-
рушается стандартный режим работы той
или иной системы. 

В дальнейшем информация по объемам и
качеству потребленных ресурсов и услуг пе-
редается в ЕИРЦ, где производится расчет и
формируются платежные документы - ЕПД
для жителей и счета для арендаторов.

Читатель может спросить: ну и что это даст
рядовому обитателю столицы? Специалисты
уверенно отвечают, что потребители в итоге
станут платить за реально потребляемый
объем ресурсов и смогут экономить. И этим
достоинства и потенциальные возможности
системы не исчерпываются. Надо иметь в ви-
ду, что она обладает обратной связью, то есть
позволяет дистанционно регулировать состо-
яние параметров систем тепло- и водоснаб-
жения. Вот какие контуры недалекого буду-
щего центра обозначает Виктор Муравьев:

- Необходимо адаптировать соответству-
ющий алгоритм обработки информации  для

УМНЫЙ ДОМ НЕ ЗА ГОРАМИ?
Многие москвичи испытывают известный скепсис по поводу там и сям устано-
вленных телекамер. Задаются вопросами. Во-первых, так ли уж эффективно
защищает нас охранное видеонаблюдение от опасностей? Во-вторых, не до-
роговата ли «игрушка»? Признаться, сам думал так же, пока не побывал в цен-
тральном пункте видеонаблюдения (ЦПВН) района Мещанский в ЦАО и не по-
знакомился с возможностями системы. Впрочем, обо всем по порядку.
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сегодня и завтра
ФИРМЫ-ПОСРЕДНИКИ 

ПРИ ПЕРЕПЛАНИРОВКЕ ЖИЛЬЯ
БЕРУТСЯ СДЕЛАТЬ ВСЕ, 

НО... ЗА ОЧЕНЬ БОЛЬШИЕ ДЕНЬГИ

на улицу всех бывших членов се-
мьи. Правда, нам удалось некото-
рые поправки внести: теперь суд
может обязать собственника обес-
печить иным помещением бывше-
го члена семьи, в отношении кото-
рого есть алиментные обязатель-
ства. Бывает супруг-инвалид, пре-
старелый - на иждивении - перед
ними есть алиментные обязатель-
ства. Брак расторгнут, но обяза-
тельства по алиментам остаются.
Это и детей касается.

Вот еще одна норма, требующая,
на мой взгляд, пересмотра: собст-
венник имеет право продать кварти-
ру без согласия членов семьи и всех
их выставить на улицу, как бывших,
так и нынешних, даже при наличии
судебного решения об отсрочке вы-
селения.

- Вы упор делаете на конфликты,
а кодекс - на идеальные семьи.

- Вот именно! Все друг друга лю-
бят, все друг другу преданны и отве-
чают друг за друга до гробовой дос-
ки. Но нет таких семей в природе! И
этого кодекс не учитывает. Защита
есть в 292-й статье Гражданского
кодекса - при отчуждении жилого
помещения, но только в отношении
тех, кто находится под опекой.
Большинство детей защищено 4-й
статьей Семейного кодекса. За ис-
ключением детей, для которых этот
собственник не является родите-
лем, - эти благодаря новому ЖК по-
падут как кур в ощип.

Вот конкретная ситуация. Один
из супругов вселяется к другому со
своим ребенком. Может появиться
общий ребенок. Потом этот супруг
умирает. Остается его ребенок, ко-
торый с собственником в родствен-
ных отношениях не состоит. Теперь
он не защищен законом. Его судьба
- на совести оставшегося супруга.
Но если тот скажет: вот тебе бог, а
вот - порог? Ему некуда пойти за за-
щитой. Еще хуже ситуация, когда
ребенок остается один в квартире -
умер сам собственник, а у него на-
следники. Этот ребенок нужен на-
следникам?..

- Сомневаюсь...
- Здесь такие сюжеты развора-

чиваются, поверьте, посильнее
«Фауста» Гете будут... То есть в та-
ком виде кодекс провоцирует
очень жестокие семейные траге-
дии. О чем думали, когда писали
закон? И письма с такими вопроса-
ми уже посыпались. Женщина пи-
шет: перед свадьбой я ему дала

деньги на ЖСК, он купил квартиру
на свое имя. Мы с ним прожили 18
лет, столько же сыну. Теперь вы-
швырнул нас на улицу, потому что
собственником квартиры стал до
брака. Вот вам трагедия...

Следующая статья. Снос дома,
где живет собственник. Она почти
полностью переписана из Граждан-
ского кодекса. Там много хороших
норм, посвященных изъятию зе-
мельного участка для государст-
венных и муниципальных нужд.
Допустим, изымается земельный
участок вместе с жилым помеще-
нием. За год вас должны преду-
предить. Решение должны зареги-
стрировать. Не будет тайны за се-
мью печатями: сносят ваш дом или
не сносят? Игры глав управ отме-
няются. Все открыто. Но есть лож-
ка дегтя - два «но». Квартиру вам
могут дать, но могут и не дать. Ос-
новной формой расчета становит-
ся денежная компенсация - с од-
ной стороны, очень гибкая систе-
ма, но для стариков с их ментали-
тетом и физическими возможно-
стями чреватая неприятностями.

Тут, как говорится, нужны под-
робности. В отличие от московско-
го закона для таких переселенцев,
наделяющего их правом выбора -
либо деньги, либо квартира, - Жи-
лищный кодекс предусматривает
только один вариант: собственнику
дают выкупную цену. Она образу-
ется из рыночной цены квартиры и
всех убытков, которые собствен-
ник несет при переселении: снима-
ет квартиру, пока покупает новую,
от досрочно расторгнутого догово-
ра - старую квартиру сдавал внаем,
то есть убыток от упущенной выго-
ды; убытки непосредственно по пе-
реселению - все это учитывается.
Естественно, выкупная цена будет
больше, чем рыночная. И это хоро-
шо! Но представьте, что на рынок
жилья с этой суммой вышел ста-
рый человек. К кому он попадет в
руки? К тому, к кому попадали де-
ти-сироты, пока мы в Москве не
ввели норму - предоставлять им
жилье по договору безвозмездно-
го пользования. И сразу у бандитов
интерес к ним пропал. И ни одной
квартиры ребята не потеряли...

Обратим внимание на часть 8
статьи 32: по соглашению с собст-
венником ему - внимание! - может
быть предоставлено взамен изыма-
емого другое помещение с зачетом
его стоимости в выкупную цену. То

есть может быть предоставлено, но
может быть и не предоставлено!
Опять двадцать пять! Как догово-
рятся! Вместо двушки могут дать
однокомнатную. Вместо трешки -
двухкомнатную...

- Коррупционная норма!
- Коррупционная, если можно

так выразиться, сверх всякой ме-
ры. Москва, кстати, нашла защиту
от этого: Закон о гарантиях лицам,
освобождающим жилые помеще-
ния, гораздо прозрачнее, чем но-
вый ЖК.

Особенно пострадал от ЖК нани-
матель. Представляете, что будет с
нанимателем, который раньше был
уверен - особенно если это очеред-
ник, живущий в плохих условиях, -
что при сносе пятиэтажки ему дадут
квартиру пусть в новостройке, пусть
в Бутове или Кожухове, но по нор-
мам. Сейчас, по ЖК, наниматель по-
лучит равнозначное жилье - то есть
равное по общей площади старому.
Другими словами, каким ты был, та-
ким ты и остался: был очередником
- очередником и остался. Коэффи-
циент переселения 1:1 - мечта пре-
фекта! Я очень боюсь, чтобы наши
горячие головы не стали ухудшать
положение граждан. Они этого пра-
ва не имеют на основании той же
55-й статьи Конституции РФ. Но те-
перь могут мотивировать тем, что
приводят свои решения в соответст-
вие с новым ЖК. Но он ухудшает по-
ложение граждан!

- Галина Петровна, увы, газетная
полоса на исходе...

- Тогда объясню, почему я так
пекусь о деприватизации. Собст-
венник теперь будет оплачивать
жилищные и коммунальные услуги
по фактической стоимости, ему
придется в отличие от социального
нанимателя платить и за капиталь-
ный ремонт. И здесь надо семь раз
подумать: по силам ли ноша?..

Кстати, авторы Жилищного ко-
декса хотели нагрузить платой за
капитальный ремонт и социально-
го нанимателя! Я спросила: вы же
написали, что он малоимущий, и
малоимущий у вас должен платить
за капитальный ремонт - где логи-
ка?!! И здесь меня даже Павел
Крашенинников поддержал. Так
что в ЖК еще море разливанное
огрехов, о которых надо бы людям
знать. Поговорим о них в следую-
щий раз...

Беседовал 
Леонид ГОВЗМАН

выявления неполадок и аварийных участков в систе-
мах тепло- и водоснабжения. Скажем, авария на тру-
бопроводе сразу выдает себя большим расходом ре-
сурсов. Оператор может определить, на каком участке
трассы это произошло. Далее он информирует ава-
рийную службу ресурсоснабжающей организации.
Аварийная бригада будет знать, где этот прорыв ис-
кать. Такой режим работы позволяет минимизировать
время устранения аварии и потери ресурсов. Можно не
сомневаться, что в масштабах такого города, как Мо-
сква, экономический эффект окажется весьма значи-
тельным.

Система будет и дальше наращиваться в рамках кон-
цепции инженерного центра района. Предполагается со-
здание общедомовых и поэтажных электронных схем с
указанием, например, времени прокладки тех или иных
коммуникаций. Скажем, положили трубы двадцать лет
назад, номинально ресурс их выработан, значит, вероят-
ны аварии. На схеме они будут обозначены уже не зеле-
ным, а красным. То есть взгляд на экран позволит оце-
нить реальное состояние инженерных сетей - наружных
и внутренних. А это важно для принятия правильных уп-
равленческих решений. Вообще, для главы управы, ко-
торый на территории района отвечает за все  - от безо-
пасности жителей до уборки улиц от снега, такой инже-
нерный центр станет незаменимым.

ИНТЕЛЛЕКТ НАШЕГО ДОМА

В заключение вернусь к тому, с чего начал. Конечно, с
расширением функций интегрированной системы рен-
табельность ее повышается.  Таким образом, будет
снят вопрос ее дороговизны. Перспективы обозначены
замечательные, что и говорить. Вот только заработает
ли система в обозримом будущем? Виктор Муравьев
мой скептицизм не разделяет:

- Думаю, что ждать осталось недолго. Основные
технические решения найдены и опробованы. Надо
иметь в виду, что вектор наших разработок продикто-
ван самой логикой развития реформы ЖКХ в Москве,
стремлением правительства города взять на учет по-
требляемые ресурсы и создать условия для их эконо-
мии потребителями. При поддержке префекта ЦАО на-
ши разработки фактически уже получили путевку в
жизнь. Полагаю, что не за горами то время, когда мы
будем вести речь о создании «интеллектуального» до-
ма. Совсем недавно это понятие воспринималось как
фантастика, а сейчас становится реальностью. Систе-
ма ведь может не просто выдавать данные и ждать ре-
шений человека, но и сама контролировать  парамет-
ры и оптимизировать потребление ресурсов.

А что, может, и впрямь открыта дорога к умному
дому?

Петр ПОЛЫНОВ
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Рано или поздно идея обустроить квартиру приходит
в голову почти каждому. Минимальное обустройст-
во - переклеивание обоев и перестановка мебели. Но

при этом «сумма комфорта» не меняется, хочется чего-то
более радикального. Если покупка новой мебели в старую
квартиру кажется всего лишь полумерой, а приобрести
новую квартиру в обозримом будущем не позволяет бюд-
жет, то нередко возникает мысль о перепланировке жи-
лья. Но где законопослушному гражданину, с утра до ве-
чера занятому на работе, взять информацию о том, как с
наименьшими затратами времени и средств получить раз-
решение на перепланировку? Вариантов не так много:
можно по дороге с работы сорвать листочек-обманку с
ближайшего столба либо потратить время на листание
толстых рекламных изданий типа «Ломаем-строим» и
звонки по указанным в них телефонам, а можно поискать
в Интернете. Первый способ я отмела из чувства самосо-
хранения, второй - по причине недостатка информации в
куцых объявлениях и дефицита времени. Остановилась на
третьем - ведь в Интернете, как в Греции, есть все.

«Перепланировка разрешение» - обратившись с таким
запросом к поисковой системе глобальной паутины, я по-
лучила интересные, но обескураживающие результаты,
которые в итоге вынудили меня провести маленькое рас-
следование.

Компьютер выдал мне более восьми тысяч адресов
строительных фирм и посредников, готовых за умерен-
ную, по их обещаниям, сумму без проблем уладить необ-
ходимые формальности. Рассудив, что для знакомства со
всеми участниками этого обширного рынка услуг не хва-
тит и жизни, я начала с первых десятков. Просмотрев со-
рок адресов подряд, где мне обещали скорую помощь в
получении разрешения на перепланировку в Москве, а за-
одно и выполнение всех работ от проекта до его реализа-
ции, я обнаружила, что потенциальных клиентов водят за
нос и разводят на деньги.

Почти у всех этих фирм (в 36 из 40) юридической ба-
зой является единственный документ - утратившее силу
распоряжение мэра Москвы от 31.07.1996 № 166/1-РМ, а
в одной и того пуще - распоряжение № 560-РМ от
11.11.94, тоже давно не действующее.

Из первых сорока московских фирм, представленных в
Сети, только в четырех (!) слышали о московском законе
№ 37 от 29.09.1999 «О порядке переустройства помеще-
ний...» и только 2 (!) - о недавнем постановлении прави-
тельства Москвы № 73-ПП от 8.02.2005, которое с 25 фев-
раля этого года определяет порядок переустройства по-
мещений в столичных жилых домах.

Поскольку далеко не каждый разбирается в тонкостях
нормативной базы, поясню: фирмы считают рабочим до-
кументом давнее распоряжение мэра от 31.07.1996
№ 166/1-РМ «Об упорядочении проведения переоборудо-
вания и перепланировки жилых и нежилых помещений в
жилых домах г. Москвы», которым ранее определялся по-
рядок оформления разрешений на переоборудование и
перепланировку жилых и нежилых помещений в москов-
ских жилых домах. Недавнее постановление правительст-
ва Москвы от 8.02.2005 № 73-ПП упразднило старый по-
рядок и установило новый, значительно упрощенный.
Этим же постановлением отменено действие еще одного
нормативного документа, а именно - приложения 2 к рас-
поряжению мэра Москвы от 11.11.94 № 560-РМ «Об упо-
рядочении перевода жилых помещений в нежилой фонд
и оформления документов о разрешении перепланировки
жилых и нежилых помещений в жилых домах». Однако
именно этим отмененным документом продолжает опери-
ровать одна из посреднических структур, предлагающая
свои услуги в Интернете. 

Справедливости ради надо сказать, что все фирмы
призывают граждан быть законопослушными и не делать
ничего без разрешения. Но при этом для его получения
призывают обращаться... к ним же. О том, что обращать-
ся надо в службу «одного окна» Жилищной инспекции,
посредники умалчивают. Более того, подавляющее их
большинство до сих пор внушает потенциальным клиен-
там, что во всех случаях необходимо получать согласова-
ние не только службы Санитарно-эпидемиологического
надзора и Государственного пожарного надзора, но и Жи-
лищной инспекции и Газовой технической инспекции, а

разрешение до сих пор выдает Межведомственная комис-
сия (МВК). Естественно, упор при этом делается на то, что
при такой сложной схеме получения разрешения и оби-
лии необходимых согласований гражданину самому ни-
почем не справиться с этим делом. Но все будет исполне-
но за него в лучшем виде - пусть только платит. Причем
стоимость услуги не покажется скромной даже людям
весьма обеспеченным.

Расценки, указанные посредниками в Интернете, мно-
гие СМИ преподносят неискушенным читателям (телезри-
телям) в качестве доказательства коррумпированности
чиновников, но никто, похоже, не задумывается, какая же
часть этих денег оседает в карманах фирмачей в качестве
скрытого гонорара - ведь у чиновника не спросишь, брал
он или не брал. А посредники расписки о получении взят-
ки, естественно, представить не могут. Зато на словах
можно не экономить...

Между тем расценки на оказание платных услуг в ре-
жиме «одного окна» утверждены московским правитель-
ством и являются не только весьма скромными, но и фи-
ксированными. Ознакомиться с ними можно, заглянув в
постановление от 28.12.2004 № 949-ПП «О реализации
принципа «одного окна» в работе органов исполнитель-
ной власти города Москвы», к которому приложены «Еди-
ный реестр документов, выдаваемых органами исполни-
тельной власти, государственными учреждениями, госу-
дарственными унитарными предприятиями города Моск-
вы и территориальными органами федеральных органов
исполнительной власти», «Перечень цен (тарифов) за ра-
боты (услуги) по подготовке документов, выдаваемых в
режиме «одного окна» на возмездной основе» и «Поря-
док расчетов за документы, выдаваемые в режиме «одно-
го окна» на возмездной основе».

Нововведения московских властей в части облегчения
для жителей порядка получения разрешения на перепла-
нировку не могли не вызвать реакции со стороны посред-
нических фирм - ведь это задевает их бизнес. Для защи-
ты своих коммерческих интересов они готовы не только
скрыть истину, но и всячески дезинформировать потен-
циальных клиентов. Этому немало способствуют неком-
петентные журналисты, когда берут информацию у тех же
риэлторских, строительных и прочих компаний или когда
для остроты материала перевирают официальную инфор-
мацию: доверчивым гражданам сообщают, что надо полу-
чать разрешение на установку входной металлической
двери в существующем проеме, установку дополнитель-
ной электророзетки или подключение стиральной маши-
ны. И это при том, что все перечисленное никакого отно-
шения к перепланировке или переоборудованию не име-
ет! Стиральная, посудомоечная машина - это бытовая тех-
ника, а не  инженерное оборудование! Но, очевидно, ко-
му-то выгоднее, чтобы клиенты думали иначе.

Между тем для работ, не затрагивающих несущие кон-
струкции и общедомовые инженерные коммуникации, по-
лучение разрешения не составляет никаких проблем. При-
ходите в службу «одного окна» Мосжилинспекции - и ква-
лифицированные консультанты подробно объяснят вам,
какие документы надо представить конкретно в вашем
случае для получения разрешения на перепланировку. И
консультации специалистов, и само разрешение жители
могут получить совершенно бесплатно (что бы там ни го-
ворили посредники!). Вся необходимая информация раз-
мещена на стендах службы «одного окна» в каждом ад-
министративном округе столицы. (Для сведения ниже
публикуются адреса и справочные телефоны этих служб.)

Кстати, для тех, кто не знает: обязанность получить не-
обходимые для проекта согласования теперь лежит на
проектной организации, а не на заказчике проекта. Весь
процесс занимает чуть более месяца, так как даже самый
длительный срок согласования не может быть более 30
рабочих дней. Между прочим, вопрос о сокращении коли-
чества требуемых согласований сейчас рассматривается
московскими властями и в ближайшее время будет решен.

Не призываю совсем отказаться от услуг посредников
при оформлении перепланировки - кому-то без них объе-
ктивно не обойтись, но информация должна быть досто-
верной, а исполнение - добросовестным. Нужно лишь
быть осторожными в выборе.

Татьяна ФИЛИППОВА

Округ Руководитель Адрес службы Телефон

Центральный Галинников 129090, Москва, 631-24-91
Андрей Валерьевич проспект Мира, 19, каб. 119

Северный Войниконис 125080, Москва, 158-98-32
Алексей Рудольфович Волоколамское ш., д. 15/22

Северо-Восточный Никитин 127562, Алтуфьевское ш., 903-87-64
Александр Васильевич д. 24, под. 5

Восточный Хрусталев 107076, Москва, . 268-42-15
Василий Николаевич Колодезный пер., д. 14

Юго-Восточный Денисов 109377, Москва, . 174-95-44
Владимир Ильич 1-я Новокузьминская ул., д. 10

Южный Савельев временно: 127051, Москва, 737-41-03
Игорь Борисович Малая Сухаревская пл., д. 2, стр. 2, этаж 6

Юго-Западный Советов 117452, Москва, 310-50-36
Дмитрий Васильевич Симферопольский б-р, д. 24, корп. 7

Западный Исакович 121087, Москва, 145-53-80
Игорь Геннадьевич ул. Новозаводская, д. 2, корп. 2

Северо-Западный Чекановский 123298, Москва, 192-89-16
Юрий Львович ул. Маршала Малиновского, д. 8

Зеленоградский Боев 124460, г. Зеленоград, 532-91-42
Юрий Дмитриевич корп. 841

Жилищные инспекции по надзору за переустройством 
помещений в жилых домах

ПОСРЕДНИКИ: 
МИФЫ И РЕАЛЬНОСТЬ



10 Столица - к празднику
ПАМЯТНИКИ ВОИНАМ-ПОБЕДИТЕЛЯМ - 
НЕ ТОЛЬКО СКУЛЬПТУРЫ И МОНУМЕНТЫ.
ГЛАВНОЕ - ЭТО НАШЕ ОТНОШЕНИЕ 
К ГЕРОЯМ. ЖИВЫМ И ПАВШИМ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 15 (121), 27 апреля - 3 мая 2005

В преддверии майских праздников и юбилея Побе-
ды объединение административно-технических ин-
спекций (ОАТИ) г. Москвы особое внимание уделя-
ет состоянию памятников, обелисков, мемориаль-
ных комплексов и воинских захоронений.

Всего на памятниках, посвященных Великой Отечественной войне,
инспектора выявили свыше четырехсот нарушений. Ремонт осно-
ваний и ограждений памятников, покраска, санитарная обрезка

кустарников, устройство цветников, обновление асфальтового покры-
тия и установка бортового камня - вот далеко не полный перечень ра-
бот, которые необходимо завершить до праздников.

В содружестве с другими контролирующими организациями ОАТИ
проводит целевую проверку состояния кладбищ и прилегающих терри-
торий, подъездных путей. Во всех случаях нарушений выданы соответ-
ствующие предписания, ход работ контролируется.

Петр ПОЛЫНОВ

Главная цель субботника была
определена четко: привести в
порядок места массовых меро-

приятий, посвященных юбилею По-
беды, а также места воинских захо-
ронений, памятники и мемориалы.
Можно сказать, что на Поклонной
горе эта задача выполнялась, не-
смотря на гримасы погоды.

Центральная аллея мемориаль-
ного комплекса напоминала строи-
тельную площадку - везде грузови-
ки, краны, поливомоечные машины,
погрузчики. Тяжелые ЗИЛы подво-
зили детали скульптурных компози-
ций, изображающих боевые знаме-
на, с помощью кранов их затем под-
нимали и монтировали на опорах.
Во многих местах подгоняли и шли-
фовали гранитные плиты, приводи-
ли в порядок газоны и цветники.
Бок о бок трудились здесь рабочие
различных специализированных
управлений, Гормоста, ГУП «По-
клонная гора», других предприятий
Комплекса городского хозяйства.
Для этих коллективов апрель - все-
гда сплошной субботник. А мило-
стей от природы ждать некогда,
главное - успеть к Дню Победы.

Наиболее ударными темпами ве-
лись работы у монумента, посвя-
щенного странам антигитлеров-
ской коалиции. Постамент и подхо-
ды к скульптурной группе, изобра-
жающей солдат четырех союзных
армий, срочно одевали в гранит. У
женщины, проливавшей цемент-
ным раствором стыки между плита-
ми, поинтересовался, сажают ли в
парке деревья. И если да, то где

именно? Она охотно просветила
нас:

- Пройдите чуть дальше и свер-
ните налево. Там синих флагов
много, сразу увидите.

Действительно, флагов оказа-
лось много, больше сотни, навер-
ное. Примерно столько же людей в
синих жилетах с эмблемой Москов-
ского регионального отделения
«Единой России» стоически, не об-
ращая внимания на холодную мо-
рось и ветер, занимались посадкой
березок и рябин на размокшем га-
зоне. Земля пудовыми комьями
мгновенно прилипала к лопатам,
очищать их приходилось чуть ли не
ежеминутно. Но дело продвигалось,
рослые саженцы один за другим
укоренялись в ямках. Похоже, что
об отмене субботника по погодным
условиям здесь и не помышляли.

Депутат Мосгордумы Михаил Ан-
тонцев высказался по этому пово-
ду так:

- Давайте вспомним, кто шесть-
десят лет назад обращал внимание
на погоду. Кто думал о ней на
фронте, в тылу? Делали все, что
нужно было, невзирая на погоду.
Мы решили посадить аллею имен-
но здесь, на Поклонной горе, и мы
это делаем. Сегодня, в преддверии
60-летия Победы, это ведь очень
символично. А погода может быть
разная. Больше скажу, сегодня го-
родские организации «Единой Рос-
сии» вышли на субботник в пятиде-
сяти точках столицы. И это уже тра-
диция.

Петр ПОЛЫНОВ

ЦВЕТ МАЯ

В день второго общегородского субботника темпе-
ратура блуждала где-то вокруг нуля, все больше
склоняясь к минусу. С утра сеялся над столицей
противный дождичек, а потом вдруг повалил снег.
Когда мы вышли из метро на станции «Парк Побе-
ды», к названным выше «прелестям» добавился
еще и резкий ветер.

ФЛАГИ ПОД ДОЖДЕМ

...И вдруг сквер имени Косыгина оживился. Десятки
звонких голосов словно пробудили его от ночного
сна. Четыре человека первым делом натянули между

деревьев огромный транспарант, извещавший о том, что субботник
на Воробьевых горах пройдет с участием сотрудников Департамен-
та природопользования и охраны окружающей среды правительст-
ва Москвы. 

- Задача у нас простая - завершить озеленение участка: для это-
го надо высадить 98 саженцев липы, ивы и березы и около 800 ку-
старников, - сказал корреспонденту «МС» генеральный директор
фирмы «Дендромастер» Дмитрий Кривых. - Вместе со мной здесь
трудятся 45 человек. Кроме того, пришли представители управы
микрорайона, экологической полиции Москвы. А мы следим за со-
блюдением технологии, чтобы процесс шел правильно.

Фирма «Дендромастер» работает в тесном контакте с прави-
тельством Москвы. Одно из направлений ее деятельности - реали-
зация программы пересадки крупных деревьев. Специалисты осто-
рожно выкапывают их на площадках будущей застройки, причем
за счет средств заинтересованных организаций, и затем переселя-
ют «на новые квартиры» - в парки и скверы столицы. Иначе ее зе-
леный фонд мог бы очень сильно пострадать из-за растущих аппе-
титов бизнесменов...

На сей раз дело ограничилось посадкой молодых деревьев.
Сквер имени Косыгина давно сложился в плане ландшафтной ар-
хитектуры, и нарушать ее не было никакого смысла. Поэтому в пи-
томниках Подмосковья были закуплены новые саженцы. Участок
оказался непростым: когда начали копать ямки под будущие наса-
ждения, выяснилось, что земля хранит бесчисленные остатки фун-
даментов и каких-то устаревших кабелей. Никто даже представить
не мог, что грунт будет настолько захламленным. 

Саженцам липы, которые 23 апреля обрели здесь вторую жизнь,
уже около полутора десятков лет. Пройдет еще каких-нибудь 20
лет, и этот «детский сад» станет прекрасным лесом, который будет
радовать еще не одно поколение москвичей. 

Погода словно взбесилась: утром пошел крупный мокрый снег,
сменившийся нудным дождиком. Но выручали музыка, льющаяся

из передвижной радиорубки, и продуктовый киоск, где толпились
желающие попить горячего чая или кофе.

Воробьевы горы - одна из 13 особо охраняемых природных зон
Москвы. Здесь сохранилось много родников, а лес представлен
девятью видами деревьев. У подножия холмов - сырые лужайки и
низинные болотца, по берегам которых весной расцветают редкие
для столицы осока, папоротники и зеленые мхи.

- Каждый год после схода снега наши рабочие убирают этот
парк, - рассказала агроном участка № 1 Елена Лаглатян. - Вывозим
около 100 тонн бутылок, банок и другого мусора. Если бы вы виде-
ли завалы в парке 40-летия ВЛКСМ на проспекте Вернадского! Это
зрелище! Неподалеку находятся корпуса МГУ, и студенты не дают
нам отдыхать ни зимой, ни летом... 

На прошедшем 16 апреля субботнике была убрана вся террито-
рия сквера имени Косыгина - 15000 кв. м. Тогда выручил Департа-
мент природопользования правительства Москвы. Без его помощи
справиться с таким объемом 11 сотрудникам Мосзеленхоза было
бы не под силу. Но прошла всего одна неделя - и те же рабочие
вкалывали целый день в две смены, чтобы убрать вновь накопив-
шийся мусор. 

- Я сама из Смоленска, и столица мне очень нравится, - замети-
ла рабочая Наталья Пугачева, - но такой грязи не видела нигде. Не-
ужели людям трудно понять, что красоту мы создаем для них?

Я не нашелся, что ответить...
Александр СИДЯЧКО

23 АПРЕЛЯ. 
ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ

Желтомордый самосвал дорожной
службы, растопырив потухшие глазни-
цы фар, терпеливо дожидался очереди
на разгрузку партии саженцев. Непода-
леку скромно приютился другой. В из-
лучине Москвы-реки, которую можно
было разглядеть сквозь гущу леса, еще
висели клочья утреннего тумана, хотя
здесь, на высоте, его призрак уже уле-
тучился, оставив после себя сырость и
неповторимое ощущение одиночества. 

Он позвонил мне после публикации в
нашей газете заметки «На границе
тучи ходят хмуро...», в которой со-

держалась критика в адрес управы за
плохую подготовку к прошлому субботни-
ку. Тогда я прошел пешком от 15-й до 9-й
Парковой улицы и не увидел во дворах ни
одного жителя с граблями и метлами. А по
адресу 9-я Парковая, дом 2, который дал
мне сам Валерий Зеленцов, уборкой му-
сорной свалки на границе районов Восточ-
ное Измайлово и Измайлово занимались

только работницы РЭУ-29 района Восточ-
ное Измайлово и РЭУ-22 района Измайло-
во. Короче говоря, планировавшийся мас-
совый субботник в означенном месте не
состоялся, что и было зафиксировано в
моей заметке.

Она и вызвала раздражение заместите-
ля главы управы района. Не буду приво-
дить расшифровку нашего телефонного
разговора. Напомню лишь о фразе собе-
седника, с которой начал эту заметку.
Мол, где же твоя совесть: мы тебя обеспе-

чили жильем, а ты же нас и критикуешь.
«Удар под дых» не прошел. Молодому чи-
новнику я ответил, что обычную квартиру
в обычном доме в районе Восточное Из-
майлово приобрел в результате обмена
своей прежней квартиры в Кунцеве. Тогда
меня обвинили чуть ли не в отсутствии па-
триотизма:

- Но ведь вы житель нашего района...
Конечно. И не просто житель, а еще и

журналист газеты Комплекса городского
хозяйства. Поэтому мой профессиональ-
ный долг - писать о том, что вижу. Собе-
седник не сдавался: дескать, взгляд у меня
только в сторону мусора направлен, а ведь
в районе столько делается хорошего...

Делается! Но можно ли ходить по рай-
ону в розовых очках?

Николай АНДРЕЕВ

В Александровском саду не до субботников -
работа здесь кипит и днем и ночью. До празд-
ников осталось совсем немного времени, и

надо успеть все привести в порядок.
8 часов утра. Уже рыхлят землю, сеют траву, раз-

равнивают газоны, излишки земли с которых отво-
зят проворные мини-погрузчики - бабкеты. Водитель
одной машины Александр говорит, что работает сут-
ками - сезон. Долго разговаривать некогда: ковш на-
полнен, надо отвозить. Эти же верткие машины под-
возят песок в места, где подлатывают брусчатку. Ра-
бочие красят канализационные люки, бригада жен-
щин-озеленителей рядом с круглой клумбой рыхлит
землю вокруг кустов японской айвы. 

Одна из женщин, Любовь Александровна, показы-
вает прошлогодний перезимовавший плод размером
с абрикос. Спрашиваю, почему вдруг такое экзотиче-
ское растение здесь произрастает. Оказывается, цве-
тет оно очень красиво - розово-фиолетовые соцве-
тия долго украшают газон, да и форма у самих кус-
тов необычная, они как бы стелются по земле.

Работами в саду занимается дочернее предпри-
ятие ГУП «Доринвест» - фирма «Кремлевское
кольцо», руководит которой много лет Любовь
Подлесных, агроном по образованию. Спрашиваю
про основное здешнее украшение - тюльпаны: вы-
садят ли их и будет ли так же красиво в этом году,
как и в прошлом? Обязательно! Любовь Николаев-
на показывает на клумбы, укрытые белой пленкой.
Вторая половина зимы выдалась суровой, при-
шлось и снег с клумб убирать, и вот сейчас всхо-
ды укрыли, подкармливают - ведь цветы должны
обязательно успеть зацвести к Дню Победы. 

Вообще к этому празднику уже заготовлены и
ковровые растения, из которых вдоль кремлевской
стены выложат надпись «60 лет». Заготовлены 7- и
12-ярусные конструкции вертикального озеленения,
которые тоже украсят сад в мае, такие же конструк-
ции разместят и около памятника маршалу Жукову.
Кашпо с цветами повесят и на все мачты освещения.
Сейчас же вокруг кустов сирени сажают яркую вио-
лу цветущую, очень похожую на анютины глазки. 

Но главное, по словам Любови Николаевны, -
привести в порядок газоны. Ведь за зиму весь
периметр зеленых ковров приходит в негодность
из-за реагентов, которыми посыпают дорожки, -
надо менять грунт. Также засыпают протоптан-
ные дорожки - память о тех посетителях, кото-
рым обязательно надо путь сократить. По мне-
нию собеседницы, западная манера свободного
расположения на газонах не для нас: «Ведь здесь
мемориал, а молодежь пиво пьет, бутылки бро-
сает, иногда и усаживается на постаменты горо-
дам-героям...»

Спрашиваю, кто занимается разработкой концеп-
ции зеленого убранства сада, приглашают ли мод-
ных ныне дизайнеров? Нет, за столько лет работы
сами знают, где что сажать, и каждый год побежда-
ют в конкурсах озеленителей. Из деревьев парка
нравятся Любови Николаевне дубы, ели. Тополь не-
далеко от грота растет раритетный - такой старый и
такой большой!

Мечта главного озеленителя сада - увидеть ал-
лею каштанов вдоль Манежа. 

- Не знаю, почему так мало этих деревьев у нас в
городе, ведь они так хорошо переносят выхлопные
газы и плохую экологию, - говорит Любовь Никола-
евна. - А как красиво цветут...

Ольга МАТВЕЕВА

А КВАРТИРКУ-ТО У НАС ПОЛУЧАЛИ...

ТЮЛЬПАНЫ, ПОТОРОПИТЕСЬ!
ГЛАВНЫЙ СКВЕР ПРИХОРАШИВАЕТСЯ

Не стал бы писать эту заметку, если бы не одна фра-
за, прозвучавшая в телефонном разговоре с замес-
тителем главы управы района Восточное Измайлово:
- А квартирку-то, небось, у нас получали...
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ПРАВИТЕЛЬСТВО ГОРОДА ЗАБОТИТСЯ
О БЕЗОПАСНОСТИ ЖИТЕЛЕЙ. ОДНАКО
«ВЕРТИКАЛЬ БЕЗОТВЕТСТВЕННОСТИ»

СВОДИТ ЕЕ К НУЛЮ
Свет и тени

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 15 (121), 27 апреля - 3 мая 2005

Вдруг в конце февраля начали поступать в ре-
дакцию письменные и телефонные обращения
встревоженных москвичей из разных округов и

районов. Основных вопросов было два: почему прекра-
тили финансировать консьержную службу и как имен-
но расходуются средства, поступающие на ее содержа-
ние из городского бюджета? Непонятно было, откуда
возникла эта тревожная озабоченность. Ведь 21 декаб-
ря 2004 года вышло постановление правительства Мо-
сквы № 878, которое значительно укрепляло матери-
альное положение службы дежурных по подъездам. В
два с половиной раза повышалась заработная плата (с
1000 рублей до 2500 рублей в месяц), кроме того, еже-
месячно на каждый подъезд выделялось по 2000 руб-
лей для технического обеспечения службы. Старшие по
подъездам и домам воспряли было духом, но радость
их была недолгой. Что же произошло?

Программа развития консьержной службы стала по-
глощаться другой, более новой и обширной програм-
мой - «Безопасность москвичей». Подъезды оборуду-
ются камерами видеонаблюдения, и там, где они уже
установлены или вот-вот появятся, финансирование
службы дежурных по подъезду прекращается.

...Старшая по подъезду дома № 24, корпус 1 по ули-
це Ангарской Людмила Тимакова, прежде чем позво-
нить в редакцию, обращалась в ДЕЗ «Западное Дегуни-
но» САО. Там ей ответили: «В вашем подъезде устано-
влена камера, а если хотите еще и консьержку, содер-
жите ее за свой счет». На вопрос из редакции эконо-
мист ДЕЗа дала дополнительные объяснения:

- Бюджетными деньгами можно оплачивать только
один вид охраны, содержание за счет бюджета парал-
лельной службы - финансовое нарушение, на которое
и указала ДЕЗу казначейская проверка.

С этим ясно. Но мне, как и Людмиле Васильевне, не-
ясно другое - кто и почему в качестве приоритетного
вида охраны выбрал именно видеокамеру?

А тут подоспел еще один сигнал - из Дмитровско-
го района САО, от Николая Проходцева. В подъездах
его дома была похожая ситуация, но с другим исхо-
дом. Все жильцы подписались под обращением с
просьбой не заменять службу дежурных камерами. И
на сегодняшний день голос жильцов был услышан, с
их мнением посчитались. Значит, возможен и такой
вариант? Увы, это скорее исключение, а не правило.
В этом меня убедила еще одна «история с консьерж-
кой». Она пока не завершена, но Дина Григорьевна
Осипова из района Марьино ЮВАО не без оснований
опасается за судьбу консьержной службы и не жале-
ет усилий, чтобы отстоять ее. Дело в том, что служба
дежурных по подъезду в их доме - самая старшая, са-
мая первая в районе, ей 5 лет. Жизнь обитателей
подъезда стала спокойной и безопасной, а ведь были
и грязь, и поножовщина (в доме крупный супермар-
кет). Здесь служба организована образцово: в 4 сме-
ны, в удобном помещении, ежевечерне дежурный об-
ходит все пятнадцать этажей подъезда, для нештат-
ных ситуаций есть «тревожная кнопка», за 4 года ею
воспользовались дважды. Проведенный с помощью
жильцов ремонт держится уже несколько лет. Каж-
дая квартира выделяет из семейного бюджета на со-
держание консьержки сколько может: кто 250 руб-
лей, кто 50, а в сумме - 12 тысяч, включая 2,5 тысячи
из городского бюджета. В этом доме 16 этажей, но
есть дома и меньшей этажности, в них финансовая
нагрузка на жителей по содержанию службы дежур-
ных гораздо больше. В любом случае бюджетные
деньги - хорошее подспорье. Это-то и было одной из
причин появления постановления правительства Мо-
сквы. 

Правда, 2 тысячи, предназначенные для поддержа-
ния службы дежурных, ни до них самих, ни до подъез-
дов не доходят. В финансовом отделе ВОХРа района
Марьино, куда ДЕЗ в соответствии с договором пере-
числяет ежемесячно 4500 рублей на каждый подъезд,
мне пояснили: поскольку дежурные по подъезду при-
нимаются на работу в эту организацию как вольнона-
емные, то на каждую единицу дежурных ложатся и все
накладные расходы организации. Смета на эти 2 тыся-

чи, растолковал начальник отдела Анатолий Шамрай,
утверждается в УВД округа, в нее включены канцеляр-
ские расходы, оплата за электричество, ремонт кодово-
го замка... Расходование бюджетных средств контро-
лируется казначейством. Не смею усомниться в объек-
тивности казначейства (это уж надо вообще ничего
святого не иметь!), но все же прикинула: за электриче-
ство в своей квартире с полным набором бытовой тех-
ники я плачу ежемесячно 130 рублей; на канцелярские
товары, то бишь бумагу, ручки и блокноты, которые яв-
ляются основными орудиями труда, трачу не больше
100 рублей; кодовый замок в нашем не очень благопо-
лучном подъезде (без консьержки!) выходит из строя
не чаще двух раз в год. Хорошие получаются «наклад-
ные расходы»!

Но, похоже, проблемы финансирования службы де-
журных по подъезду отпадают сами собой: в городе
идет «недружественное поглощение» этой службы
другим видом охраны - камерами видеонаблюдения.
«Камеризация» жилищного фонда осуществляется в
рамках городской программы «Безопасность москви-

чей», целью которой является профилактика, выявле-
ние и предотвращение противоправных действий и со-
хранность жилищного фонда. Эксперименты по вне-
дрению системы видеонаблюдения успешно прошли в
нескольких районах Москвы, в частности в САО, в рай-
онах Аэропорт и Сокол. Но не факт, что системы будут
столь же эффективны в других районах и округах. Рай-
он Сокол, например, в два раза меньше Марьина по
численности, гораздо более компактный. В связи с дру-

гим, параллельным, экспериментом - по установке в
домах приборов учета потребления ресурсов - он весь
охвачен каналами оптико-волоконной связи, все видео-
камеры выведены на пульты центральной диспетчер-
ской с круглосуточной службой контроля и дежурными
автопатрульными экипажами. А в районе Аэропорт к
тому же 90 процентов дворов закрыты, охраняются, то
есть там до минимума сокращена сама база для право-
нарушений в жилищном фонде. Сравнивать огромное
Марьино с этими районами некорректно. У специали-
стов районного ДЕЗа уже сегодня есть сомнения в том,
будет ли система видеоконтроля эффективна. Так, на
одного диспетчера в районе Сокол приходится 27 подъ-
ездов, в Марьине нагрузка возрастает до 40 с лишним,
под большим вопросом и сохранность самих камер в
процессе их эксплуатации. Тем не менее 900 подъездов
в районе планируется снабдить камерами видеонаблю-
дения и прекратить финансирование службы дежур-
ных там, где она есть.

Ни один человек, мнение которых мне удалось услы-
шать, не высказался за ликвидацию службы дежурных

по подъезду. Сотрудники ДЕЗ «Марьино», ответствен-
ные за содержание жилищного фонда, работники ВОХ-
Ра, профессионально занимающиеся охраной порядка,
старшие по домам и подъездам были единодушны:
«Камера видеонаблюдения не может заменить консь-
ержа. Видеонаблюдение даже в идеальном варианте -
все-таки пассивный вид контроля. Камера в лучшем
случае фиксирует нарушение, и то лишь в поле своего
«зрения», возле подъезда, но не предупредить, ни пре-
сечь его не может». 

Есть жилищный фонд, где организовать консьерж-
ную службу невозможно - просто нет для нее места,
есть дома, жители которых сами не видят в ней необ-
ходимости, и там к установке видеокамер относятся с
оптимизмом. Проблема «сноса» консьержной службы
в пользу камер видеонаблюдения существует не для
всех домов, где она работает. Во всех ЖСК, ТСЖ нали-
чие консьержной службы даже не обсуждается - она
повышает комфортность и безопасность жилья и со-
держится за счет самих жильцов, им это по карману. В
Марьине около 1500 подъездов, в 150 из них - консь-
ержки, примерно половина из этих служб нуждается в
бюджетной поддержке. Вот они-то и стали камнем пре-
ткновения на пути технического прогресса, какие-то 10
процентов. Так, может, просто пренебречь ими? 

Возражаю: давайте заглянем «за проценты». Только
в Марьине 127 тысяч населения, в каждом округе сто-
лицы от 12 до 16 районов, а округов всего 10. Так мож-
но ли скинуть со счетов 10 процентов населения мно-
гомиллионного города? И правительство Москвы от-
нюдь не из пренебрежения их интересами выпустило
специальное постановление № 878 в поддержку и раз-
витие службы дежурных по подъездам. Вот такая сло-
жилась странная ситуация: правительство Москвы вы-
пускает одно за другим постановления, направленные
на повышение безопасности людей, а они на стадии ре-
ализации эту же безопасность ставят под угрозу. Коро-
че, приходит на ум набившая оскомину фраза: «Хоте-
ли, как лучше, а...»

Все оказались только безропотными исполнителя-
ми: и ДЕЗы, и управы, и префектуры. Людей, с их не-
пониманием ситуации, тревогой, возмущением, от-
правляют все выше и выше по инстанциям, пока они
не упираются в единственного человека, чья подпись
стоит под всеми решениями правительства - мэра
Юрия Лужкова. Вот он, оказывается, единственный,
кто несет ответственность за разрушение с трудом
налаженной и надежной службы дежурных по подъ-
ездам. Вот такая выстраивается несокрушимая «вер-
тикаль безответственности». Она полностью снимает
с органов местной исполнительной власти важней-
шую их обязанность - работать с населением, изучать
и обобщать потребности людей, интересы, отстаи-
вать их и на своем, и на более высоком уровне. Хло-
потное и неблагодарное это дело!

Трудно себе представить, чтобы мэр столицы позво-
нил вдруг той же Дине Григорьевне и спросил: «Как
считаете - видеокамеру в подъезд или оставить дежур-
ного? Осилите его содержание сами?» Но так же труд-
но понять, почему этого не сделали в самих районах - в
Марьине, Дмитровском, Войковском, Западном Дегу-
нине, во всех остальных. Ведь в каждом районе есть
советы старших по домам и подъездам, домовые коми-
теты. А зачем? Нет, чиновники сами, не выходя из ка-
бинетов, решили, что для людей нужнее и важнее, а
для защиты от непонятливых и надоедливых граждан
есть надежное средство - ссылка на решения прави-
тельства Москвы. Ну а если и на этот раз получится
«как всегда», оно же за все и ответит...

Наталья КРАСОВА 

-И это на сегодня единственный
выбор? - я задаю вопрос канди-
дату технических наук Андрею

ПАНКОВУ, разработчику технологий про-
изводства композитных материалов, на-
зываемых в обиходе стеклопластиками
или просто пластиками.

- Разумеется, нет, - отвечает Андрей Вя-
чеславович. - Самым рациональным счи-
таю заменять отжившие свой век железо-
бетонные столбами из композита. По проч-
ности они не уступят стальным, но при
этом в 8-12 раз легче железобетонных. Еще
одно преимущество - они будут долговеч-
нее. В США опоры из композита для элект-
росетей уже стали типовыми. Такой столб-
опора весит всего 80 кг, поставить его -
вручную! - могут 2-3 человека. Там же ме-
таллические опоры для ЛЭП высотою до
30 м начали заменять композитными и пре-
жде всего в тех неблагоприятных условиях,
где металл разрушается за 4-5 лет. А ком-
позит держит! Ибо это «интеллектуаль-
ный» искусственный материал с заданны-
ми свойствами, которые подбираются и
конструируются для каждого конкретного
изделия и даже для отдельных его элемен-
тов. Хотите - гибкий и эластичный, хотите -
бронезащита. Однако у всех композитов
есть одно общее свойство - они долговеч-
ны, противостоят агрессивной среде, у них
более высокие характеристики усталости.

- Композит «выпустили на волю» из
ВПК. Значит - дорогой?

- Сравним. По отчетам иностранных
компаний, изготавливающих эти материа-
лы и работающих с ними, стоимость изде-
лий из композитов в 2002 г. на 20 процен-
тов была выше традиционных. Сейчас она
уравнялась. А вот к 2007 г., по их же про-
гнозам, композит должен подешеветь
примерно на 40 процентов. В то время как
цены на традиционные материалы - ме-
талл, цемент, дерево - постоянно растут...

- Счет явно в пользу композита. Но
ведь новый материал непременно столк-
нется с интересами изготовителей стол-
бов из железобетона. У них налажено
производство, и позиций они так просто
не сдадут.

- А интересы эти легко объединить.
Совсем не обязательно весь столб делать
из композита. Тот же железобетонный до-
статочно лишь «запеленать» стеклопла-
стиковой пленкой в самой уязвимой его
части, и он будет стоять сколь угодно дол-
го, не разрушаясь.

В мире уже сейчас действует около 30
полностью композитных автомобильных
мостов и более 200 - с применением стек-
лопластика для силовых элементов конст-
рукции. Поэтому многие мостостроители,
например, в США, приступили к произ-
водству композитов.

- А ваш стеклопластик, Андрей Вячесла-
вович, кроме мостов и столбов на что-ни-
будь еще годится?

- Его возможности безграничны. В неко-
торых новых самолетах уже до половины
конструкций делают из пластика. Вслед за
яхтами и катерами со стапелей начали схо-
дить цельнокомпозитными и боевые ко-
рабли до 70 м длиною. Их не берет радар.
Композит трудногорюч, а потому легко пе-
реносит высокие температуры. Что же ка-
сается отрицательных, то мороз композиту
только на пользу: с понижением темпера-
туры его прочность растет. Начали исполь-
зовать композит и в домостроении. У нас
он мог бы найти применение для возведе-
ния торговых и развлекательных павильо-
нов. Постройку из этого материала легко
собрать и разобрать, при этом совершенно
не оставляя строительного мусора.

Композитные панели можно использо-
вать при создании нового фасада - для
«оживления» наших уныло-серых домов.
Их можно разрисовать под кирпичную
кладку любого стиля и цвета, под рустику,
сделать оригинальное оформление окон...
Многие художники и дизайнеры на Западе
его уже используют. Он не только украша-
ет дом, но и уменьшает теплопотери.

Композит может быть с успехом приме-
нен и в городском хозяйстве. Скажем,
сливные лотки и ограждения для газонов и

скверов. Износостойкость - минимум 50
лет. Цена - ниже металла. Ухода - никакого,
поскольку покрашены они будут лишь один
раз - при изготовлении - и никогда не вы-
цветут. Удобно! И выгодно! Подпорные
стенки, мусоропровод... Сейчас для этого
используется асбестовая труба, впитываю-
щая дурные запахи. Композит же ни влагу,
ни запахи не впитывает, к нему ничего не
прилипает. Его и промыть можно.

Лет пять назад в Питере в одном из
надземных переходов часть ступенек сде-
лали из композита. И что же? Железобе-
тонные уже разрушаются и требуют заме-
ны, а пластиковые - как новенькие. Есть у
них еще одно преимущество: они не теп-
лопроводны, поэтому поступающее тепло

отражают, как зеркало - солнечный зай-
чик, что весьма облегчает труд дворни-
кам: наледь на таких ступеньках при лю-
бом морозе, едва взойдет солнышко, на-
чинает таять.

- Для всего, о чем вы, Андрей Вячесла-
вович, рассказываете, нужны передовые
технологии и современная техника.

- Они в России есть. Что касается изде-
лий из композитов, то некоторые из них
удостоены Гран-при на международной
выставке 2002 г. в Париже. Так что дело за
спросом на этот материал и за психологи-
ей архитекторов, строителей и хозяйст-
венников.

Беседовал
Виталий ВОЛКОВ

КОНСЬЕРЖЕЙ ПОД СНОС! -
РЕШИЛИ ЧИНОВНИКИ И ПРЕКРАТИЛИ ФИНАНСИРОВАТЬ
СЛУЖБЫ ДЕЖУРНЫХ ПО ПОДЪЕЗДАМ

По телевидению показали сюжет: старый железобетонный фонарный столб, раз-
рушенный временем, повис на проводах. Чиновник, объяснявшийся с тележурна-
листом, сказал, что городское правительство уже задумалось: а не заменить ли
железобетонные столбы металлическими?..

КОГДА СТОЛБ ОБУХОМ НЕ ПЕРЕШИБЕШЬ...

Консьержу видно все...
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25 апреля 1945 г.
Москва от имени Родины салютовала доблест-

ным войскам 1-го Белорусского и 1-го Украинского
фронтов, в том числе 1-й Польской армии, завер-
шившим окружение в Берлине группировки войск
противника.

Правда, 1945, 26 апреля.

25 апреля 1945 г.
Состоялась встреча советских и американских

войск на реке Эльбе в районе Торгау.
История Второй мировой войны, т. 10, с. 512.

25 апреля 1945 г.
Коллективы предприятий Москвы и области не-

бывалым трудовым подъемом отмечают историче-
ские победы Советской Армии. Досрочно выполни-
ли четырехмесячный план заводы внутришлифо-
вальных станков, карбюраторный, резиноткацкая
фабрика № 4, «Красный пролетарий», имени Влади-
мира Ильича, 1-й ГПЗ, «Станколит» и др.

Московский большевик, 1945, 
26, 27, 29 апреля.

25 апреля - 26 июня 1945 г.
В Сан-Франциско состоялась конференция по созда-

нию Организации Объединенных Наций. На конферен-
ции принят Устав Организации Объединенных Наций.

История Второй мировой войны, т. 10, с. 512.

26 апреля 1945 г.
ПРИКАЗ № 0209
Практика Отечественной войны показывает, что

основные положения Боевого Устава МС 1937 г. яв-
ляются правильными, но отдельные разделы и ста-
тьи стали уже устаревшими или являются неполны-
ми и требуют пересмотра и корректировки.

Для переработки указанного устава в духе совре-
менных требований, в полной мере обоснованных
опытом Отечественной войны и опытом иностран-
ных флотов, назначаю две самостоятельные комис-
сии в составе <...>.

Указанным комиссиям приступить к работе с 10
мая со сроком окончания и представления проекта
устава начальнику Главного морского штаба к 1 ав-
густа с. г.

За лучший проект Боевого Устава МС назначаю
денежную премию в 100000 рублей.

КУЗНЕЦОВ
ЦВМА, ф. 79, д. 39849, л. 26-27. Подлинник.

29 апреля 1945 г.
В соответствии с решением правительства с 30

апреля с. г. в Москве отменяется затемнение и раз-
решается нормальное освещение улиц, жилых до-
мов и других зданий.

Московский большевик, 1945, 29 апреля.

30 апреля 1945 г.
Президиум Верховного Совета СССР принял Указ

о награждении Института физических проблем АН
СССР орденом Трудового Красного Знамени за ус-
пешную теоретическую разработку турбокислород-
ных установок и руководство по их освоению. Дире-
ктору института академику П. Л. Капице присвоено
звание Героя Социалистического Труда.

Правда, 1945, 1 мая.

30 апреля 1945 г.
Над поверженным фашистским рейхстагом в

Берлине водружено Красное знамя - Знамя Победы
как символ Победы советских войск над немецко-
фашистскими захватчиками. Знамя водрузили раз-
ведчики 756-го полка 150-й стрелковой дивизии 3-й
ударной армии М. А. Егоров и М. В. Кантария.

Знамя Победы как священная реликвия хранится
в Центральном музее Вооруженных Сил СССР.

История Второй мировой войны, т. 10, с. 341; 
Великая Отечественная война 1941-1945. 

Энциклопедия. М., 1985, с. 290.

1 мая 1945 г.
На Красной площади впервые за годы войны состо-

ялся первомайский парад Вооруженных Сил СССР.
Правда, 1945, 2 мая.

1 мая 1945 г. 01 ч 30 мин 
Директива Ставки ВГК № П1078 
Ставка Верховного Главнокомандования прика-

зывает:
...Командующему войсками 1-го Украинского

фронта не позже 3 мая закончить ликвидацию окру-
женной группировки немцев в районе, восточнее
Луккенвальде и очистить от противника территорию
Берлина в своих разгранлиниях. После смены вой-
ска правого крыла фронта использовать для стре-
мительного наступления в общем направлении на
Прагу. Передовыми частями правого крыла фронта
выйти на р. Мульде.

Об отданных распоряжениях донести.
Ставка Верховного Главнокомандования
И. СТАЛИН
А. АНТОНОВ

ЦАМО. Ф. 148а. Оп. 3763. 
Д. 213. Л. 108. Подлинник.

Подготовил 
Владимир ПОТРЕСОВ

В прожекторах 
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В 1945 ГОДУ ВПЕРВЫЕ 
ЗА ГОДЫ ВОЙНЫ НА КРАСНОЙ
ПЛОЩАДИ СОСТОЯЛСЯ
ПЕРВОМАЙСКИЙ ПАРАД

НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ
60 ЛЕТ НАЗАД

Во время войны вместе с бабушкой,
мамой и младшей сестренкой она
была эвакуирована из города Себе-

жа Псковской области в деревушку Лепе-
хи, что затерялась между Вязьмой и Юх-
новом, среди непроходимых смоленских
лесов. Осенью 41-го в те места вторглись
немцы. Это произошло 8 октября - имен-
но в тот день Нине исполнилось 13 лет.

Вся их семья начала помогать партизан-
скому отряду, который назывался
«Смерть фашизму». Маленькая Нина
стала связной. Она носила записки ко-
мандира отряда Петра Карповича Карпо-
ва по самым разным адресам. Ее бабуш-
ка и мама работали за швейной машин-
кой и приводили в порядок полицейскую
форму, в которую приходилось переоде-

ваться партизанам для проведения своих
акций. Через некоторое время Нина со
своими близкими ушла к партизанам в
лес. Женщины и подростки занимались
поиском наших парашютистов, кипятили
и стирали бинты для перевязки раненых,
шили маскировочные халаты...

А еще Нина... пела. На коротких прива-
лах во время передышек между боями. И
люди, измученные войной, чувством по-
стоянной опасности, словно оказывались
в другой жизни, мирной и радостной.

Когда кончится война, ты обязательно
должна учиться на певицу, говорили ей
партизаны. Но когда кончится эта про-
клятая война?..

Женщины, дети, старики, конечно, не
способствовали маневренности отряда.
Поэтому их разбили на маленькие груп-
пы, которые и разошлись по деревням.
Однако полицаи, стремясь выслужиться

СОПРАНО ПАРТИЗАНСКОГО ОТРЯДА
Нину Сергеевну Исакову, народную артистку СССР, солистку
Московского музыкального театра имени К.С. Станиславского и
В.И. Немировича-Данченко, я знал давно, бывал на ее спектак-
лях, концертах, встречался в студиях грамзаписи на улице Кача-
лова, когда работал музыкальным редактором Всесоюзного ра-
дио. Но однажды накануне подготовки радиопрограммы, приуро-
ченной к очередной годовщине великой Победы, я узнал неиз-
вестную страницу биографии певицы.

23 апреля. «Когда мы вступили в Берлин...
город пылал. Рушились горящие здания. В воз-
духе проносились огромные головешки. Насту-
пила ночь, но мы едва заметили это. Все было
озарено пламенем пожаров и окутано густым
дымом». Красноармеец З. МИЛЬМАН.

«Это было поздним вечером на Линденшт-
рассе, неподалеку от Монетного двора. Наш ба-
тальон несколько дней уже не выходил из боя. Я
с группой старшин должен был доставить в ба-
тальон продукты и боеприпасы... Подняв на пле-
чи свои термосы и сумки, мы вышли на улицу и

по одному, прячась за выступы здания, добра-
лись до подъезда, где нас предупредили, что
дальше идти нельзя: дорогу простреливают нем-
цы из подвалов... Став за угол дома, я посмотрел
по сторонам, набрал воздуха, как перед прыж-
ком в воду, и со всей скоростью, на какую толь-
ко был способен, кинулся через улицу... Минут
через тридцать бойцы батальона уже ели горя-
чую пищу: жирный борщ с мясом, отварные ма-
кароны со сливочным маслом, потом выпили по
кружке сладкого чая. Главное - чай, его больше
всего просили тогда и бойцы, и офицеры». Стар-
шина Г. РОЩИН.

28 апреля. «На западной окраине рощи бер-
линского предместья Адлерсхоф мы нашли два
изуродованных трупа красноармейцев, убитых
отступавшими гитлеровцами. Обгорелые клочки
документов сохранили нам фамилии героев, ко-
торые стойко перенесли пытки немецких извер-
гов, - Заганшин и Гедровец. Руки были выверну-
ты, глаза выколоты, пятки сожжены. Это были
рядовые стрелки гвардейского полка. Наши бой-
цы выкопали могилу и похоронили героев. Когда
майор Бузик срывающимся голосом произносил
прощальные слова, многие солдаты плакали».
Капитан И. СЕНЧА.

29 апреля. «Вечером, когда мы подходили к
Якобштрассе, противник встретил нас ураганным
огнем из окон пятиэтажного углового дома. За-
мешкайся мы тут, и батальон понес бы огромные
потери. Командир батальона майор Романенко
приказал, батальон кинулся вперед и с криком
«ура» ворвался через окна и подъезды в комнаты
первого этажа. Каждую комнату пришлось брать
с рукопашным боем. Взвод лейтенанта Фролова
спустился в подвал. Когда немцы в подвале были
уничтожены, началась борьба с противником, за-
нимавшим верхние этажи. Это было самое труд-
ное. По предложению артиллеристов батальон
был незаметно выведен из дома. Залп десяти
мин поднял в воздух три верхних этажа с находя-
щимися там немцами». Капитан А. ТЕР-АКОПЯН.

«Несмотря на то, что после упорных боев пе-
хота заняла 28 апреля южную часть Александер-
плац и пала последняя твердыня неприятеля в этом
районе - здание полицей-президиума, немцы про-
должали сопротивляться в северной части площа-
ди. Они закрепились в метро и держали под обстре-
лом всю площадь, не давая нашим подразделениям
продвигаться к Александровскому вокзалу. Станция
метро стала для них опорным пунктом. ...Мне было
приказано подготовить штурм этого опорного пунк-
та огнем своих орудий. Стрелять можно было толь-
ко прямой наводкой, находясь под огнем противни-
ка... Полтора часа гаубица гвардии старшего сер-
жанта Кузьмова вела непрерывный огонь. Ствол и
рабочие части нагрелись до того, что обжигали ру-
ки... Подносчики еле успевали подносить снаряды».
Гвардии старший лейтенант А. ПАДУНОВ.

Подготовил
Владимир ЛЮБИЦКИЙ

ШТУРМ БЕРЛИНА
ИЗ ДНЕВНИКОВ И ПИСЕМ

...Шла к фронту
женщина в те-
логрейке, ста-

рых подшитых валенках, с
котомкой за плечами. А на-
встречу ей шли толпами бе-
женцы, везущие на санках, в
тачках, детских колясках
свой скарб. 

- Ты куда, мать? Повора-
чивай назад, там же немцы, -
останавливали беженцы. 

Она махала рукой и про-
должала идти, спрашивая у
встречных: нет ли где-то по-
близости нашего аэродро-
ма? Люди жалостливо смот-
рели на нее и покачивали го-
ловами: видать, свихнулась
бедная... Но женщина была в
здравом рассудке и отдавала
себе отчет, куда и зачем
идет. Три месяца минуло с
тех пор, как почтальонша в
родной Джунковке, Настя,
перестала приносить пись-
ма-треугольнички из-под
Смоленска от дочки Анюты,
что служила в летной части.
Связала мать две пары шер-
стяных носков, насушила су-

харей и отправилась в доро-
гу, ничуть не сомневаясь -
отыщу свою Анюту.

На ночлег останавлива-
лась в деревнях, которые
еще не сожгли немцы, уго-
щала старушек домашними
сухарями, а те выставляли
на стол чугунки с картошкой
в мундире, чай с травами.

Дни шли за днями, запур-
жило, заметелило, и она
сбилась с проселочной до-
роги. На лесной поляне обо
что-то споткнулась. Глянула:
лежит человек в запорошен-
ной снегом шинели, на груди
скрюченная рука с кольцом
на пальце. А вон еще мужчи-
на в шинели с просочившей-
ся кровью на свежем снегу.
Свалилась в обмороке. Оч-
нулась от толчков в бок и ус-
лышала:

- Кто ты? Давай вставай!

Открыла глаза. Сначала уви-
дела автомат, а уже потом ли-
цо молоденького солдатика.
Он оказался охранником того
аэродрома, где служила ее
Анюта. Боец привел женщину
к командиру летной части.

- Как ты, мать, оказалась
тут? - спросил он.

- Я к дочке Анюте... Шер-
стяные носочки ей принесла,
она ведь тут служит?

- Младшего сержанта Аню
Андрееву ко мне! - скомандо-
вал командир.

- Товарищ майор, младший
сержант Андреева, - начала
было рапортовать белокурая
девушка в голубой летной
форме и хромовых сапогах,
но тот ее прервал...

- Ты вот кому рапортуй, -
кивнул головой в сторону си-
дящей в уголке утомленной
женщины.

- Ма-а-а, - закричала Аня и
бросилась к матери. Обня-
лись, зарыдали.

- На-ка, вот, поддень! Хо-
лодрыга какая, а ты в тонень-
ких сапожках, - сказала мать
дочери, доставая из котомки
две пары шерстяных носков.

Дочь повела мать в столо-
вую, где ее окружили моло-
денькие летчики - лейтенан-
тики.

- Ешь, мать, нас тут вкусно
кормят, - наперебой говорили
лейтенантики.

- Спасибо, - беспрерывно
говорила она, вытирая кончи-
ком платочка слезы.

Анюта рассказала матери,
что в ночном воздушном бою
сбито пять «мессершмит-
тов», но и наши два ястребка
не вернулись на базу. За зав-
траком она не увидела на сво-
их местах двух молодых со-
коликов. На столе стояли
рюмки с коньяком, накрытые
плитками шоколада. Один из
погибших летчиков по имени
Виктор накануне особенно
ласково целовал ее, и про-

шептал на ухо, что очень лю-
бит ее дочку.

...Провожали мать всем
полком, который выстроил на
летном поле командир. Уст-
роили боевой салют. В благо-
дарность она хотела сказать
какие-то теплые слова, но не
сумела и лишь, сдерживая
рыдания, низко поклонилась
до земли. В ответ прозвучало
троекратное «Ура!»

...Эту простую русскую
женщину звали Прасковьей и
была она моей мамой.

...Скажите тихо: ма-ма. Вы
чувствуете, как что-то теплое
колыхнулось в груди и чаще
застучало, забилось сердце?
Отложите сейчас на минутку
все свои самые неотложные
дела, позвоните или пошлите
весточку своим мамам. Дос-
таньте семейный альбом,
найдите пожелтевшую фото-
карточку женщины, давшей
вам жизнь, и тихо шепните:
ма-ма, если звонить и писать
уже некуда. И она обязатель-
но услышит.

Николай АНДРЕЕВ

МАМА

В залах рейхстага. Рис. В. Богаткина.

Они сдаются... Рис. В. Высоцкого.
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перед оккупантами, в феврале 43-го уст-
роили облаву на всех пришлых. Нину
вместе с ее семьей бросили за колючую
проволоку в Рославльский лагерь для во-
еннопленных. Потом их перевезли в
концлагерь, который находился в поль-
ском пригороде Ченстохов. Впереди жда-
ли еще два концлагеря, но уже в Герма-
нии - Кестельтельнбах и Дармштадт.

В Дармштадте фашисты устроили на-
стоящий рынок работорговли. Немецкие
бюргеры, бауэры, фермеры охотно приез-
жали туда и тщательно осматривали каж-
дого пленного, долго торговались, обра-
щая особое внимание на возраст, внеш-
ность, здоровье и даже национальность.
На этом рынке Нину разлучили с семьей -
за 15 марок ее продали на ферму.

Работать приходилось так много, что,
вернувшись с поля, она падала без сил
на соломенный настил. И вдруг весной
45-го по ночам стали раздаваться дале-
кие, но мощные артиллерийский залпы.
Вскоре они превратились в настоящую
канонаду, которая с каждой ночью стано-
вилась громче и ближе. А как-то на рас-

свете раздалась английская речь - это
были американские солдаты, которые и
освободили пленных. Вскоре им сообщи-
ли, что недалеко есть советское предста-
вительство, и каждый, кто захочет вер-
нуться на родину, должен подать проше-
ние. Нина тут же составила список жела-
ющих. Ее вместе с другими людьми пере-
бросили в район Эльбы, где в лесу под
открытым небом были собраны тысячи
людей - разных возрастов, полов и наци-
ональностей, профессий... У всех на ус-
тах было слово, которое не нуждалось в
переводе, - ПОБЕДА. Все вокруг пели,
шутили, танцевали, были влюблены друг
в друга и всем хотелось жить. Тут же ста-
ли создавать самодеятельную творче-
скую интернациональную бригаду, в ко-
торой участвовала и Нина.

Впоследствии она пела в сопровожде-
нии лучших симфонических оркестров
страны, но тот сшитый на живую нитку
инструментальный ансамбль, составлен-
ный из губной гармошки, мандолины, ги-
тары, скрипки, гобоя и даже русской ба-
лалайки, был самым лучшим аккомпане-

ментом в ее жизни. Кто-то его шутливо
окрестил «оркестром международных ин-
струментов». Он стал часто выступать с
концертами. Однажды их навестили бой-
цы Кантемировской дивизии и среди них
замечательный баянист-виртуоз Василий
Шейн. После концерта он подошел к Ни-
не: «Голос у тебя сильный, красивый,
иди-ка ты к нам в ансамбль!» Она ответи-
ла: «Спасибо, но не могу. Со мной тут це-
лая семья». «Так и иди к нам со всей
семьей», - сказал Шейн. Так Нина вместе
с мамой, бабушкой и сестрой оказались
в этом ансамбле. Ей выдали военную
форму, семью поставили на довольст-
вие. Кантемировская дивизия некоторое
время базировалась в пригороде Дрезде-
на, позднее ее направили в Западную Ук-
раину в район Львова, а Нина с домочад-
цами после долгих скитаний по свету на-
конец-то вернулись к себе домой.

...Во время одной из встреч мы с Ниной
Сергеевной разглядывали пожелтевшие
от времени документы военных лет. Сре-
ди них я увидел большой фирменный ли-
сток, датированный 27 сентября 1945 го-

да, адресованный начальнику Смолен-
ского управления культуры товарищу Ми-
лееву. «Убедительно прошу вас, - писал
командир того самого партизанского от-
ряда «Смерть фашизму» Петр Карпович
Шматков, - оказать содействие бывшей
партизанке моего отряда Нине Сергеев-
не Исаковой - она ОЧЕНЬ СПОСОБНЫЙ
ЧЕЛОВЕК, и я уверен в том, что со вре-
менем из нее выйдет толк». Партизан-
ский командир не ошибся. Нина Исакова
пошла в музыкальную школу. Затем по-
ступила в Черниговское музыкальное
училище. Потом в Московскую консерва-
торию. Стала солисткой Московского му-
зыкального театра им. К.С. Станислав-
ского и В.И. Немировича-Данченко. Ее
красивое, чарующего тембра меццо-со-
прано всегда вызывало бурю оваций. Но
каждый свой концерт Нина Сергеевна по-
свящала людям, которые встретились ей
на дорогах войны.

Анатолий БОЙКО,
артист Московского 

академического камерного 
музыкального театра

Первые сигналы
воздушной тревоги
прозвучали в Моск-
ве 21 июля 1941 го-
да в 22 часа 07 ми-
нут: фашистские
самолеты начали
бомбардировку. 

В командный пункт противо-
пожарной службы посту-
пили сообщения о 1900

очагах загорания. Наиболее
крупные пожары отмечались в
районах Волхонки, Кузнецкого
моста, Красной Пресни, Хоро-
шевского шоссе, Белорусского
вокзала.

- Этот вокзал в системе Мос-
ковского железнодорожного уз-
ла занимал важнейшее место, -
считает участник противопожар-
ной обороны Москвы полковник
в отставке А. Рубин. - Отсюда
ежедневно уходили на фронт
эшелоны с воинами, техникой,
боеприпасами, горючим, продо-
вольствием. Приходили составы
с ранеными. Враги бомбили со-
ставы, подступы к вокзалу: взры-
вались вагоны со снарядами, го-
рели разбитые цистерны, плат-
формы с лесом и фанерой. 

Несколько часов на вокзале
ликвидировали пожар, тушени-
ем которого руководил замести-
тель начальника отдела Управле-

ния пожарной охраны А. Лапин.
Силами 11-й части было приос-
тановлено распространение огня
на станционные и служебные по-
мещения со стороны Беговой.
Подвижной состав, пакгаузы и
ценные грузы спасла от уничто-
жения пламенем 13-я часть. От-
важно сражался на этом боевом
участке ствольщик Д. Данилюк:
бойца ранило осколком, на нем
загорелась одежда, но, сбив с
себя пламя, он остался на бое-
вом посту...

...Противопожарная оборона
Москвы в первые дни войны соз-
дала на столичных предприятиях
и в жилом секторе свыше 12000
формирований численностью до
двухсот тысяч человек. По пред-
ложению ЦК ВЛКСМ и МГК
ВКП(б) 9 июля 1941 года испол-
ком Моссовета принял решение
о создании Московского комсо-
мольско-молодежного полка по
противопожарной обороне горо-
да, в который пришли пять тысяч
юношей и девушек. 

...Дежурный караул пожарной
части с Большой Тульской после
ликвидации крупного очага горе-
ния на Даниловском рынке сразу
же выехал в Фили. Там факелом
полыхал завод «Москватоль» -
«зажигалки» подожгли гудрон в
резервуарах. Все заволокло чер-

ным удушливым дымом, бурля-
щая масса расползалась по зем-
ле. Но пожарные не отступили...
Рассвет той ночи они встречали
на Хорошевском шоссе, где вме-
сте с другими подразделениями
участвовали в спасении военного
объекта от огня. Воентехник Сер-
гей Постевой работал со стволом
на чердаке склада, когда рухнуло
перекрытие, но сослуживцы ус-
пели вытащить его из огненного
омута. Так состоялось боевое
крещение недавнего выпускника
Ленинградской школы пожарной
охраны. А когда гитлеровцев ото-
гнали от стен столицы, Постевой
добровольцем ушел на фронт. И
закончил он войну в Австрии Ге-
роем Советского Союза, кавале-
ром орденов Отечественной вой-
ны 1-й и 2-й степеней.

Оценку действиям пожарной
охраны во время первого масси-
рованного налета противника дал
нарком обороны в своем приказе
№ 241 по МПВО от 22 июля 1941
года. За мужество и высокую бо-
евую выучку личному составу по-
жарных команд была объявлена
благодарность. А 30 июля 1941
года был подписан Указ Президи-
ума Верховного Совета СССР о
награждении работников пожар-
ной охраны орденами и медаля-
ми Советского Союза.

С каждым днем вражеские на-
леты на столицу учащались, но
количество крупных пожаров со-
кращалось: сказывалось расту-
щее мастерство формирований. 

В дни обороны Москвы по-
жарная команда по охране Боль-
шого театра защитила уникаль-
ное здание, потушив сотни сбро-
шенных на него «зажигалок». Во
время одного из массированных
налетов вражеской авиации в ок-
тябре 1941 года погиб на боевом
посту боец Я. Тюников. На встре-
че ветеранов театра Иван Семе-
нович Козловский спустя годы
скажет благодарные слова, ад-
ресованные бойцам огненного
фронта военных дней: «Слава
мужественным людям, которые
в грозный час не дрогнули, сбе-
регли театр, его ценности, архи-
тектуру... Наш современник, иду-
щий сюда, вспомнит и помянет
добрым словом тех, кто отдал
свои жизни ради спасения Боль-
шого театра для будущих поко-
лений».

Высшей наградой Родины -
орденом Ленина - был в 1947 го-
ду отмечен героический труд мо-
сковских пожарных и их добро-
вольных помощников, сумевших
защитить столицу от огня в гроз-
ное военное время. 

Александр ТАРАСОВ

Это уже не первая проводимая
здесь выставка, связанная с исто-
рией целого рода вооруженных

сил. Предыдущая  была посвящена
подводному флоту. И вот - военная
авиация.

- То, что эта выставка развернута в
нашем округе, в районе Тушино, - не
случайность, - сообщил на открытии
префект СЗАО Виктор Козлов. - Вряд ли
еще найдется такой регион, где собрано
столько предприятий, на которых про-
изводилась авиационная техника,
столько аэродромов, на которых бази-
ровались воздушные машины во время
войны.

И действительно, буквально под ок-
нами выставочного зала проходила
взлетная полоса располагавшегося
здесь в 1930 -1950-е годы Захарковско-
го аэродрома полярной авиации. 

Директор выставочного зала Муза
Панкратова подчеркнула, что выставку
«Крылья Победы» можно назвать на-
родным проектом: в ее подготовке при-
няли участие до полусотни организа-
ций, государственные музеи, общест-
венные объединения и мемориальные
фонды, ветераны Великой Отечествен-
ной войны, художники, скульпторы,

коллекционеры, рядовые граждане и
общественные деятели. Документаль-
ные и художественные материалы пре-
доставили Государственный Историче-
ский музей, Центральный музей Воору-
женных сил, Центральный музей Воен-
но-воздушных сил России (Монино),
Студия военных художников им. М.Б.
Грекова, Научно-мемориальный музей
профессора Н.Е. Жуковского, издатель-
ство «Контакт-Культура», совет ветера-
нов ВВС Московского военного округа,
Фонд памяти полководцев Победы,
Фонд трижды Героя Советского Союза
А.И. Покрышкина, музеи военных аэро-
дромов, музеи школ и гимназий, нося-
щих имена героев-летчиков, и другие,
посольства Великобритании и США. 

Выставочный проект поддержали
межфракционное объединение Госу-
дарственной думы РФ «Авиация и кос-
монавтика России», Московская город-
ская дума, Комитет общественных свя-
зей правительства Москвы, префектура
Северо-Западного административного
округа.

Бывший в 90-е годы главкомом ВВС
РФ Петр Дейнекин сказал о том, что се-
годня полки книжных магазинов устав-
лены изданиями, в которых старые пи-

лоты германского люфтваффе, а также
наши бывшие союзники делятся «ог-
ромным» боевым опытом, полученным
в воздушных сражениях Второй миро-
вой войны над Европой. В то же время
практически отсутствует литература,
связанная с отечественным авиастрое-
нием, боевыми действиями наших про-
славленных летчиков, - таких, как По-
крышкин или Кожедуб. А между тем из-
вестно, что на Восточном фронте гер-
манская авиация потеряла почти 57 ты-

сяч боевых машин, на Западном - не бо-
лее полутора тысяч.

Выставка охватывает все периоды
боевой истории советской авиации на-
чиная с войны в Испании, боев на Даль-
нем Востоке и в Китае и заканчивая раз-
громом японской Квантунской армии в
Маньчжурии. В экспозиции - карты сра-
жений, газеты, листовки, плакаты, ред-
кие фотографии, личные вещи героев-
летчиков. Картину событий военных лет
и живые образы героев разнообразят

художественные произведения: баталь-
ные полотна, живописные и графиче-
ские портреты, плакаты времен войны,
фронтовые зарисовки. А собственно
авиационная техника времен Великой
Отечественной войны представлена
многочисленными моделями, в том
числе миниатюрными копиями самоле-
тов, созданными руками моделистов-
стендовиков Москвы и Твери. Отдельно
показано участие предприятий Северо-
Западного административного округа
столицы в выпуске и ремонте авиацион-
ной техники в годы войны.

Своеобразным тандемом выступили
на открытии выставки военные атташе
США и Великобритании. Отметив вклад
западных стран в дело победы над фа-
шизмом, поставки по ленд-лизу «хар-
рикейров» и «дугласов», они выразили
признательность выдающимся заслу-
гам советских летчиков за то, что имен-
но они вынесли основную тяжесть вой-
ны в воздухе.

В период проведения выставки «Кры-
лья Победы» пройдут встречи с авиато-
рами-ветеранами, состоится конкурс
эрудитов на тему «Авиация в годы Ве-
ликой Отечественной войны 1941-
1945 гг.», культурная программа пред-
полагает цикл концертов «Этих дней не
смолкнет слава».

А еще до открытия выставки был
проведен творческий конкурс рефера-
тов на тему «Крылья Победы», в кото-
ром приняли участие учащиеся Москвы
и Подмосковья. 

Выставка продлится до 5 июня и бу-
дет сопровождаться регулярными экс-
курсиями, записаться на которые мож-
но по телефону 493-14-67.

Владимир ПОТРЕСОВ
Фото автора

ОГНЮ НАВСТРЕЧУ

У САМОЙ ВЗЛЕТНОЙ ПОЛОСЫ...
«КРЫЛЬЯ ПОБЕДЫ» - так называется приурочен-
ная к 60-летию Победы историко-художественная
экспозиция, посвященная боевым действиям со-
ветских военно-воздушных сил в годы войны. Она
открылась в выставочном зале «Тушино» (СЗАО).

Открывая встречу, председатель Комитета общественных связей го-
рода Москвы Татьяна Васильева отметила, что последняя такая
встреча, на которой обсуждались итоги прошедшего года и обозна-

чились приоритеты на будущее, состоялась в декабре 2004 года. На ны-
нешней же встрече главной темой обсуждения стала подготовка к празд-
нованию 60-летия Победы в Великой Отечественной войне.

В форуме приняли участие приглашенные руководители российских и
московских ветеранских организаций, в их числе - председатель Россий-
ской ассоциации Героев Советского Союза, генерал армии Валентин Ва-
ренников, председатель Российского комитета ветеранов войны и воен-
ной службы Владимир Говоров, председатель Московского городского
совета ветеранов войны, труда, Вооруженных сил и правоохранительных
органов, дважды Герой Социалистического Труда Владимир Долгих,
председатель Московского комитета ветеранов войны Иван Слухай,
представители Московского городского совета ветеранов войны, труда,
Вооруженных сил и правоохранительных органов, Московского комите-
та ветеранов войны, Московского клуба Героев Советского Союза, Рос-
сийской Федерации и кавалеров ордена Славы трех степеней, руководи-
тели окружных и районных советов ветеранов, из тех, что только что
вернулись после недельной реабилитации перед участием в параде на
Красной площади.

Выступавшие отметили большую работу по подготовке к празднованию
60-летия Победы, государственными наградами отмечены были активные
участники этого действия. На встрече были также вручены награды, кото-
рые спустя много лет нашли ветеранов благодаря поисковой работе коор-
динационного центра «Награды Великой Отечественной войны».

Владимир ПОТРЕСОВ

В ПРЕДДВЕРИИ ЮБИЛЕЯ

25 апреля в Большом конференц-зале пра-
вительства Москвы на Новом Арбате состо-
ялась встреча мэра Москвы Юрия Лужкова,
членов Московской городской думы и мос-
ковского правительства с ветеранской об-
щественностью города.
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СЕГОДНЯ ЭКСКУРСИЯ ПО ЗОНЕ
ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ ТРАГЕДИИ СТОИТ 
100 ДОЛЛАРОВ - СТОЛЬКО ЖЕ СОСТАВЛЯЕТ
СРЕДНЯЯ ПЕНСИЯ ЛИКВИДАТОРА...

Молодым понятно, почему Прези-
дент России всем ветеранам вой-
ны выплачивает по тысяче рублей

- ведь надо купить не только что-то вы-
пить, но и закуску тоже. Но они не могут
взять в толк, почему объявляют голодовку
ликвидаторы чернобыльской аварии и за-
чем они выходят на митинги: ведь члены
правительства во всеуслышание объяви-
ли, что теперь всем льготникам, и черно-
быльцам тоже, станет намного лучше, по-
тому что лучше иметь несколько сотен
рублей, чем не иметь ничего...

Я лишь на мгновение представил, как в
мае 1986 года кто-нибудь из правительст-
ва или членов Политбюро ЦК партии ска-
зал бы, что «ваши заслуги будут обяза-
тельно учтены в будущем и каждый из
вас, ликвидаторов, обязательно получит
десятку к пенсии...» Глубоко убежден, что
такой деятель был бы мгновенно опозо-
рен и изгнан из Чернобыля. Впрочем, та-
кого рода общественное порицание сегод-
ня вызывает лишь улыбку: властители
столь надежно отгорожены от народа, что
высказывать свое недовольство можно
лишь крайними мерами, такими, как голо-
довка или митинг. Да и услышаны они бу-
дут лишь в единственном случае - если о
них сообщит телевидение.

А потому не буду долго распростра-
няться о том, что с законом о монетизации
льгот положение ликвидаторов ухудшает-
ся очень сильно. Готов это доказать на
собственном опыте, поскольку являюсь
инвалидом-чернобыльцем. Однако в эти
дни, когда мы вспоминаем о событиях ап-
реля 1986 года, о тех, кто горел в пламени
Чернобыля, говорить о наших чиновниках
и депутатах не хочется: они ведь, поверь-
те, практически ничего не знают о той тра-
гедии, что обрушилась на всех нас, вне за-
висимости от того, где мы живем - в Рос-
сии, на Украине или в Белоруссии.

Недавно довелось мне побывать в
«зоне». Больше всего поразила меня

«туристическая фирма», которая обес-
печивает пребывание на Чернобыльской
АЭС всех желающих. Экскурсия по зоне,
в Припяти - мертвом городе и возле сар-
кофага стоит сто долларов США. Если
возникнет желание попасть внутрь сар-
кофага, то надо заплатить еще сотню.

Средняя пенсия ликвидатора состав-
ляет как раз сто долларов...

Каковы времена - таковы и нравы...
В моем архиве большое количество

документов, относящихся к Чернобылю.
Это и официальные материалы, и воспо-
минания участников ликвидации аварии,
и дневники ликвидаторов, и собствен-
ные наблюдения. Я работал с ними, ко-
гда писал книги о Чернобыле, снимал
фильмы и ставил спектакли. Но каждый
раз в канун печальной даты - 26 апреля
1986 года - я обращаюсь к этому архиву,
чтобы вспомнить то, что пережито, и тех
прекрасных людей, с которыми дове-
лось жить и работать там.

Сегодня я хочу представить некоторые
фрагменты той трагедии, которой суж-
дено стать одной из самых крупных тех-
ногенных катастроф современной циви-
лизации. Эти записи принадлежат уче-
ным и военным, рядовым и генералам,
рабочим и государственным деятелям, -
всем тем, кто носит трагически гордое
имя «чернобылец». К сожалению, мно-
гих уже нет среди нас, но память хранит
их лица, поступки и подвиги. И так будет
всегда, пока есть мы...

Я пытался нарисовать коллективный
портрет подвига. Понимаю, что это сде-
лать невозможно одному человеку, но
надеюсь, что горячую тревогу тех дней
все-таки удастся донести до тех, кто не
знает ничего о Чернобыле.

Из информации спецслужб руководст-
ву страны:

«26 апреля 1986 года в 1 час 23 мин.
49 сек. на четвертом энергоблоке Черно-
быльской атомной электростанции при

работе реактора на мощности 200 МВт
(6% номинала) произошла крупнейшая в
истории техническая катастрофа с пол-
ным разрушением реакторной установ-
ки. Реактор и здание 4-го энергоблока
были разрушены двумя мощными взры-
вами. Из реактора были выброшены рас-
каленные куски ядерного топлива и гра-
фита, которые частично упали на крышу
машинного зала и вызвали пожар. Столб
горящих материалов и газов взлетел на
высоту более одного километра. В ре-
зультате взрыва было разрушено поме-
щение сепараторов, а они сами - весом
около 130 тонн каждый (всего их четы-
ре), сдвинуты с мертвых опор и оторва-
ны от трубопроводов. Зал главных насо-
сов (ГЦН) с северной стороны был пол-
ностью разрушен, основное оборудова-
ние было выброшено из здания.

Активная зона реактора разрушена
полностью. Крышка реактора «Елена»
сорвана с места и развернута над шахтой
аппарата под углом 15 градусов к верти-
кали. Разрушены все трубы высокого да-
вления, выброшены за пределы здания
горячие блоки графита, трубопроводов
и оборудования, особенно в северную
сторону, образовав у здания завал боль-
ших размеров. Центральный зал реак-
торного блока разрушен, сорваны с мес-
та мостовой кран весом 250 тонн и мон-
тажный кран весом 60 тонн.

Взрывной волной деформированы
строительные фермы, смещены колон-
ны каркаса машзала в сторону оси «А».
Произошли также многочисленные раз-
рушения отдельных конструкций и поме-
щений. Размеры бедствия были усилены
возникшим пожаром».

Из воспоминаний ликвидаторов:
«В тот злосчастный день - 26 апреля - в

Киеве было назначено учение Гражданской
обороны, и когда на стол лег телекс из Чер-
нобыля «4-й блок атомной горит», все по-
думали - вот так вводная! Директор Брюха-

нов рапортовал и заверил: «Справимся
своими силами!». О каких силах шла речь?
Работники станции не представляли сами,
что произошло. Город же жил своей обыч-
ной жизнью - гуляли свадьбу, дети шли в
школу. Малыши залезали на крыши до-
мов, чтобы посмотреть, как горит реактор.
Один ретивый папа повез своего сына на
машине показать пожар вблизи...»

«Опыта ликвидации аварий такого
масштаба не было, хотя в определен-

ной степени можно было бы использо-
вать опыт экспериментов на ядерных
полигонах. Главное, надо было что-то
делать, принимать какие-то меры, и
срочно.

С 27 апреля начали сбрасывать на раз-
рушенный реактор различные материа-
лы с вертолетов. Карбид бора - для уве-
личения подкритичности, доломит - для
образования двуокиси углерода, которая
обеспечивала бы «газовое перекрытие»
и могла бы способствовать рассеянию
тепла, глину и песок - для удержания ра-
дионуклидов и тушения пожара, свинец -
для снижения уровня гамма-излучения.

Всего было сброшено: 40 тонн карби-
да бора, 800 тонн доломита, 1800 тонн
глины и песка, 2400 тонн свинца.

Вся эта работа осложнялась высоким
уровнем радиации (до 90 рентген в час)
над реактором на рабочей высоте верто-
летов (200-250 метров)».

«На подготовку встречи десанта отво-
дилось не более десяти дней. Так стави-
лась боевая задача. Я говорю - боевая,
так как по значимости и оперативности
каждая ситуация по ее напряженности и
последствиям в Чернобыле для меня,
моих коллег, десятков и сотен подчинен-
ных мне военных строителей, соответст-
вовала сражению на поле брани. Главной
сложностью, вернее особенностью, яв-
лялось то, что мы по существу не были
готовы работать  в условиях повышен-
ной радиации и не умели этого делать.
Враг невидим, с кем идешь в бой - не
знаешь...»

«Я доложил директору решение мини-
стерства о создании службы дозиметри-
ческого контроля... Поехали так: часть
народа - самолетом, часть - спецколон-
ной, в том числе и имущество. Семь ав-
томобилей шли полные измерительной
дорогостоящей техникой, взвод автомат-
чиков и зам. начальника по режиму. Все
сделали по стандарту, как должна отпра-

вляться типовая экспедиция на ядерные
испытания.

Первые измерения в Чернобыле пока-
зали, что радиационные поля сумасшед-
шие (другого слова не подберешь). В об-
щем, попали в местность, полную не-
ожиданностей. Перед нами была постав-
лена задача: развернуть отдел по поли-
гонной форме, идти с опережением
строителей. Основная цель - знать все о
радиационной обстановке, разработать

картограммы в места сооружения буду-
щего саркофага.

Ситуация оставалась серьезной. Вско-
ре пришли к выводу: и людей, и прибо-
ров надо больше. Главной задачей объя-
вили: беречь людей. Каждая разведка
стоила дозиметристу до 5 рентген!»

«Был сухой закон, но за каждые 5
рентген, полученных на станции, Ефим
Павлович Славский разрешил по 100
грамм. А дальше разговоры на всю ночь.
Тем для этого хватало...»

«Когда был сбит огонь, реактор раска-
лился. Он оказался как бы в подвешен-
ном состоянии, имея под собой бассейн-
барбадер, который в результате разру-
шений трубопроводов охладительной
системы наполнился водой. Чтобы огра-
ничить воздействие радиации сверху,
реактор запломбировали гигантской
пробкой из песка, свинца, доломита, ба-
рия и других материалов. А это - допол-
нительная нагрузка. Выдержит ли ее
раскаленный реактор? Не прогорит ли
железобетонная плита. Если да, то вся
махина рухнет в воду? А тогда? Никто и
никогда в мире не давал ответ на такой
вопрос. А здесь его надо было дать не-
медленно. Выпустить воду из бассейна
можно было только одним путем - от-
крыть две задвижки, которые были под
слоем радиоактивной воды. Трое добро-
вольцев, облачившись в гидрокостюмы,
в кромешной темноте, по узким коридо-
рам добрались до бассейна, нашли за-
движки и выпустили воду. «От радости
аж сердце екнуло» - говорили они по-
том. За этой операцией следили все чле-
ны правительственной комиссии, и сле-
дила Москва...»

Из беседы с главным конструктором
саркофага В.А. Курносовым:

«Мало кому известно, что было около
двадцати различных проектов укрытия.
Так что государственной комиссии было
из чего выбирать. Другое дело, что наи-
более удачным признали именно наш
вариант. Вначале формировалась глав-
ная идея - постепенно бетонируя под-
ступы к 4-му блоку и тем самым подав-
ляя радиацию, приблизиться к его зава-
лам и, максимально использовав остав-
шиеся после взрыва конструкции, за-
крыть эту чертову дыру стенами и кры-
шей... Особая сложность, с которой мы
столкнулись и при проектировании, и
при возведении укрытия, состояла в
том, что приходилось работать в усло-
виях жесточайшей радиации. По ходу
вносили десятки, сотни коррективов. И в
этом тоже уникальность саркофага. В
мире подобного опыта еще не было. На-
деемся, что и не будет».

Владимир Александрович дал гаран-
тию, что саркофаг простоит минимум 30
лет. Время подтвердило прогноз вели-
кого конструктора и строителя. В.А. Кур-
носов предложил, как именно нужно ук-
репить сооружение, что для этого нужно
сделать. Однако власти Украины пошли
другим путем: они обратились к запад-
ным специалистам. Там был объявлен
конкурс на создание нового укрытия над
4-м блоком. Истрачены огромные день-
ги - ведь на конкурс пришло 200 проек-
тов(?!). Ни один из них пока не признан
удачным...

Ну а к создателям действующего сар-
кофага власти Киева не обращаются. На-
деются, что все равно мы придем на по-
мощь в случае нужды?!

А ведь правы: придем...
И еще об одном нужно обязательно

сказать. В конце 1986 года некоторые
участники ликвидации аварии на Черно-
быльской АЭС были отмечены прави-
тельственными наградами. Вот как об
этом вспоминает один из строителей
саркофага:

«Руководство страны все спустило на
тормозах и даже пожалело раздать мо-
ральные награды, не говоря о компенса-
ции добровольно потерянного самого
дорогого - здоровья. Ордена и медали,
как всегда, многие, кто заслужил, не по-
лучили совсем, а кто сидел в Москве, -
получили. Мне лично было стыдно гля-
деть своим собратьям в глаза, когда вру-
чали награды. Это жуткая нравственная
несправедливость. Вроде праздник, а ду-
ша болит, кричит, обливается слезами -
безысходность и бессилие что-то испра-
вить. Хотелось чуда, которое принесло
бы справедливость, но жизнь нас, как
это часто бывало, окунула в очередной
раз в дерьмо, и ведь народ простил, хо-
тя в душе у каждого осталась щемящая
зарубка на всю жизнь...»

И сегодня чернобыльцы переживают
аналогичные чувства. Поинтересуйтесь у
любого из них, и он выскажет все, что
наболело в душе.

Владимир ГУБАРЕВ,
участник ликвидации аварии 

на Чернобыльской АЭС

Для поколения тех, кому уже за двадцать, но еще
не тридцать, Чернобыль - столь же «отвлеченное»
и далекое понятие, как старт Юрия Гагарина, полет
Нейла Армстронга на Луну, правление Сталина и
Хрущева, салют в День Победы.

ВСЕМ, КТО НЕ ЗНАЕТ 
О ЧЕРНОБЫЛЕ...

Герметизация стыков металлоконструкции. С аэростата идет
освещение.

Работа на дистанционном пункте управления по подаче бетона в
конструкции. Справа - руководитель района А.Г. Беченов.



О ПОЛЬЗЕ 
ТЕЛЕВИЗОРА

Камеры видеонаблюдения помогли
оперативникам УВД на Московском
метрополитене раскрыть дерзкий
грабеж, совершенный на станции
«Площадь Ильича». Преступление
было совершено в половине шестого
вечера. Неизвестный вырвал из рук
пассажирки мобильный телефон, ко-
гда та заходила в вагон. Двери закры-
лись, вор скрылся на платформе, но
женщина успела запомнить приметы
преступника.

- Пассажирка обратилась в дежур-
ную часть 4-го отдела милиции, -
рассказала сотрудница пресс-служ-
бы УВД на Московском метрополите-
не Лейла Курбанова. - У наших сы-
щиков уже отработан алгоритм дей-
ствий в таких ситуациях. Со слов по-
терпевшей оперативники составили
фоторобот предполагаемого пре-
ступника, а затем подняли видеоар-
хив. Просмотрев видеозаписи кон-
кретного временного периода, когда
было совершено ограбление, сыщи-
ки дополнили фоторобот и начали
поиски. Все оперативники получили
распечатку фотокомпозиционного
портрета грабителя. А спустя не-
сколько часов подозреваемый был
задержан на станции метро «Саве-
ловская».

Грабителем оказался девятнадца-
тилетний недоросль - житель столи-
цы. Потерпевшая уверенно опознала
подозреваемого. Ему предъявлено
обвинение по статье 161 УК РФ. 

ПРОДАВЕЦ 
«МИЛОСЕРДИЯ»

В дверь квартиры семидесятилет-
ней москвички, проживающей на ули-
це Яблочкова, позвонил солидный
мужчина. Он представился сотрудни-
ком Департамента здравоохранения
Москвы и сообщил, что может помочь
оформить социальное пособие на по-
лучение дополнительных медицинских
услуг.

Мужчина предупредил, что размер
льгот зависит от взноса, который
должна внести пенсионерка за покупку
«ваучера». Самый дешевый стоил 1,5
тысячи рублей. Тот, который особенно
нахваливал продавец «милосердия»,
оценивался в 2,2 тысячи. В это соци-
альное пособие, по словам гостя, была
включена стоимость медицинских об-
следований и значительный перечень
лекарств. Если женщина согласится, то
он пришлет курьера, который получит
деньги и оформит все бумаги...

- Пенсионерка знала о помощи, ко-
торую оказывает правительство Моск-
вы социально незащищенным людям,
- рассказала сотрудница пресс-служ-
бы УВД СВАО Яна Олифир. - Но ее на-
сторожил тот факт, что за оформле-
ние бесплатной социальной помощи
незнакомец требовал деньги. Женщи-
на согласилась, а когда за доброхотом
закрылась дверь, пенсионерка позво-
нила участковому ОВД «Бутырский».
Тот немедленно пришел к пенсионер-
ке, составил протокол и вручил ей ме-
ченые денежные купюры. Затем про-
инструктировал пенсионерку, как ей
себя вести.

Через два часа в дверь пожилой
женщины позвонила улыбчивая дама.
Она представилась курьером Департа-
мента здравоохранения и вызвалась
помочь заполнить бумаги договора.
После этого дама получила меченые
купюры - 2,2 тысячи рублей и попро-
щалась. Но рассталась она с пенсио-
неркой ненадолго. При выходе из
подъезда мошенница была задержана
участковым милиционером.

Выяснилось, что «курьером» была
двадцатитрехлетняя Анна С., прибыв-
шая в столицу из Свердловской облас-
ти. Девица нигде не работала и не бы-
ла зарегистрирована. От неожиданно-
сти она призналась, что занимается
мошенничеством давно. В ее послуж-
ном списке уже десять подобных
«благотворительных» акций. Из сумки
девицы были изъяты меченые купюры
и другие вещественные доказательст-
ва: бланки «ваучеров» и фальшивая
печать медицинского департамента.
Возбуждено уголовное дело, ведется
следствие.

КРИМИНАЛ

17Правопорядок
ЕСТЬ ТАКАЯ ПРОФЕССИЯ -

ЗАЩИЩАТЬ ГОРОД ОТ ПОЖАРОВ.
И ЕСТЬ В СТОЛИЦЕ 

ТАКИЕ ПРОФЕССИОНАЛЫ!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 15 (121), 27 апреля - 3 мая 2005Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ

-Виктор Иванович, как вы оцениваете пожарную
безопасность Москвы?
- Оценивать ситуацию можно по нескольким 

критериям. Если брать общее число пожаров, зарегист-
рированных с начала года, то оно снизилось почти на 9
процентов в сравнении с тем же периодом прошлого го-
да. Меньше людей погибло в огне. По этому показателю
снижение почти на 20 процентов. Это наша официаль-
ная статистика.

Есть и другие показатели, по которым можно судить
о безопасности москвичей. Например, российская сто-
лица по числу пожарных депо среди крупнейших горо-
дов мира стоит на четвертом месте. Впереди лишь То-
кио, Сеул и Пекин. В японской столице 294 пожарных
депо, в Сеуле их 129. В Москве 94 пожарных депо. И по
числу пожаров мы тоже не худшие... У нас за год их
случается около 14 тысяч. В Нью-Йорке, например, за
двенадцать месяцев регистрируется более 57 тысяч по-
жаров.

- В последние годы город динамично развивается,
тянется ввысь. Появились десятки небоскребов. А в бли-
жайшие годы высоток станет еще больше. Готовы ли
технически столичные пожарные обеспечивать безо-
пасность в таких архитектурных сооружениях?

- Техника не должна гнаться за высотой зданий. Су-
ществует определенный уровень, превышая который мы
не добьемся желаемого результата. Есть подъемники
высотой 90 метров. Понятно, что нынешний уровень
техники позволяет создать механизмы, которые будут
поднимать людей и на 200 метров, и выше. Но к чему
это приведет?

В подъемнике высотой 30 метров допустимое по тех-
ническим обоснованиям отклонение люльки составляет
полтора метра. А при порывах ветра 18 и более метров
в секунду такие технические средства вообще запреща-
ется эксплуатировать. Подъемным механизмам тянуть-
ся вслед за высотными зданиями никакого смысла нет.
Сегодня пожарные и спасатели идут по другому пути.

- Можно об этом коротко рассказать?
- При проектировании и строительстве зданий нового

поколения закладываются основные принципы пожар-
ной безопасности. Дома оснащаются самыми совер-
шенными средствами пожаротушения. Устанавливаются
специальные датчики, способные просигнализировать

об угрозе пожара на самой ранней стадии. Используют-
ся негорючие материалы, предусматриваются специаль-
ные незадымляемые эвакуационные лестницы, изоли-
рованные от тех мест, где может вспыхнуть огонь. 

Такие архитектурные сооружения в отличие от зданий
старой постройки не имеют деревянных перекрытий.
Водные коммуникации приспособлены для подачи воды
в нужное место. Даже лифтовые шахты оборудуются
специальными устройствами, которые создают там
мощный подпор воздуха и не позволяют огню прони-
кать внутрь.

Разработана технология, которая позволяет отсекать
огонь от других этажей здания. Создаются своего рода
заслоны. Они не позволяют пожару распространяться по
горизонтали и вертикали. Огонь локализуется и гасится. 

Кроме того, пожарные имеют в своем распоряжении
технику, о которой раньше можно было только мечтать.
Это не только специальные одежда и средства личной
защиты. У нас, например, есть три пожарных вертолета.
Они закуплены правительством Москвы и оборудованы
для спасения людей. Есть техника, позволяющая пода-
вать воду на большую высоту, на любой этаж.

- Как бы вы охарактеризовали подготовку москов-
ских пожарных в сравнении с их заграничными коллега-
ми?

- Прежде чем дать ответ, замечу: наши пожарные вы-
полняют свой профессиональный долг за смешные, по
западным меркам, деньги. Нью-йоркский пожарный, на-
пример, получает в месяц порядка $4 тысяч.

- А наш брандмейстер?
- Наш пожарный приносит домой примерно $200. Но,

хотя это впечатляет, я хочу сказать о другом. У нас в
стране пожарные и работают по иному принципу. Иные
подходы к решению поставленных задач. 

- Что вы имеете в виду?
- За границей пожарные получают целый пакет соци-

альных гарантий. В том числе и страховку. И прежде чем
действовать на пожаре, лезть в самое пекло из благо-
родных побуждений, разумеется, у них пожарный не-
сколько раз подумает: а есть ли риск, не нарушает ли он
нормы техники безопасности? Ведь в противном случае,
если наступает страховой случай, то страховая компа-
ния может отказать в выплатах. Потому что клиент нару-
шал оговоренные условия, рисковал...

В Москве, так же, как и в других регионах России, по-
жарные прежде всего заботятся о спасении людей. Если
могут помочь людям - без раздумий лезут в огонь, вы-
носят их на руках, отдают свои технические и защитные
средства... Одним словом: мы тушим пожары по-рос-
сийски.

Что касается профессионализма, выучки и самоот-
верженности пожарных, то я назову цифру, которая го-
ворит сама за себя. За первые три месяца нынешнего
года наши сотрудники спасли более двух с половиной
тысяч людей.

- Виктор Иванович, от всей души поздравляем вас и
ваших коллег с профессиональным праздником. Пусть
вам сопутствует удача в нелегкой и такой нужной лю-
дям службе.

Начальник 20-й специа-
лизированной пожар-
ной части управления
по ЮАО ГУ МЧС России
по Москве Владимир
Назаров знает свою
территорию доскональ-
но. Помнит расположе-
ние улиц, проходные
дворы, удобные подъез-
ды к домам... Ведь это
для нас, гражданских,
минута туда, минута сю-
да - большой разницы
нет. А для спешащего
на тушение огня пожар-
ного счет идет на секун-
ды. У него по нормативу
сбор и выезд по тревоге
- одна минута. 

Вместе с Назаровым поднимаюсь
по узкой маршевой лестнице на
пожарную вышку. Под ногами по-

хрустывают кусочки штукатурки, в ок-
нах видно голубое весеннее небо. Вы-
ходим на самый верх. Узкая площадка
опоясывает вышку на уровне седьмого
этажа. Внизу тянется коротенький Ос-
лябинский переулок. Слева видны баш-
ни Симонова монастыря, справа - ухо-
дящие вдаль крыши жилых домов...

- Вообще-то мы сюда никогда не хо-
дим, - рассказывает Владимир Викто-
рович, разрешивший мне экскурсию в
виде исключения. - Это раньше дежур-
ный вел круглосуточное наблюдение,
контролировал обстановку. А теперь за
нас это делает техника. Да и дома под-
росли. Теперь отсюда далеко не загля-
нешь.

Мы спускаемся вниз, а мой собесед-
ник продолжает знакомить с одной из
самых старых московских пожарных ча-
стей. Она появилась еще в 1926 году.
Тогда никого из нынешних ее сотрудни-
ков не было и в проекте. По существу,
здесь можно было бы открывать музей

пожарного дела. Такой же, как на Руса-
ковской улице.

За основным корпусом части вижу вы-
тянутое одноэтажное сооружение.

- Гараж?
- Нет, - улыбается Назаров. - Когда-то до

войны здесь были конюшни. А наверху, -
он указывает на горбатую крышу, надви-
нутую на длинное строение конюшен, -
сенной склад. Все было продумано. Кста-
ти, старожилы рассказывали, что лошади,
едва заслышав сигнал пожарной тревоги,
сами выбегали из конюшен, скакали к по-
возкам. Лошадей давно нет. Теперь здесь
рукавная база.

Заходим в «двадцать первый век» - пе-
ред нами три пожарных автомобиля. У ка-
ждого свое назначение. Автоцистерна, ав-
тонасос и автомобиль ГДЗС, или, как ее на-
зывают пожарные, «газовка». В переводе
на бытовой язык - автомобиль газодымо-
защитной службы. Автоцистерна и автона-
сос - основные автомобили, выезжающие
по первому сигналу тревоги. Иногда их
подключают к сложным пожарам в других
районах.

Автомобиль ГДЗС также нередко отпра-
вляется по первому вызову. Но по своему
назначению рассчитан на более серьез-
ные пожары. Именно такой пожар случил-
ся в 1996 году на Московском шинном за-
воде. Огонь унес жизнь прапорщика Сер-
гея Лаврова, товарища и коллеги Назаро-
ва. Лавров был посмертно награжден ор-
деном Мужества, а 20-я специализиро-
ванная пожарная часть теперь носит его
имя. О том трагическом эпизоде напоми-
нает мемориальная доска, укрепленная на
фасаде здания.

- Тот день я хорошо помню, - говорит
Владимир Викторович. - Огонь стоял сте-
ной, а клубы черного дыма отсекли часть
неба: с одной стороны голубое, летнее, а с
другой - словно сажей обмазано. Пятый
номер сложности - такой же был присво-
ен пожару на Останкинской телебашне.
Мы тушили шинный завод больше неде-
ли. И первые три дня даже не уезжали с
объекта: там же ели, спали поочередно,
снова брались за стволы...

Назаров листает журнал выездов: таких
ЧП, к счастью, больше не было. Но и си-

деть без дела пожарным не приходится.
Иногда один выезд за день, а иной раз как
пойдет вызов за вызовом. Треть сообще-
ний бывает ложными. Не всегда по злому
умыслу. Почувствовали люди запах дыма -
вызвали пожарных. Пока машина ехала,
дым рассеялся... Никто не возмущается. К
тому же в этом вопросе лучше перестрахо-
ваться, чем ждать, когда полыхнет по-на-
стоящему.

- За первый квартал зафиксирован 451
вызов, в марте - 169, - комментирует су-
хие цифры Владимир Викторович. - У нас
две проблемы: алкоголики, любящие по-
курить в постели, и автомобильные проб-
ки. Иногда до места происшествия доби-
раемся целый час. Приезжаем - а за нас
коллеги уже всю работу выполнили. У по-
жарных, как нигде, наверное, налажена
подстраховка. В условиях загруженности
магистралей большого города это здоро-
во выручает.

- Недавно на территории соседней по-
жарной части на улице Трофимова слу-
чился серьезный пожар, - продолжает на-
чальник «двадцатки», - а отличились на-
ши сотрудники - Алексей Дробнов и Ро-
ман Тарабрин. Они выводили людей из ог-
ня, накрыв собственными «бойцовками».
Дробнову и Тарабрину на днях вручат ме-
дали «За отвагу на пожаре». Но есть и
курьезные ситуации. На днях приехали по
вызову соседей. Те почувствовали запах
дыма. В квартире соседа, любителя креп-
ких напитков, что-то горело. Звоним в
дверь - никакой реакции, стучим - то же
самое. Уже весь дом на ногах, люди нерв-
ничают, гарью пахнет... Взломали дверь -
дым столбом, а на кровати безмятежно,
как младенец, спит тот самый любитель
горячительного. Мы его слегка «вспрыс-
нули», чтобы сильно не закоптился. Так он
нам же и претензии стал предъявлять: по-
чему его сон нарушили...

В 20-й специализированной пожарной
части работает около 100 человек. Люди
разного опыта, возраста, темперамента.
Но все они профессионалы, готовые
встать на пути огненной стихии и защитить
от нее москвичей. Такая у них профессия.

ПОЖАРЫ ТУШАТ НЕ ПРОЦЕНТАМИ...
30 апреля Государственная противопожарная служба ГУ МЧС Рос-
сии по г. Москве отмечает профессиональный праздник - День по-
жарной охраны. Накануне события мы встретились с главным госу-
дарственным инспектором по пожарному надзору города Москвы ге-
нерал-майором Виктором КЛИМКИНЫМ.

КОГДА СЧЕТ НА СЕКУНДЫ
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ГОРОДСКАЯ ФЭНТЕЗИ
Так литературные

критики определяют
творческое кредо ка-
надского писателя
Чарльза де Линта.
Наша городская дей-
ствительность давно
уже годится для того,
чтобы населить ее
мифическими персо-
нажами, считает пи-
сатель. В его произ-
ведениях фэнтези
вышла из леса и по-
селилась в город-
ских кварталах... За
свой первый роман
автор получил гоно-
рар $10. Теперь его

книги издаются миллионными тиражами. Из-
дательство «Азбука» представляет один из
лучших романов писателя «Лезвие сна».

ЖЕНЩИНА И ТАКСИ
Телевизионный

сериал, за которым
с интересом следи-
ли многие, создан на
основе записок ноч-
ной таксистки Раи-
сы Белоусовой.
Правда, автору ни-
как не удается это
доказать. Судебная
тяжба продолжает-
ся... Что ж, читатель
сам может решить,
на чьей стороне
правда, прочтя книгу
«Ночная таксистка,
или Записки на
лифчике» (изда-

тельство «РОСМЭН»). Правдивая картина
жизни современного мегаполиса, описания
которого стали сюжетом этой спорной и про-
вокационной книги.

СКАЗКА НА НОВЫЙ ЛАД
Повесть «Милле-

ниум Сидоров» -
попытка автора Бо-
риса Гайдука ис-
следовать сложив-
шийся за тысячеле-
тие национальный
характер обитателя
средней части Евра-
зии. Добродушный
и непотопляемый
Иван-дурак на са-
мом деле вовсе не
дурак, если он су-
мел сохраниться как
вид в нашей тысяче-
летней истории, до-
стойной то ли ком-
наты ужасов, то ли
театра абсурда. 

В этой же серии
«Граффити» издательство «Яуза» предста-
вляет книгу молодого, но ставшего уже по-
пулярным писателя Андрея Геласимова и
его роман «Рахиль». Предыдущая повесть
автора «Жажда» была удостоена в 2003 го-
ду премии Аполлона Григорьева Академии
русской современной словесности.

ГЕНИЙ ИЛИ ЗЛОДЕЙ
И вообще, совмес-

тимы ли эти поня-
тия? Об этом заду-
мываешься, листая
книгу Ольги Елисее-
вой «Григорий По-
темкин» (издатель-
ство «Молодая гвар-
дия»). Кто не знает о
потемкинских дерев-
нях? Разве это не ге-
ниальный, как сказа-
ли бы сегодня, пиар-
ход, ставший сино-
нимом плутовства в
веках? А кто не слы-
шал о тайных любов-
ных похождениях

князя Таврического, о его умении интриговать
и одновременно вершить государственные де-
ла? Блистательный золотой век Екатерины Ве-
ликой, кровавые битвы Второй русско-турец-
кой войны, придворные перевороты и амурные
похождения... Книга, вышедшая в знаменитой
серии «Жизнь замечательных людей», меняет
наше представление о Потемкине - реальном
герое эпохи Великой России.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД

18
МУЗЕЙ В ОСТАНКИНЕ 
НЕ ЗАКРЫВАЕТСЯ НА РЕКОНСТРУКЦИЮ,
НО СКОРО ПРЕДСТАНЕТ ПЕРЕД
ПОСЕТИТЕЛЯМИ ОБНОВЛЕННЫМ

Культпоход
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Идуху этому в последнее время
«было сыро и холодно». На се-
веро-востоке Москвы располо-

жился один из самых уникальных ар-
хитектурно-художественных памятни-
ков столицы - музей-усадьба «Остан-
кино». Самое старое сооружение на
территории усадьбы - церковь Живо-
начальной Троицы с резным иконоста-
сом, построенная в конце ХVII века.
Великолепный деревянный дворец -
летняя резиденция графа Николая
Шереметева - был возведен в 90-е го-
ды XVIII века. А знаменитый театр, уст-
роенный во дворце, - единственное в
России театральное помещение с пол-
ностью сохранившейся в течение бо-
лее чем двух веков инфраструктурой -
гримерными, сценой и зрительным за-
лом, подсобными помещениями. На
этих подмостках властвовала прима -
крепостная актриса Прасковья Жемчу-
гова, на которой, как известно, впос-
ледствии женился граф Шереметев.

Одна из самых серьезных проблем
современного музея в Останкине - пе-
реувлажненность почвы парка. Весной
и осенью усадьба подвергается мощ-
ным атакам подземных вод. По сло-
вам директора музея Геннадия Вдови-
на, к которому мы обратились за ком-
ментариями, последние 10 лет прово-
дились работы по реконструкции му-
зея и парка. Этот первый этап реконст-
рукции предусматривал «лечение хро-
нических болезней» памятника. Во-
первых, ремонтировали фундаменты
дворца - с тем чтобы через них не про-
исходил подсос влаги. Починке под-
верглись конструкции дворца, приле-
гающие к фундаментам.

- Кроме того, - добавил Геннадий
Викторович, - мы вырубали старые
липы и сажали молодые. Ведь липа
«работает», как насос, - она для наше-
го парка незаменимый помощник. Та-

ким образом мы боролись с переув-
лажнением почвы парка. Средства на
реконструкцию выделялись из бюд-
жета московского правительства.

В настоящее время начинается вто-
рой этап реконструкции музея. Мы
понимаем, что дворец не только куль-
турно-исторический памятник. Это
также памятник отечественной инже-
нерной мысли. Поэтому там, где воз-
можно, постараемся не пользоваться
современными технологиями. Без ну-
жды не станем трогать декоративное

убранство дворца, живописные по-
лотна, паркет. Во многих музеях мира,
занимаясь реконструкцией, снимали,
как одежду, декоративное убранство,
раскатывали конструкции здания и
сооружали новые - железобетонные.
А наверх вновь «надевали» прежний
декор. Мы помним о том, что «Остан-
кино» - памятник уникальной сохран-
ности. Поэтому все работы будем про-
водить максимально бережно.

Одна из основных проблем, которая
решается на втором этапе реконструк-

ции, - осушение территории парка, не-
обходимость поддержания влажности
почв на определенном уровне. Нужно
провести ряд работ по вертикальной
планировке поверхности. Это сложная
гидрогеологическая задача. Дворец
располагается в низине, практически в
яме. Надо снять грунт на некоторых
площадях, прилегающих к зданию,
объяснил директор музея, и образо-
вать вокруг ровное поле. А затем не-
обходимо будет воссоздать дренаж-
ную систему. Именно воссоздать, по-
тому что во всех русских усадьбах
XVIII века, в том числе и в «Останки-
не», действовала эффективная дре-
нажная система. Надо полагать, век
XXI сумеет соответствовать веку XVIII в
технологическом плане?  Финансиро-
вать же второй этап реконструкции
музея будут бюджет Москвы и феде-
ральный бюджет, а также спонсоры.

- Мы рассчитываем закончить рабо-
ты в течение года, - заключил Генна-
дий Вдовин. - При этом хочу подчерк-
нуть: музей-усадьба «Останкино» не
закрывается на реконструкцию и по-
прежнему будет функционировать. У
нас уже выросло поколение, которое
не видело Третьяковку или Историче-
ский музей, когда там проводились
работы по реконструкции. Не стоит
проводить подобных экспериментов с
юными. Так что милости просим...

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

Убеленные сединами ве-
тераны на днях спешили
в государственный цент-

ральный концертный зал
«Россия» на торжественный
вечер «День Героя Отечест-
ва». Он был посвящен 71-й
годовщине учреждения в
СССР звания Героя Советско-
го Союза и 60-летию Победы
советского народа над фаши-
стской Германией.

Открывая вечер, первый
заместитель председателя
комитета общественных свя-
зей правительства Москвы
Александр Чистяков выразил
сердечную благодарность
участникам Великой Отечест-
венной войны за мужество и
героизм на полях сражений,
труженикам тыла - за трудо-
вую доблесть при выполне-
нии военных заказов на заво-

дах и фабриках. Он  напом-
нил, что московское прави-
тельство во главе с Юрием
Михайловичем Лужковым де-
лает все от него зависящее,
чтобы жизненный уровень
фронтовиков, тружеников ты-
ла, ветеранов труда постоян-
но повышался.

Перед героями Отечества
выступили Академический
хор песни и пляски внутрен-
них войск России, народный
артист СССР, Герой Социали-
стического Труда Алексей Ба-
талов, народные артисты
СССР Иосиф Кобзон, Васи-
лий Лановой, Людмила Чурси-
на, Лидия Смирнова и другие.

Виктор САФРОНОВ,
пресс-секретарь 

совета ветеранов 
Южного административного

округа г. Москвы

На 78 черно-белых фотографиях запечатлены здания раз-
личных архитектурных стилей советской и постсоветской
эпох - от Дома правительства и стадиона «Лужники» до

хрущевок, «спальных» застроек 70 - 80-х годов и современных
жилых комплексов. Ведь Москва - одна из самых замечатель-
ных творческих лабораторий современной городской действи-
тельности, о чем и рассказывает в своих работах итальянский
архитектор и фотограф. Он анализирует постоянно меняющу-
юся, полную наслоений урбанистическую среду. Частью вы-
ставки стали видеофильм и музыка, подчеркивающие дина-
мизм, бесконечное движение толпы, ритм и настроение этого
города, устремленного в будущее.

По словам Филетичи, идея родилась два года назад, когда он
впервые посетил российскую столицу. Тогда ему захотелось за-
печатлеть Москву XXI века, советскую архитектуру, которая ме-
нялась с приходом нового политического лидера, и современные
здания.

Эта первая из семи выставок итальянских фотографов, ко-
торые пройдут в музее в рамках программы «Год Италии в
России».

Валентина ЗАРУБИНА

Почти половина экранного времени от-
дана любимому виду спорта амери-
канцев - боксу: тренировкам, сорев-

нованиям, проявляющемуся и в быту со-
перничеству спортсменов. Но главное все-
таки в фильме - это история о победе чело-
века, которому она совершенно не светит, о
мужестве и целеустремленности. Причем
речь идет о женщине, ставшей чемпионом
по боксу. 

Женщины нынче всерьез занимаются
боксом. Есть такие и в России. Узнав, что
правила для женщин те же, что и для муж-
чин, я пришла в ужас. От века существует
правило, которое с детства усваивают даже
самые драчливые мальчишки: девчонок не
бить. Это правило позволяет сохранить род
человеческий. Даже легкий удар в грудь
может свести женщину в могилу. Взрос-
лый цивилизованный мужчина это понима-
ет, взрослая цивилизованная женщина -
тоже. Так что же, прославление в фильме
боксерки и ее тренера, по сути недоумков,
настолько очаровали американских деяте-
лей культуры (!), что они присудили этому
фильму высшую награду? Если так - это
чудовищно. Очень талантливо показана ис-
тория борьбы и победы главной, необы-
чайно симпатичной героини, не подлежит
сомнению восхищение ею, которым прони-
зан фильм.

Но показанные в фильме сцены сорев-
нования по боксу среди женщин вызывают
отвращение. С уродливой помпезностью
срежиссирован матч. Страшны красивые
дамы, наносящие удары соперницам по
спорту. Женщины бьют друг друга. Бьют на
поражение. И ведь знают, чем чревато би-
тие женщин в грудь - онкологией, беспло-
дием, гибелью. А все бьют, бьют...

На мой взгляд, в фильме реализован со-
циальный заказ. Видимо, «Оскар» Клинта
Иствуда - признание обществом необходи-
мости функционального кинематографа,
призывающего зрителей задуматься о кон-
кретных проблемах. Фильм выходит еще на
одну проблему. Обреченная на неподвиж-

ность спортсменка убеждает тренера, лю-
бящего ее, как родную дочь, устроить ей
хорошую смерть. Да-да, она жаждет эвта-
назии. Тренер соглашается...

Иностранным лауреатом «Оскара» стал
испанский фильм «Море внутри» режиссе-
ра Алехандро Аменабара. О моряке, кото-
рый неудачно нырнул, ударился о камни,
стал парализованным и мечтает умереть.
Тот случай, когда нельзя верить в совпаде-
ния. И «Малышка...», и «Море...» - ответ на
созревший в обществе социальный заказ.
Точнее на социальный вопрос: эвтаназия -
преступление?

В картине «Малышка на миллион долла-
ров» тренер, прежде чем решиться на «бла-
гое убийство», советуется со священником,
но не следует его советам. В фильме «Мо-
ре внутри» решившийся уйти из жизни то-
же советуется со священником, но от реше-
ния своего не отказывается. Мне больше
запомнился тот, кто сказал потенциально-
му убийце-благодетелю: «Ты много грешил,
но этот грех станет самым страшным в тво-
ей жизни». Отец Георгий Чистяков, который
выступает в газете «Русская мысль», в пе-
редачах религиозного радио, так сказал об
эвтаназии: «Я работаю в хосписе. И знаю,
как часто обреченные на уход из земной
жизни с каждым днем все больше постига-
ют земную жизнь. Как часто им открывает-
ся нечто в ней новое, доселе неизведанное.
Нельзя прервать это познание».

В фильмах, о которых я рассказала, по-
казаны люди, которые еще могли бы мно-
гое познать. И - не испытывающие невы-
носимые физические страдания. Вот в
чем дело.

Ну а судьи, решающие, кому дать пре-
мию «Оскар», наконец-то в триумфаторы
произвели фильм не за спецэффекты, не
за умопомрачительную фантазию, а за ху-
дожественно отраженные актуальные про-
блемы жизни. Выводов в этих фильмах нет,
ощущается растерянность авторов перед
сложнейшими проблемами бытия.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

В этом году лауреатом премии «Оскар» среди амери-
канских фильмов стала картина Клинта Иствуда «Ма-
лышка на миллион долларов». Этот любимец публики
не только подтвердил репутацию прекрасного актера,
но и показал себя великолепным режиссером. Пре-
красно сыграла исполнительница главной роли Хилари
Суонг, за что тоже удостоена первой награды амери-
канской киноакадемии. Что же касается содержания...

УБИЙСТВО ПО ПРАВИЛАМ: 
СОЦИАЛЬНЫЙ ЗАКАЗ

ДЕНЬ ГЕРОЕВ

В Музее архитектуры им. А.В. Щусева про-
ходит фотовыставка «Москва XXI век»,
представленная итальянским архитектором
Луиджи Филетичи. 

ОБРАЗ МЕНЯЮЩЕГОСЯ 
МЕГАПОЛИСА

ЗДЕСЬ ДУХ ВИТАЛ 
ПРАСКОВЬИ ЖЕМЧУГОВОЙ
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-Замечательный ученый Алек-
сандр Зимин говорил, что исто-
риком его сделал Александр

Дюма, а исследователем, источникове-
дом - Шерлок Холмс, великий приверже-
нец упрямых фактов и великий их толко-
ватель. Александра Дюма часто упрека-
ли в том, что, вольно обращаясь с фак-
тами минувших лет, он насилует Исто-
рию. «Истинная правда, - соглашался
знаменитый писатель. - Зато у нас полу-
чаются очаровательные детишки!» 

Писатель знал, о чем говорил: своим
гениальным вымыслом - захватываю-
щей легендой о королевских мушкетерах
- автор великого романа прославил
французский XVII век на весь мир и на
долгие времена!

Но на самом ли деле история столь
невыразительна и скучна, что художнику
нельзя с ней обойтись без «насилия», а
ученому остается лишь смиренно следо-
вать на почтительном расстоянии за бле-
клой достоверностью прошлого? Обра-
щаясь к исходу того же века в России с
его стрелецкими мятежами и казнями,
историк Александр Зимин дал на этот
вопрос ясный ответ: если в научной и
учебной литературе стрельцы попере-
менно - но с неизменным схематизмом!
- изображались «плохими» или «хоро-
шими», то в «Хованщине» Мусоргского и
у Василия Сурикова они - «настоящие».

На протяжении многих веков историк
и писатель, как правило, соединялись в
одном лице. С наступлением нового вре-
мени их пути расходятся, хотя прошлое
всегда притягивало художественно ода-
ренные натуры. К историческим сюже-
там обращались Карамзин, Пушкин,
Толстой, композиторы, живописцы,
скульпторы. А в ХХ столетии явились та-
кие своеобразные художники-исследо-
ватели, как Юрий Тынянов, Натан Эй-
дельман, Юрий Давыдов, Александр
Солженицын... 

Вместе с тем и в академической, «про-
фессорской» среде встречались приме-
ры великолепного сочетания научной
эрудиции, художественной компетенции
и даже мастерства перевоплощения в
историческом повествовании. Один из
самых ярких - Василий Осипович Клю-
чевский. Федор Шаляпин, которому до-
велось консультироваться с историком
при работе над ролью Бориса Годунова,
свидетельствовал: «Говорил он... так
удивительно ярко, что я видел людей,
изображаемых им».

- И все-таки, Сергей Сергеевич, люди
привыкли доверять художникам: эмоци-
ональная сила искусства обретает убе-
дительность документа. Тем более что в
массе своей мы не копаемся в историче-
ских архивах...

- В нашей стране «общечеловеческий»
соблазн сделать историю точной наукой
был усугублен диктатом идеологии и по-
литики. В «историописании» воцарились
лаконизм, сухость и усложненность язы-
ка. А художественное творчество было и
остается одним из способов познания и
понимания человека в истории. Теперь
назрела необходимость преодолеть от-
чуждение ремесла историка от искусства
и в новых условиях возродить традицию
цельного постижения исторической жиз-
ни. Потому и возникла мысль об изда-
нии журнала «Историк и художник».
Наш журнал не ставит перед собой зада-
чу представить историю в развлекатель-
ных картинках. Мы хотим выявить в са-
мом ее развитии, в сцеплениях истори-
ческих событий и действующих лиц сю-
жет, интригу, драму и характеры.

Есть знаменитая притча о великом
скульпторе, которого однажды спроси-
ли, как ему удается высекать из мрамора
такие прекрасные статуи. Ответ стал хре-
стоматийным: «Очень просто: беру резец
и отсекаю все лишнее». Ремесло истори-
ка в чем-то сродни работе скульптора.
Тот и другой из груды необработанного
материала создают некую композицию.
Разница лишь в том, что историк не соз-
дает, не придумывает, а только распоз-
нает скрытые в ушедшей реальности об-
раз и сюжетные линии, драматургию ис-
тории. И тогда он становится в чем-то
похожим на художника.

- Кто участвует в издании журнала?
- Известные историки Олег Будниц-

кий, Василий Зверев, Игорь Орлов, Вик-
тория Тяжельникова, Николай Цимбаев,
историк культуры Всеволод Володар-
ский, философ и эссеист Сергей Земля-
ной, историки и писатели Анатолий Ле-
вандовский, Александр Немировский,
москвовед Рустам Рахматуллин, исто-
рик кино и кинокритик Александр Тро-
шин, кинорежиссер и сценарист Евгений
Цымбал.

- В одной из статей вашего журнала
приводятся строки Пушкина: «Картину
раз высматривал сапожник и в обуви

ошибку указал; взяв тотчас кисть, испра-
вился художник. Вот, подбочась, сапож-
ник продолжал: «Мне кажется, лицо не-
много криво, а эта грудь не слишком ли
нага?» Тут Апеллес прервал нетерпели-
во: «Суди, дружок, не выше сапога!» Сей-
час особенно актуальной в творчестве
историков и художников становится те-
ма войны. Можем ли мы, стремясь уз-
нать, какой война была в реальности, в
полной мере доверять писателям, кине-
матографистам? Или прежде всего надо
прислушиваться к ученым?

- В конце сорок первого года один из
наших историков, ушедших на фронт
совсем еще молодым человеком, был
ранен и оказался на госпитальной кой-
ке. Там он и сформулировал в стихах
профессиональное требование для себя
и своих коллег, дав по сути ответ и на
ваш вопрос: «Слушай, историк! Поэт пи-
шет кровью. Ты же о крови обязан пи-
сать». В этом двустишии скрыто и ука-
зание на существенное различие: поэту
позволительно быть сосредоточенным
на самом себе, на своих чувствах и пере-
живаниях, историку это противопоказа-
но. Зато у него есть профессиональные
привилегии. Скажем, чтение писем. Чи-
тая, например, пожелтевшие письма
давно убитого на войне юного офицера,
в которых - старомодно-застенчивые,
прощальные слова о любви, историк
должен быть очень чуток ко всем оттен-
кам чужих страданий, пережитых стра-
стей, утраченных ощущений... Ведь на

письмах, по словам Александра Герцена,
«запеклась кровь событий», они и на ис-
торической дистанции сохраняют удиви-
тельный магнетизм. И тогда из-под пера
ученого выходят такие строки, которые
мне довелось прочитать в одном из но-
вейших поэтических сборников, создан-
ных профессиональными историками:
«Я полюбила лейтенанта, который не
пришел с войны»...

- Однако ведь и писатели пишут о чу-
жих страданиях и страстях. Вы, в сущно-
сти, говорите, что в изображении эпохи
историк может стать равным художнику,
а художник, отразивший войну, - равным
историку. 

- Война стала основой художествен-
ных произведений как выдержавших ис-
пытание временем, так и давно забытых.
Большинство самых ярких созданы быв-
шими фронтовиками уже после войны.
Но вот один из шедевров военного вре-
мени - поэма Александра Твардовского
«Василий Теркин». Это произведение не
классовое, а национальное. В нем нет
клише, которыми изобиловала предво-
енная литература - типа «Если завтра
война, если завтра в поход, будь сегодня
к походу готов». Реальность оказалась
другой. Твардовский, будучи фронтовым
корреспондентом, почувствовал, каким
должен быть герой будущей поэмы, и
обозначил его черты в своих очерках.
Впервые после войны эти очерки будут
опубликованы в номере нашего журна-
ла, который выйдет ко Дню Победы...

- В русской литературе был еще один
Василий Теркин - из книги Петра Бобо-
рыкина. Твардовский знал о ней?

- Приступая к созданию поэмы, еще
не знал. Иначе не написал бы таких
строк: «До войны едва в помине был бы
Теркин на Руси». Да и неунывающему
«труженику-солдату» было бы скорее
всего подобрано другое имя. Роман Пе-
тра Дмитриевича Боборыкина «Васи-
лий Теркин» появился за полвека до
поэмы Твардовского. У героев обоих
произведений даже отчества одинако-
вы. Петр Боборыкин, известный быто-
писатель, рассказал в романе «Василий
Теркин» о русском мужике, крестьяни-
не, вышедшем в люди. Роман сначала
появился в журнале «Вестник Европы»
в 1892 году, потом в 1987-м - в собра-
нии сочинений Боборыкина. После это-
го не переиздавался. Потому Твардов-
ский его и не знал... О популярности
первого Василия Теркина говорить
сложно. Но, что характерно, выведен-
ный в романе Боборыкина крестьянин,
став богатым человеком, личный успех
использует на благо Отечества. Он из
тех предпринимателей, корни которых -
в одной земле. Вот и Теркин Твардов-
ского - настоящий народный тип. 

Язык поэмы удивительно чист, сво-
боден даже от обязательного лексиче-
ского минимума советской эпохи. Не
случайно Твардовский гордился язы-
ком поэмы: «Пусть читатель вероят-
ный скажет с книжкою в руке: вот сти-

хи. А все понятно, все на русском язы-
ке»... В итоге оказалось, что сходство
литературных образов-тезок прости-
рается гораздо дальше имени, отчест-
ва и фамилии. Оба Теркина смелы,
дерзки и речисты, они способны обод-
рить и увлечь за собой окружающих.
Выходцы из глубинных деревенских
мужиков, они - каждый по-своему - ве-
дут общенациональный мотив, реаби-
литированный войной и в советской
литературе: «От Ивана до Фомы, мерт-
вые ль, живые, все мы вместе - это
мы, тот народ, Россия».

Лет полтораста назад русский историк
и общественный деятель Константин Ка-
велин утверждал, что в России главная
беда - «стертость» личности в общинном
крестьянстве, составлявшем большинст-
во народа. И в этом смысле выбор обои-
ми писателями фамилий для своих геро-
ев, вышедших из крестьян, удивительно
точен, а их совпадение не случайно.

- А я от одного солдата - ветерана
войны слышала, что всю правду о пере-
житом в Великой Отечественной ни один
солдат не расскажет. Как же нам, родив-
шимся после войны, судить обо всем,
что там было?

- Часто кажется: в понимании исто-
рии, подоплеки событий приоритет - у
очевидцев. Но доверять их рассказам
на сто процентов нельзя. Даже при
расследовании различных правонару-
шений на автодорогах сотрудники ГАИ,
следователи и судьи сетуют на разно-
бой и противоречивые суждения сви-
детелей сиюминутных происшествий.
Что же говорить об очевидцах и участ-
никах исторических событий, в роли
свидетелей которых они выступают,
как правило, лишь много лет спустя!
Поэтому профессиональный историк
воссоздает реальность не только по
воспоминаниям. Они слишком затума-
нены дымкой лет, наслоившимися
впечатлениями, услышанными сужде-
ниями... Мемуары - и письменные, и
устные - это самые недостоверные до-
кументы личного происхождения. Го-
раздо больше доверия вызывают
письма и дневники, на которых «запе-
клась кровь событий».

- Как это увязать с правдой художест-
венных произведений, созданных после
войны?

- Книги Василя Быкова, Григория Бак-
ланова, Юрия Бондарева, Виктора Ас-
тафьева и других творцов литературы
фронтового поколения можно рассмат-
ривать и как своеобразные свидетельст-
ва о войне художников-ветеранов, и как
памятники того времени, когда они соз-
давались, начиная с послесталинской
оттепели. Война никого не располагала
к широкому взгляду на человека. Она
диктовала свои законы. Вспомните сти-
хотворение Константина Симонова, при-
зывавшее «убить немца». Ну а после
войны Вячеслав Кондратьев ворвался в
литературу повестью «Сашка», в кото-
ром советский солдат страдает от того,
что вынужден убивать людей. Для него
немец - прежде всего человек. Сама но-
вая проблематика этих произведений о
войне, гуманистическая направленность
военной прозы фронтового поколения
была навеяна десятилетиями мирной
жизни.

- Какие статьи первых номеров жур-
нала представляют наибольший интерес
для широкого читателя?

- Князь Сергей Урусов в своих воспо-
минаниях рассказывает о встречах с Ни-
колаем II. Отрывки, которые мы предла-
гаем читателям, добавляют новое к хара-
ктеру последнего русского императора.
Нет людей, которые не знали бы песен
Александра Галича - веселых, язвитель-
ных, глубоких. Мы представляем их ис-
следование, сделав акцент на образе со-
ветского обывателя. К Борису Акунину
как к историку люди относятся по-разно-
му. Узнать о соотношении вымысла и до-
стоверности в его произведениях, пожа-
луй, интересно всем. Мы показываем,
каким под пером Акунина предстает XIX
век. А рассказ о реалиях середины XX
века мы построили, возвращаясь к одно-
му из самых любимых фильмов послед-
них десятилетий - «Покровские ворота».
Женские детективы одни читают взах-
леб, другие относятся к ним пренебре-
жительно. Но и литература такого жанра
может стать объектом внимания истори-
ка, что подтверждает одна из статей на-
шего журнала...

- Как ваше издание находит своих чи-
тателей?

- Распространяется по подписке, кото-
рую можно оформить в любом отделе-
нии связи по каталогу «Пресса России»,
подписной индекс 87861.

Беседу вела
Елена БЕЛОСТОЦКАЯ
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КОМУ ВЕРИТЬ, ИЗУЧАЯ
ИСТОРИЮ - УЧЕНОМУ 

ИЛИ ХУДОЖНИКУ? 
У КАЖДОГО СВОЯ ПРАВДА...

Место встречи

Сергей Сергеевич СЕКИРИНСКИЙ - доктор исторических наук профессор,
составитель и один из авторов коллективных работ «История России XIX-
ХХ веков: новые источники понимания» и «История страны - история ве-
ков» - недавно стал главным редактором нового журнала «Историк и ху-
дожник». Уже вышли в свет несколько номеров, и все они необычайно ин-
тересны даже для самой что ни на есть «ненаучной» аудитории. Вот как
объясняет профессор Секиринский необходимость появления журнала.

ЗА ИСТОРИЕЙ НУЖЕН 
ГЛАЗ ДА ГЛАЗ.

ЛУЧШЕ - ДВЕ ПАРЫ ГЛАЗ!

Сергей СЕКИРИНСКИЙ: 
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По словам Андрея Петровича, о при-
ватизации в медицине говорить
еще рано. Что касается появления

«семейных врачей», то за рубежом они
успешно функционируют и являются свя-
зующим звеном между клиниками и диаг-
ностическими центрами. Эти центры пре-
красно оснащены, хотя и у них есть мил-
лион проблем...

Нам же пока предстоит решить милли-
он своих проблем. 

Будут ли в Москве врачи общей практики?
- Однозначно - нет! - ответил Андрей

Сельцовский. - Нигде не написано, что у
нас не будет педиатрии. Нет такого при-
каза. Такова позиция и Юрия Михайлови-
ча Лужкова. Совершенно очевидно, что
дети болеют совсем не так, как взрослые.
И недаром многие годы такие знамени-
тые хирурги и терапевты, как академики
Баранов, Исаков, создавали педиатриче-
скую науку. Мы не лечим детей во взрос-
лых клиниках. Например, детей, постра-
давших от ожогов, везут не в Склиф, а в
детскую больницу имени Сперанского.
Потому что существует определенная
специализация, техника лечения, опреде-
ленные психологические отношения меж-
ду врачом и маленьким ребенком. 

Наша позиция: оставить врачей общей
практики там, где они есть, в определен-
ных регионах, укрепить их материальную
базу. А чтобы все «под топор» - об этом
речи не идет. Мы не можем все наши
крупные лечебные учреждения переде-
лать просто потому, что кому-то очень за-
хотелось. Думаю, до этого дело не дой-
дет. 

На вопрос о фальсификации лекарств
Андрей Сельцовский ответил, что самое
страшное - это нелицензионное произ-
водство. Органы МВД в течение полугода
обнаружили десятки предприятий, неза-
конно, подпольно производящих меди-
цинские препараты. Они делаются, как
правило, из сырья, на которое нет серти-
фиката. Но такие фальшивки практиче-
ски не могут попасть на прилавки круп-
ных московских аптек.

- У нас очень жесткий контроль, - под-
черкнул Андрей Пет-
рович. - За неделю
мы проверяем двад-
цать-тридцать аптек.
А вот подсунуть та-
кой препарат в ка-
кую-нибудь лавку
или передвижной
грузовичок - просто.
Поэтому мой совет:
не покупайте препа-
раты в лавках, прель-
стившись их деше-
визной.

Сейчас я прихожу в районную
поликлинику и записываюсь
на определенное число, ска-

жем, к окулисту. Сделать это мож-
но только за две недели вперед,
потом отстоять громадную оче-
редь. Это плохо. Но чего ждать от
ликвидации участковой службы?
Если у меня что-то приключится с
глазами, я должна идти к врачу
общей практики? Но как же дове-
рить глаза неспециалисту?! То же
самое касается ранки на руке, ко-
торой должен заниматься хирург,
щитовидной железы и диабета,
которыми должен заниматься эн-
докринолог. Да, наши реформато-
ры ничего не говорят о ликвида-
ции врачей узких специально-
стей. Но и ничего конкретного о
том, что же представляют собой
врачи общей практики. Чью нишу
они займут, как будет построена
их работа?

- У нас в стране одна из лучших
в мире участковых служб! Где те-
перь должен работать врач общей
практики? Очень много разгово-
ров об этом - и ничего конкретно-
го, - говорит один из главных и ре-
шительных критиков реформы -

профессор Леонид Рошаль. - На-
ши министры выражают недо-
вольство, что в районных поли-
клиниках громадные очереди.
Удивляются: почему? Хотя ответ
очевиден. Сегодня здравоохране-
ние наполовину недофинансиру-

ется. Можно ли в таком случае
предъявлять претензии к сущест-
вующей системе? Она просто по-
ставлена в кабальные условия.
Почему не хватает 30-40 процен-
тов терапевтов? Потому что зара-
ботная плата низкая. Нагрузка на

тех, кто работает, - громадная. От-
сюда и очереди. Платите терапев-
там нормальную зарплату - и не
ломайте систему. Ведь врачи об-
щей практики - это те же участко-
вые терапевты. 

Врач общей практики обслужи-
вает столько же больных, как и
участковый доктор. Почему бы то-
гда не помочь участковому врачу?
Повысить ему зарплату, пусть с
ним работает не одна, а две мед-
сестры - и ситуация во многом
нормализуется.

По мнению Леонида Михайло-
вича, Россия (а вернее крупные
российские города) может просто
потерять педиатрию. Большинст-
во медиков поддерживают докто-
ра Рошаля и считают реформу на-
чалом развала успешно сложив-
шейся системы.

Ясно, что районным поликлини-
кам, которые десятилетиями при-
нимали пациентов, необходимы
финансовые вливания для  обнов-
ления медицинской аппаратуры,
увеличения числа терапевтов и
других специалистов. Кроме того,
врачи, которые прекрасно знают
своих хронических больных, во
всяком случае не хуже, чем запад-
ные «семейные врачи» - своих,
должны иметь соответствующие
зарплаты. В большинстве стран
профессии врача и медсестры - в
числе самых высокооплачивае-
мых. Ведь речь идет о здоровье, о
жизни человека!

Возможно, весьма экстрава-
гантные намерения господина Зу-
рабова и других министров-ре-
форматоров, депутатов связаны с
тем, что они пользуются услугами
элитных поликлиник и просто не
знают, как функционирует систе-
ма здравоохранения? Сидя в вы-
соких министерских креслах, по-
чему бы не пофилософствовать
на любимую тему - как там, на За-
паде? Логика, ставшая привыч-
ной: раз там существуют семей-
ные врачи, значит, они необходи-
мы и в России. 

Действительно, в некоторых за-
падных странах институт семей-
ного врача устоялся. Правда, для
этого потребовалось около трех-
сот лет. Известный английский пи-
сатель и врач Арчибалд Джозеф
Кронин, автор «медицинских» ро-
манов «Цитадель» и «Путь Шен-
нона», довольно резко критиковал
эту систему. Он считал, что ее
суть - профанация: не может один
врач лечить любую болезнь. Так
же издевался над этой системой
Антон Павлович Чехов. Лишь в
глухой деревне, на дальнем полу-
станке фельдшер вынужден быть
и стоматологом, и гинекологом, и
хирургом. Примерно об
этом писал и Михаил
Булгаков в своих знаме-
нитых «Записках юного
врача».

По мнению выдающе-
гося российского карди-
охирурга Рената Акчури-
на, невозможно за пять-
семь лет провести по-
добную реформу. И надо
ли? Большинство меди-
ков считает: не надо.
Увы...

20
МИНИСТРЫ УДИВЛЯЮТСЯ ОЧЕРЕДЯМ
В РАЙОННЫХ ПОЛИКЛИНИКАХ - 
НО ИЗ ВСЕХ СРЕДСТВ ЛЕЧЕНИЯ
ВЫБИРАЮТ ОПЕРАЦИЮ

Будем здоровы!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 15 (121), 27 апреля - 3 мая 2005

КАК ВЕРНУТЬ ЗДОРОВЬЕ СУСТАВАМ
         "Долгое время страдала от болей в суставах и позвоночнике. Препарат "Остео Эс" купила по 
совету подруги. Честно говоря, ни на что особо не рассчитывала. Но уже через месяц боли исчезли 
совсем, вернулась подвижность в суставах. Теперь я могу сама о себе позаботиться! Хочется сказать 
большое человеческое спасибо создателям "Остео Эс". ЛЕБЕДЕВА А.П., 65 лет
       "Постоянно ощущал ломоту в коленях и спине при перемене погоды. Коллеги по работе 
посоветовали проверенное средство - препарат "Остео Эс". Пройдя курс, полностью избавился от этих 
недугов”. СМИРНОВ А.В., 47 лет
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ПЯТЬ      ЛЕТ      УСПЕШНОЙ      ПРАКТИКИ

 АРТРИТАРТРИТ         АРТРОЗАРТРОЗ      ОСТЕОПОРОЗОСТЕОПОРОЗ
 ОСТЕООСТЕОХОНДРОЗОНДРОЗ               ПЕРЕЛОМЫПЕРЕЛОМЫ

Натуральный препарат “Остео Эс” - единственная альтернатива 
традиционной медицине и хирургическому вмешательству.

“Остео Эс” - уникальная программа, специально разработанная для лечения заболеваний 
опорно-двигательного аппарата. В его состав входят только натуральные компоненты.
“Остео Эс” оказывает обезболивающее, противовоспалительное и противоотечное действие.
“Остео Эс” восстанавливает синтез внутрисуставной жидкости.
“Остео Эс” способствует возрождению костной и хрящевой ткани.
“Остео Эс” рекомендован для профилактики и лечения остеопороза.
“Остео Эс” избавляет от метеозависимости.
Здоровые суставы - это основа вашего здоровья!

Заказать препарат и получить более подробную информацию вы можете
по тел. 767-08-99 (с 10.00 до 20.00 ежедневно). Скидки льготникам.
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КАК ИЗБАВИТЬСЯ
ОТ ЭРОЗИИ, КИСТЫ И МИОМЫ

“Мне 63 года. Болячки появляются та-
кие, о каких даже не знала, что они сущест-
вуют. Гинеколог предлагает операцию, но в 
свои годы не хотелось ложиться под нож. 
Прочитала в газете о комплексной терапии 
препарата По д’Арко. Решила пройти курс 
лечения. И теперь живу спокойно, в поликли-
нику хожу только раз в полгода на осмотр”.

А.В. Волкова
“В 2000 году у меня обнаружили опу-

холь на шейке матки. Что только я не пере-
жила, пока ждала результатов анализов. 
Слава богу, онкологию не обнаружили - это 
была миома. Врачи предложили операцию. 
Но, оказывается, миома успешно лечится 
без операционного вмешательства и гормо-
нальной терапии. Спасибо специалистам  
По д’Арко. В свои 48 лет я чувствую себя, 
как говорят: “45 - баба ягодка опять”.

М.И. Фомина

Эти заболевания - общая беда сотен и 
тысяч российских женщин. Как правило, 
предлагают операцию, между тем как пре-
парат, который способен помочь, уже су-
ществует.

Натуральный комплекс По д’Арко - 
естественная альтернатива гормональной 
терапии и хирургическому вмешательст-
ву. Он лечит такие заболевания, как:

миома
кисты яичников
эрозия шейки матки
воспаления придатков
нарушения менструального цикла
молочница
недержание мочи
симптомы менопаузы (приливы жара, 
раздражительность, повышенная 
утомляемость)
фригидность (отсутствие полового 
влечения)

Звоните и заказывайте! Тел. 106-95-74
Время работы - с 10.00 до 20.00 ежедневно                        Льготникам - скидки

№ сертификата 004440.и.840,082002

лечение алкоголизма
депрессий
неврозов
нарушений сна
табакокурения

505-45-33

Медицинский
наркоцентр

СЕМЕЙНЫЙ ВРАЧ 
НУЖЕН... ЧУКЧАМ
ЕЩЕ ОДНА НОВАЦИЯ ВЕДОМСТВА ЗУРАБОВА
Обычно за первичной помощью обращаются к терапевту, стоматологу,
гинекологу, хирургу, невропатологу, эндокринологу... Каждый врач рабо-
тает на участке. Согласно реформе участковую службу хотят ликвидиро-
вать. Хотя последний приказ министра Михаила Зурабова столь расплыв-
чат, что невозможно понять, о какой же службе речь? Чиновники от меди-
цины делают упор на врачей сельской местности. Однако медицинскую
общественность это не успокаивает: сложилось уже стойкое мнение, что
подобные преобразования коснутся и городских врачей.

Евгения ЧЕРНЫШОВА,
многодетная мать, имеющая орден за материнство:
- В сельской местности универсальность медицинского
работника вынужденная. Но подобные принципы нельзя
перенести в город. Однажды я привела своего шестнадца-
тилетнего сына к терапевту. У него была обычная просту-
да. А врач растерялась! Говорит, у детей даже такие не-
мудреные заболевания развиваются иначе, чем у взрос-
лых. Побоялась брать на себя ответственность. Мы и уш-
ли восвояси. А вы представляете, если терапевту принесут
младенца?

Александр ЦАРЕГОРОДЦЕВ, 
директор Института педиатрии и детской 
хирургии Минздрава РФ (бывший министр 
здравоохранения России): 
- Я считаю, что причин для паники нет. Врач общей прак-
тики нужен на сегодняшний день, как и раньше, только в
сельской местности. В стране сейчас четыре тысячи вра-
чей общей практики. Они действительно занимаются чем
угодно - и роды принимают, и простуды лечат, и зубы вы-
таскивают, могут, если позволяет подготовка, лечить уши,
горло, нос. Работают за копейки - 2-3 тысячи рублей. Вот
о них и идет речь в новом законе. Их юридический статус
и зарплату нужно повысить, укрепить. Это уже седьмой
закон, нацеленный на решение таких проблем. Первый

был принят еще в 1992 году. Но ни он, ни другие законо-
дательные акты ситуации серьезно не изменили. Нам
очень нужен обсуждаемый теперь закон, если говорить,
например, о Чукотке. Там просто нет педиатров. И сейчас
мы обучаем педиатрии обычных терапевтов. 

А что касается Москвы, здесь существует отлаженная
участковая система. Ломать ее нельзя. В Англии на строи-
тельство института семейного врача ушло триста лет. Но
там своя специфика - англичане предпочитают жить в
сельской местности. Чтобы у нас обеспечить трехуровне-
вое обслуживание - офис для семейного врача, далее кон-
сультации узких специалистов, далее стационар, - нужна
очень солидная материальная база. Долгие годы должны
уйти на ее создание.

Юлия ТЮЛЬКИНА, 
педагог московской школы № 1221:
- Болезни у детей и взрослых разные. Лекарства, дозы -
все отличается. Поэтому педиатры просто необходимы. К
сожалению, здоровых детей в России больше не стано-
вится. Есть случаи, когда дети уже падают в обморок во
время урока. Одна из причин: у родителей не хватает де-
нег на жизнь. В каждой школе должен быть медпункт, в
котором работал бы хороший педиатр. Неужели министры
будут экономить на нашем будущем - детях? Пусть лучше
сэкономят на своих завтраках...

Будет ли завтра приватиза-
ция медицинских учрежде-
ний? Нужно это или нет?
Этим и другим вопросам ме-
дицинской реформы в столи-
це была посвящена недавняя
пресс-конференция Андрея
Сельцовского, главы Москов-
ского департамента здраво-
охранения.

ВСЕ «ПОД ТОПОР»? 
НЕ ВЫЙДЕТ!
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Страницу подготовила Татьяна ХАРЛАМОВА



В БЕРЛИНЕ ВЕРИЛИ МОСКВЕ
Внушительная делегация нашего города во главе с

мэром Юрием Лужковым побывала в столице Германии.
Там прошла заключительная презентация пяти претен-
дентов - Лондона, Парижа, Нью-Йорка, Мадрида и Мо-
сквы - на проведение летней Олимпиады 2012 года.

Она состоялась в рамках крупнейшей выставки
«Спортаккорд», которую ежегодно посещают пред-
ставители солидных компаний, работающих в облас-
ти спорта. На этот раз конференц-зал гостиницы «Ин-
терконтиненталь» был отдан посланцам заявочных
комиссий, участвующих в предолимпийской гонке. 

По мнению очевидцев, презентацию российской
столицы завершил блестящий ролик о сегодняшней
Москве. Всего три минуты, зато какие! В зале фильм
о нашем городе неоднократно сопровождался апло-
дисментами, чего, кстати, не заслужили, судя по реак-
ции, другие претенденты... 

Теперь с трепетом ждем 6 июля, когда в Сингапуре
пройдет голосование по выбору хозяина (или хозяй-
ки) будущих Игр.

ЕВРОПУ ВЫИГРАЛИ. А МИР?
Сборная России по хоккею с шайбой стала силь-

нейшей на континенте. С новым главным тренером
Владимиром Крикуновым наши мастера в двух матчах
- в гостях и дома - обыграли в финале «Еврохоккей-
тура» шведскую команду.

Сначала в Стокгольме россияне победили - 2:1, что
явилось неплохой прелюдией к общему успеху. Ко-
манда действовала слаженно, дружно, не допуская,
как прежде, грубых ошибок в обороне.

В ответном поединке на Малой арене «Лужников»
подопечные Крикунова лишь упрочили свое преиму-
щество. Атаки россиян были точнее, шведы смогли
«блеснуть» разве что жесткостью на грани фола. 5:2 -
выигрывают на домашней площадке наши хоккеисты,
чем несказанно порадовали своих многочисленных
поклонников. Сборной России как победителю турни-
ра вручили красивый кубок, провозгласив ее чемпио-
ном Европы. Событие во всех отношениях приятное,
если вспомнить, что через считанные дни стартует
мировое первенство на ледовых аренах Вены. Вот бы
прибавить еще один титул!

ПОПЛАВАТЬ - ТАК С РЮКЗАКОМ
Необычный тест, придуманный столичным мэром,

сдавали юные пловцы в спорткомплексе «Олимпий-
ский».

Финальным заплывам предшествовали многочис-
ленные массовые старты, в них приняли участие око-
ло 50 тысяч спортсменов-любителей - воспитанники
детских садов, общеобразовательных школ, кадет-
ских корпусов.

Необычность заключалась в том, что, например, те
же кадеты одолели дистанцию... с рюкзаками за спи-
ной. В плане зрелищности и выносливости получи-
лось классно. Мальчиков и девочек дошкольного воз-
раста «мучить» не стали, а все участники получили на
память призы и сувениры. 

ФАНФАРЫ ПОБЕДИТЕЛЯМ
Вице-мэр столицы Валерий Шанцев, председатель

Москомспорта Михаил Степанянц и его заместитель
Юрий Нагорных поздравили школьников со второй по-
бедой кряду в зимней Спартакиаде учащихся России.

Чествование победителей и призеров состоялось в
«Лужниках». Добрые слова в адрес ребят сказали и
славные ветераны Великой Отечественной войны, они
с удовольствием дарили юным атлетам дипломы, по-
дарки, призы.
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ТАБЛО
...Эта история даже не о
спорте. О тех самых нездо-
ровых страстях, вроде бы не
имеющих прямого отноше-
ния к замечательной игре. И
тем не менее умолчать об
этом нельзя. 
Мини-футбольному чемпионату
России тоже присущи кулуар-
ные эмоции. Свидетельство то-
му -  интриги в отношении сто-
личного «Спартака», возглав-
ляемого Евгением Ловчевым. 

Было время, когда его клуб в нынешнем чемпио-
нате замыкал турнирную таблицу. Казалось,
еще чуть-чуть, и «красно-белые» покинут су-

перлигу. В чем причины столь неожиданного на пер-
вый взгляд провала? Ведь именно спартаковцы еще
недавно считались законодателями мод в отечест-
венном мини-футболе. 

- Я целых четыре месяца не тренировал команду,
откуда возьмутся успехи?! - как всегда эмоциональ-
но заметил Евгений Серафимович Ловчев. - Это сей-
час ситуация выправляется, а тогда мне было не до
футбола...

По словам Ловчева, он вынужденно сидел в клуб-
ном офисе, так как буквально каждый день к нему
наведывались с проверками сотрудники Управления
по налоговым преступлениям ГУВД Москвы.

Ларчик открывался просто. Руководство чемпиона
страны - столичного «Динамо» - должно было рас-
считаться со спартаковцами за переход в их команду
бразильского форварда Тадеуса Кардосо Сирило. Но
должок динамовцы отдавать не спешили. Мол, Лов-
чев и компания намеренно завышают сумму компен-
сации за упомянутого игрока, мошенничают. Ату их!

- И в один прекрасный день офис «Спартака» оце-
пили налоговики, со всеми вытекающими последст-
виями, нас, по сути, держали под арестом, как пре-
ступников, - рассказывает Е. Ловчев. - Особенно
усердствовал лейтенант управления по налоговым
преступлениям Иванов. Однажды я не выдержал, по-
слал этого Иванова куда подальше...

Проверки налоговиков, на первый взгляд предста-
влявшиеся обычными, рядовыми, странным обра-
зом совпали по времени с историей вокруг перехода
упомянутого бразильца Сирило в «Динамо». Как уже
говорилось, представители «бело-голубых» отказы-
вались платить необходимую в подобных случаях
компенсацию спартаковцам. А это серьезное по ны-
нешним меркам нарушение с чисто спортивной точ-
ки зрения.

В большом спорте действительно часто, если не
повсеместно, выдают зарплату игрокам в конвертах,
в так называемом черном нале. Подобным образом
клубы уходят от выплаты налогов в казну. Но в слу-
чае с мини-футбольным «Спартаком» все оказалось
чисто. Из документов следует, что бразильцу Сирило
руководство «красно-белых» положило оклад более
100 тысяч рублей в месяц. И клуб, руководимый Лов-
чевым, исправно платил налоги, не нарушая законо-
дательства.

Лейтенант Иванов, однако, не унимался. Так и не
обнаружив криминала в деятельности мини-фут-
больного «Спартака», он письменно обратился в
районную налоговую инспекцию, которой подведом-
ственно «красно-белое» общество. Мол, обязатель-
но еще раз проверьте Ловчева!

- Работники инспекции рассказали мне, что Ива-
нов едва ли не в приказном тоне обязал их непремен-
но накопать компромат на меня и мою команду, - го-
ворит Евгений Серафимович. - Очень хотелось этому
специалисту завести на нас уголовное дело. В ход
пошли отнюдь не спортивные методы. Если со мной,

популярным человеком, никогда не пятнавшим свою
репутацию, так можно обойтись, что тогда говорить
о простых смертных? Их, видимо, сразу ретивые чи-
новники попытались бы отправить за решетку - без
суда и следствия!

...Еще мальчишкой Ловчев переступил порог зна-
менитого спартаковского клуба, в составе которого
позднее (в большом футболе) становился чемпио-
ном и призером советских первенств. Так вот, на за-
ре своей славы Евгений прочитал книжку патриарха
отечественного футбола и отца-основателя «Спарта-
ка» Николая Старостина. В ней Николай Петрович по-
ведал, как преследовал его, откровенно запугивал
тогдашний покровитель столичного «Динамо» все-
сильный на тот момент нарком Лаврентий Берия. Ни-
колай Петрович с честью ту пытку выдержал, не
дрогнул.

- Вот и я с внутренней дрожью ждал прихода в
наш клуб некоего Берия, - говорит Е. Ловчев. - Дож-
дался-таки!

Районные налоговики никакого криминала в рабо-
те спартаковцев не нашли. Однако терпение Ловчева
лопнуло, противостояние явно затянулось, и он об-
ратился в городскую прокуратуру с настоятельной
просьбой оградить его клуб от необоснованных на-
падок.

«Поскольку признаки составов преступлений, пре-
дусмотренных ст. ст. 159, 199 УК РФ, в действиях ру-
ководства РОО «МФК «Спартак» отсутствуют, хода-

тайство следователя СЧ ГСУ при ГУВД г. Москвы о
дальнейшем продлении срока проверки прокурату-
рой города не удовлетворено», - читаю в официаль-
ном послании столичной прокуратуры.

А что динамовцы? Им решением Палаты по разре-
шению споров комитета РФС по статусу игроков
предписано перечислить «за обучение, подготовку и
совершенствование мастерства футболиста Сирило
в кассу «Спартака» 3.411.638 (три миллиона четыре-
ста одиннадцать тысяч шестьсот тридцать восемь)
рублей». 

Вот так. Получилось, кто с мечом к Ловчеву при-
шел, тот от него и пострадал.

- По-моему, ясно: кое-кто очень хотел вывести нас
из равновесия, вставить палки в колеса, - считает Ев-
гений Ловчев. - Ведь мы способны составить конку-
ренцию любому клубу, в свое время выигрывали, на-
пример, кубок страны у того же «Динамо»... Ничего,
самое неприятное, надеюсь, позади. Ребята воспря-
ли духом, играют лучше. В следующем сезоне обяза-
тельно станем чемпионами!

Позвонил я и в общество «Динамо» исполнитель-
ному директору мини-футбольного клуба Светлане
Потаповой. Что она думает о, мягко говоря, странном
эпизоде взаимоотношений между двумя популярны-
ми столичными командами?

- Мы выполним решение палаты РФС, - сказала
Светлана Борисовна. - Но история, на мой взгляд, еще
не завершена. Все, больше никаких комментариев!

КАК ЛОВЧЕВУ 
ДЕЛО «ШИЛИ»

Это тот самый пресловутый результат, с которым наша сбор-
ная проиграла отборочный поединок мирового первенства
португальцам. Снова выходцы из этой страны не блистали

в составе «бело-голубых» во встрече с клубом «Москва». Коман-
де Валерия Петракова палец в рот не клади. Еще в первом тайме
«москвичи» повергли динамовцев в шок, забив два безответных
мяча. Счет, несмотря на все старания подопечных Олега Роман-
цева, так и не изменился. После разгрома от «Спартака» (1:5) и
поражения от «Москвы» (0:2) Олег Иванович, по нашей инфор-
мации, очень близок к отставке из знаменитой команды...

После ухода тренера Юрия Семина в сборную страны, его
родной «Локомотив» сделал блеклую домашнюю ничью с
пермским «Амкаром» - 1:1, причем чемпиону пришлось отыг-
рываться. Нестабильно играет «Спартак». После феерической
победы над земляками-динамовцами «красно-белые» ухитри-
лись проиграть в гостях аутсайдеру - «Алании» - 1:2.

Результаты других встреч 6-го тура: «Крылья Советов» -
«Зенит» - 3:0, «Рубин» - «Ростов» - 1:1, «Терек» - «Сатурн» - 1:0,
«Томь» - «Шинник» - 0:0.

В столичном Дворце спорта на улице Лавочки-
на состоялись увлекательные матчи «финала
четырех» Кубка страны по баскетболу.

На правах хозяев площадки динамовцы при-
нимали казанский «УНИКС», земляков-армей-
цев и подмосковный клуб «Химки». Турнир был
скоротечным: два полуфинала, поединок за тре-
тье место и главный финал, где определялся
владелец почетного трофея.

Фаворитами до начала соревнований спра-
ведливо признавались московские команды, их
состав наиболее сбалансированный, мощный.
Болельщики уже предвкушали в финале оче-
редную встречу динамовцев и армейцев, рас-
считывая на острую, красивую борьбу за хру-
стальный приз. Но...

Динамовцам как воздух нужен был кубок. Для
подтверждения своих амбиций на лидерство в
отечественном баскетболе. Ведь уже в начале
мая пройдут решающие матчи плей-офф чемпи-
оната России, где на кону - медали первенства. И
кубковые баталии отличная к тому прелюдия.

Увы, полуфинальная встреча с казанским
«УНИКСом», пожалуй, одна из худших в исполне-
нии «бело-голубых» в этом сезоне. Мяч букваль-
но валился из рук москвичей, «корзина» сопер-
ников «отдыхала» после неточных, непродуман-
ных бросков. У «Динамо» не нашлось лидера,
способного переломить неудачный ход поединка.

Беззубо смотрелись на площадке Лавринович и
Грир, их невразумительную игру накануне куб-
ковых матчей раскритиковал в интервью «МС»
президент клуба, заслуженный мастер спорта
Евгений Гомельский. Я бы еще добавил, что в
противостоянии с «УНИКСом» бледной тенью
самого себя был капитан команды Домани. А
индивидуальных усилий Лихолитова, Туркана,
Попандопуло оказалось недостаточно. Вполне
закономерное, но от этого не менее обидное
поражение - 68:71.

В матче за третье место питомцы Валерия Ти-
хоненко действовали раскованно, словно сбро-
сив тяжеленный груз ответственности, довлев-
ший над ними днем раньше. В утешительном
финале (так еще называют поединки за «брон-
зу») динамовцы набросали почти сотню очков в
кольцо подмосковных «Химок» - 95:71. Что ж,
будем надеяться, «бело-голубые» непременно
реабилитируются перед болельщиками в пред-
стоящих встречах чемпионата.

Кубок страны (между прочим, только с треть-
ей попытки) достался ЦСКА. Сначала армейцы в
полуфинале одолели «Химки» - 91:81, а в фина-
ле они переиграли «УНИКС» - 96:81. За несдер-
жанное поведение судьи удалили с площадки
наставника казанцев Станислава Еремина. Без
его мудрых подсказок гости выглядели совсем
уж обреченными.

Футболисты столичного «Динамо»
сильно озадачили своих болельщиков,
проиграв два последних матча чемпио-
ната страны с общим счетом 1:7.

РОМАНЦЕВ 
НА ГРАНИ УХОДА

«ДИНАМО» ИГРАЛО БЕЗ КОЛЬЦА

Президент и главный тренер спартаковцев устоял под натиском «доброжелателей».

Армейцы выше на голову соперников.



«Уже двенадцать лет мы с мужем занимаемся
дачным хозяйством. Первые годы сажали на сво-
их шести сотках картошку, огурцы, кабачки. Поса-
дили и яблони. Но близкие грунтовые воды не да-
вали им расти. Тогда приподняли землю, сделали
горку и на нее снова посадили яблони. Деревья
все равно не плодоносили. Несколько лет назад
осенью друзья собрались на нашей даче от-
праздновать День учителя (я много лет прорабо-
тала в школе). Мы с подругами развесили на яб-
лоне штук тридцать красных яблочек. Получи-
лось очень нарядно. Праздник удался.

А осенью как раз к семидесятилетию мужа вся
яблоня оказалась усыпана красными яблочками!

Вторая яблоня тоже долго не плодоносила.
Весной по совету знакомого ниже раз-
вилки веток примерно на 10 см вбили
глубоко в ствол большой гвоздь и ос-
тавили его на зиму. Весной следующе-
го года мы его вытащили, после чего
на дереве появились яблочки. Но что
удивительно: одна половина дерева
оказалась антоновкой, а другая - бе-
лым наливом.

Л. ФИЛИМОНОВА, Зеленоград».

На самом деле ничего сверхъестест-
венного не произошло. Хозяева сада
наверняка забыли или просто не знали,
что на упомянутой яблоне в свое время
была сделана прививка на дичке двух
сортов, которые проявили себя через
несколько лет.

Кроме того, дерево или любой от-
дельный побег в начале развития ори-
ентированы на рост. Если нам надо,
чтобы многочисленные плодовые поч-
ки забрали энергию роста, уменьшая
тем самым мощь прироста, необходим
фактор «испуга». Его роль сыграл
гвоздь. Дерево, словно почувствовав
угрозу жизни, начинает усиленно раз-
множаться. В сущности любой способ

оплодотворения сводится к тому или иному «за-
пугиванию» дерева.

Существует еще один способ заставить де-
рево плодоносить. Называется он «петлева-
ние». Ветку или ствол перетягивают медной
проволокой вплотную и дают ей возможность
врасти в дерево. Причем проволока должна
быть не толще 5 мм. К фактору «испуга» доба-
вляется подпитка дерева медьсодержащими
микроэлементами.

Николай КУРДЮМОВ,
агроном

Подготавливаем тепли-
цы к посадке рассады - удоб-
ряем и перекапываем там поч-
ву, натягиваем пленку, встав-
ляем стекла.

Рассаду овощных культур
- огурцов, томатов, перцев и ба-
клажанов - высаживаем в конце
месяца в хорошо пролитые лун-

ки в теплицах, мульчируя свер-
ху компостом или листьями.

Переросшую рассаду то-
матов сажаем под наклоном
для образования дополнитель-
ных придаточных корней.

Продолжаем посев семян
холодостойких овощных куль-
тур, а в конце месяца и тепло-

любивых культур. Перед посе-
вом за два дня почву хорошо
проливают водой.

На случай возврата замо-
розков готовим растительные
отходы для дымления в саду.
Для этих целей используют и
дымовые шашки. В необогрева-
емые теплицы ставим емкости с
водой, которая днем нагревает-
ся, а ночью отдает тепло.

Проводим посадку лука-
севка.

-Владимир Степанович, для начала пере-
числите, пожалуйста, что предпринимать
человеку, если в квартире потянуло

дымком?
- Во-первых, немедленно вызвать пожарных по

телефону 01 и приступить к эвакуации людей. Сна-
чала вывести из помещения детей и престарелых.
А потом, при возможности, приступить к тушению
пожара подручными средствами.

Если есть возможность, то следует сообщить по
01, что же именно горит, где горит, на каком этаже.
Тогда мы сможем подать ту лестницу, которая наи-

более эффективна для данной высоты. Нужно
подробно объяснить, как проехать к дому. А еще
лучше встретить пожарную машину, чтобы не те-
рялись драгоценные минуты. 

- Насколько важно соблюдать порядок дейст-
вий, что говорит статистика?

- К сожалению, гибель людей на пожаре часто
связана именно с неверными действиями при об-
наружении огня. Многие получают ожоги, травмы
различной тяжести. 

Специальной статистики по таким позициям мы
не ведем. Но могу сказать, что примерно в 60 слу-

чаях из 100 погибают люди, злоупотребляющие
спиртным. Оказавшись в критической ситуации,
они не в силах реагировать на опасность адекват-
но. Многие гибнут и во сне, отравившись продук-
тами горения. Около 90 процентов людей умирают
именно из-за отравления продуктами горения. Ре-
же из-за ожогов.

Есть и нелепые случаи, когда несчастье проис-
ходит из-за того, что люди не вызывают пожар-
ных. Считают, что им придется платить за тушение
пожара...

Некоторые опасаются, что их обвинят в халатно-
сти, неверном использовании бытовых приборов,
и пытаются справиться с огнем самостоятельно в
безнадежной ситуации, а в результате упускают
время.

- Что еще следует знать при возникновении
чрезвычайной ситуации?

- Нельзя впадать в панику, терять голову. Следу-
ет помнить: когда есть возможность, то эвакуиро-
вать людей нужно вниз, на улицу. Если огонь рас-
пространяется снизу, то следует выходить на спе-
циальную лестницу - в домах повышенной этажно-
сти такие предусмотрены - и спускаться вниз. Ког-

да нет лестницы, нужно закрываться, отгоражи-
ваться от дыма, затыкать щели, чтобы исключить
приток дыма, и ждать пожарных. Можно выйти на
балкон.

- Владимир Степанович, в голливудских филь-
мах герои обматываются полотенцами и прорыва-
ются сквозь огонь... Это вымысел или все же слу-
чается в жизни?

- Пожарные спасают таким способом людей. Но
нужно точно рассчитывать свои физические воз-
можности. Иногда находят людей, не добежавших
до спасительного пространства каких-нибудь не-
сколько метров.

- Вы говорили о тушении подручными средства-
ми. Есть ли тут какие-либо рекомендации?

- Огонь лучше всего тушить водой. Если, конеч-
но, речь не идет об электроприборах. Их сначала
нужно обесточить. Если трудно выдернуть шнур из
розетки, следует воспользоваться электрощитком.
Когда очаг возгорания небольшой, то его можно
накрыть плотной материей. А самый лучший и на-
дежный способ - использовать огнетушитель. 

Беседу вел
Николай МОДЕСТОВШ
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Магия добра.
Василий Адамович Журбей.

Высшая целительная магия - сня-
тие любых негативных воздейст-
вий: порчи, сглаза, испуга, родовых 
проклятий, венца безбрачия, стра-
хов, депрессий и многое другое.

Целительство различных неду-
гов. Ясновидение. Просмотрю Ва-
ши проблемы и  помогу найти ре-
шение. Принесу удачу и гармонию 
в Вашу жизнь.

Да хранит Вас Бог.
т. 393-33-34, 8-903-551-30-11

22
ПАСХАЛЬНЫХ РЕЦЕПТОВ
МНОГО, КАЖДЫЙ ВЫБИРАЕТ
ПО ВКУСУ. А ДЛЯ ДУШИ РЕЦЕПТ
ОДИН: БЫТЬ ДОБРУ!

Делу - время,
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ЕСЛИ ПОТЯНУЛО ДЫМКОМ
О том, как не допустить возгорания в собственном жилище,
мы писали неоднократно. В этот раз мы решили побеседо-
вать на эту тему с начальником Управления государственно-
го пожарного надзора Главного управления МЧС России по
городу Москве Владимиром РОДИНЫМ.

ГРАФИК САДОВОДА

Скоро Пасха! Самое главное
событие в духовной жизни
христиан. А какое торже-

ство без праздничного стола? В
День Светлого Христова Воск-
ресения люди всегда старались
сделать его особенно богатым.

Однако центральное место на
нем занимают крашеные яйца,
куличи и пасха. Крашеные яйца
являются символом Воскресе-
ния. По древней народной тра-
диции их подавали на стол на
блюде поверх свежей пророс-
шей зелени - овса, пшеницы (их
заранее проращивали к празд-
нику) или укладывали на лис-
точки салата. Чаще всего яйца
окрашивают в луковой шелухе.
Мы же предлагаем вам сделать
их мраморными. Для этого вы-
мытые и высушенные яйца об-
вяжите ярким цветными крася-
щими нитками, положите в ка-
стрюлю, залейте холодной во-
дой и варите 15-20 минут. Когда
яйца высохнут, смажьте их рас-
тительным маслом. Оно при-
даст им блеск. По такому же
принципу можно окрасить яйца,
завернув их в линяющие лос-
кутки и обвязав нитками. Потом

на них можно наклеить кусочки
фольги, бусинки, блестки...
Пусть яйцо радует вас. Кстати,
освященному в церкви пасхаль-
ному яйцу приписывались даже
магические свойства. Люди ве-
рили, что если его хранить весь

год, оно поможет в любви, спа-
сет от пожара, привлечет в дом
благополучие. 

Другое обязательное блюдо
пасхального стола - кулич. Ис-
печь его непросто. Поэтому со-
ветуем приобрести в магазине.
А вот пасхального барашка при-
дется сделать самим. Им укра-
шают кулич. Сейчас об этой
традиции забыли. Но раньше
без такого барашка считалось,
что нет и кулича. Ведь он напо-
минает о жертвенной гибели
Иисуса Христа во искупление
грехов человеческих. Вырезать
барашка можно с помощью
ложки и ножа из сильно охлаж-
денного сливочного масла. 

Еще одно ритуальное блюдо
– пасха. Представляет она со-
бой творожную массу в виде
усеченной пирамиды и являет-
ся символом гроба Господня.
Чтобы сделать такую пирами-

ду, потребуется специальная
форма - пасочница. Приобре-
сти ее можно, например, в цер-
ковных лавках. 

Рецептов пасх множество.
Они бывают холодными и варе-
ными. Предлагаем вам пасху с

миндалем и сметаной. Она
несложна в приготовлении и
очень вкусная. Понадобится
800 г творога, 100 г сливочного
масла, 400 г сахарной пудры
или перемолотого сахарного
песка, 5 яиц, 120 г сметаны,
50 г миндаля, 120 г изюма.

Дважды протереть творог че-
рез сито, добавить сметану. За-
тем растереть добела масло с
сахаром, постепенно, по одно-
му, добавляя яйца. Продолжать
растирать массу до полного
растворения кристалликов са-
хара, добавить промытый и вы-
сушенный миндаль. Заполнить
пасочницу массой. Прикрыть
блюдцем с грузом и поставить в
холодильник на 12 часов.

Все эти блюда совершенно
особые. Ведь по православной
традиции такой стол собирают
лишь раз в году. 

Ольга МИХАЙЛОВА

Чтобы редис дал хороший урожай, надо при-
держиваться определенных правил. Сеют
его, как только обсохнет почва, примерно

после 20 апреля на рыхлых, увлажненных, плодо-
родных почвах. На бедных почвах этот овощ час-
то даже не завязывает корнеплоды. Особенно гу-
бительно на нем сказывается отсутствие доста-
точного количества азота. При калийном голода-
нии листья редиса развиваются нормально, но
корнеплод не образуется. Редис не переносит и
относительно свежего навоза. На закисленной
почве часто поражается килой - самым опасным
и почти неизлечимым заболеванием многих кре-
стоцветных культур, особенно капусты.

Загущенные посевы корнеплодов не образуют.
Всходит редис очень быстро. Через 3-4 недели
корнеплоды готовы к уборке. Редис терпим к хо-
лоду, но в жаркую погоду нуждается в ежеднев-
ном поливе. На открытых солнечных местах пло-
ды развиваются сочными и нежными. Однако
световой день для редиса не должен превышать
12 часов. Поэтому летом целесообразно с 7 часов
вечера до 7 часов утра прикрывать посевы непро-
зрачными материалами типа черной пленки.

Иван СУРЖКО

ПАСХАЛЬНЫЙ СТОЛ

РЕДИС С ХАРАКТЕРОМ

ГВОЗДЬ В ЯБЛОНЮ
К празднику Христова Во-
скресения на Руси умели
не только красить яйца, но
и расписывать.

Хотите попробовать? Вам понадобятся:
деревянное яйцо (такую заготовку
можно приобрести в магазинах для ху-

дожников), гуашь (темпера или акрил) и ки-
сти, лучше колонковые № 2 и 3. Для лаки-
ровки используют синтетическую плоскую
кисть № 4-6. Лак - акриловый, ПФ (масля-
ный), водный (если расписываем темперой
или акрилами). Палитрой может служить
оргстекло, кафельная плитка или блюдце
белого цвета.

Сначала деревянное яйцо грунтуют: по-
крывают клейстером из крахмала, или яич-
ным белком, или клеем ПВА, разведенным
водой. Хорошо просушенное яйцо шлифуют
мелкой наждачной бумагой. Поверхность
можно протереть влажной губкой, от чего
ворсинки древесины поднимутся. После
просушки яйцо шлифуется. Поверхность по-
лучится ровной, как бумага. Расписывать ее
легко.

Для росписи используют так называемые
тычки. Ими могут служить гигиенические
палочки или ватка, накрученная на кончик
спички. Тычки можно сделать также из ста-
рых кистей.

Гуашь на палитре должна быть как жидкая
сметана. В нее окунают тычок. Краска нано-
сится так, словно вы ставите на поверхность
печать. Как, например, изобразить ромаш-
ку? Вокруг сердцевинки печатаются лепест-
ки: кончик кисти ставится к центру - нажим,
и получается капелька. Листья выполняются
так же, но когда получилась капелька, кон-
чик кисти надо протянуть, а кисть поднять
вертикально. Используя эти приемы, можно
нарисовать и другие элементы росписи.

Очень важно в этой работе следовать
композиции. Яйцо надо поделить на от-
дельные плоскости. Разделительной по-
лосой может быть венок или гирлянда,
расположенная горизонтально или верти-
кально.

Законченную работу лакируют. Для
этого яйцо сажают на шило или большую
иглу на пробке из-под шампанского. На-
чинают лакировку с нижней части (до-
нышка). Теперь лак осталось просушить -
и пасхальное яйцо готово.

Советую вам использовать элементы
мезенской росписи. Она опирается на два
цвета - красный и черный. Фон можно ос-
тавить деревянный.

В мезенской росписи много символики,
пришедшей из язычества. Ромбы, квадра-
ты, треугольники - знаки земли, пашни;
конь, уточка - солнце; олень - дождь. Эта
роспись, как гимн природе, очень подхо-
дит для пасхального яйца.

Нина БОГДАНОВА,
преподаватель 

декоративно-прикладной 
студии Московского 

городского дома детского 
(юношеского) творчества

РОСПИСЬ ПО ЯЙЦУ



Наконец-то обалдуевцы вспомнили тех, кого
избрали в парламент. Тех, кто заставил их
десять январских дней пьянствовать вместо
того, чтобы в благодатные майские дни тру-
диться на загородных шести сотках. 
Поэтому одна четверть обалдуевцев продол-
жает похмеляться после зимних каникул.
Вторая вышла на митинги с лозунгами «Вер-

ните нам право пахать и сеять!» и «Депута-
там не Канары, а нары!»
Зато добрая половина обалдуевцев, плю-
нув на депутатов, отправилась все-таки
на свои шесть соток, чтобы пахать и се-
ять. И правильно сделали! Потому что де-
путаты приходят и уходят, а труд на земле
вечен. С него и живем!

А БЫВАЛО, В ЭТУ ПОРУ...
В 1732 году в Подолии (Украина) отмечен «ветер с мо-

розом», который повредил цвет на плодовых деревьях.
1761 год. «Апреля 18 дня тронулся лед на реке Сухоне и

вскоре от запору остановился, от чего в городе зделалось
великое потопление. И как вода еще умножилась, то весь
лед потащило ужасным стремлением во оба рва, которым
не то что мосты, кузницы и дворы, во рву стоящие, поло-
мало и разнесло, но и по обеим сторонам рва бывшие до-
мы огромного строения быстриною водною от основания
опровергло и разнесло».

В 1768 году в Соликамске «весна была однорядка, вода
весьма велика, пуд ржаной муки продавали по 32 коп.».

В 1771 году на Украине один из наблюдателей записал в
дневнике: «Апреля 18 дня начали цвести деревья, но спус-
тя три дня выпал снег».

1779 год. 23 апреля во Львове молния ударила в купол
колокольни Ставропитийской церкви, все дерево выгоре-
ло, сгорели и крыши на церкви и ближайших домах. Коло-
кола растопились, и сгорела библиотека, в которой было
много рукописей и старопечатных книг.

В 1846 году отмечено высокое половодье на Волге. «Вы-
сшая прибыль воды (20 апреля) в Нижнем Новгороде про-
тив обыкновенного составила 13 аршин и 2 вершка, в Ка-
зани - 16 аршин 13 вершков. В Вологде за три последних
дня апреля выпал снег в аршин толщиной».

В 1847 году - сильные апрельские половодья по всей
России, наводнение в Москве. А вот в Санкт-Петербурге ап-
рель не богат наводнениями, хотя случались они и в этом
месяце: например, 30 апреля 1914 года уровень воды дос-
тиг 209 см.

1850 год. По сообщениям из Кишинева, старожилы не
помнят такой поздней весны. Деревья едва покрылись ли-
сточками в конце апреля (на 15-20 дней позже обычного).
В апреле пошли обильные дожди. Яровые, посеянные в
этом месяце, взошли хорошо, но из-за дождей сопрели на
полях. 

В 1892 году в Киеве 28 апреля выпал град величиной с
лесной орех. В районе Ковно выпала атмосферная пыль. В
Бердянском уезде пыльными бурями уничтожено 60 тысяч
десятин хлеба. «Вид опустошенных полей, - писал очеви-
дец, - производит удручающее впечатление, глаз не встре-
чает нигде растущей былинки: все иссушено, вырвано и
унесено беспощадным ветром». 

В 1893 году в Поволжье - сильная буря в апреле. Места-
ми выдуло всходы ржи, местами же завалило землей. По-
страдало много зданий, имелись и человеческие жертвы.

1896 год. Апрельские морозы и метели в Крыму причи-
нили много вреда. А во Франции - засуха. 

1903 год. С 16 по 23 апреля снежная метель и бури в За-
падной Европе и западных губерниях России. Во Франции
погибли 194 человека. В Германии метель причинила ог-
ромные убытки, на море разбито более 80 судов.

В апреле 1904 года морозы доходили до минус 15-20
градусов по Цельсию. На юге, когда деревья были в полном
цвету, выпал снег.

1906 год. Апрель был теплым, засушливым. Но в конце
месяца по всей России прошла резкая волна холода. 

В апреле 1914 года - буря над Петербургом. И кто-то,
быть может, истолковал ее как примету близких политиче-
ских бурь...

Составил 
Николай АЛЕКСЕЕВ

Прогноз по Москве 
с 27 апреля по 3 мая

С начала апреля в Москве выпало 110 процентов месяч-
ной нормы осадков. Почва в верхнем слое оставалась хо-
лодной и сырой, ее температура не превышала 9 градусов.
Развитие растений практически прекратилось.

В конце апреля ситуация изменится. В среду к Москве
приблизится теплый фронт. В Можайском и Волоколам-
ском районах он проявит себя кратковременными дождя-
ми. Ночи станут теплее (в Москве - около 5 градусов), а
днем при юго-восточном ветре - 12..14. В четверг днем в
Москве переменная облачность преимущественно без
осадков, максимальная температура в городе около 16 гра-
дусов, на востоке Подмосковья солнечно и до 18 тепла. В
пятницу и субботу, в канун Пасхи, облачность увеличится,
пройдут кратковременные дожди. Ночью в Москве 6..8 те-
пла, днем 16..18 градусов. Солнце и тепло благодатно ска-
жутся на облике города: зазеленеют кустарники, тополя,
зацветут примулы и другие цветы. Погода будет благопри-
ятной для высадки цветочных культур на клумбах Москвы.

На Пасху, как водится, погода отметится и солнцем, и
дождем. Преобладающая температура в ночные часы 5..10
градусов, днем - 14..19 градусов. В последующие два дня
погода не изменится, температура воздуха будет соответ-
ствовать началу мая. 

В конце апреля магнитное поле земли будет спокойным
и не окажет влияния на самочувствие москвичей. Только
высокий фон атмосферного давления может служить у не-
которых людей причиной недомогания. Неустойчивое маг-
нитное поле ожидается 2 мая.

Относительно тихая погода в выходные дни позволит
убрать территорию приусадебных участков, сжечь старую
листву. А вот с земляными работами спешить не следует:
май в Москве и области ожидается немного теплее обыч-
ного. Растения, посеянные в прогретую почву в конце пер-
вой декады месяца, не замедлят порадовать дружными
всходами. 

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии погоды
можно получить круглосуточно по мобильным телефонам:
МТС-0804; БИ-Лайн, Мегафон- 0656.

МЕТЕО

23потехе - час
НА ДЕНЬ ПОБЕДЫ ПОГОДА 

В СТОЛИЦЕ БУДЕТ
ПРАЗДНИЧНОЙ. КАК И

НАСТРОЕНИЕ МОСКВИЧЕЙ
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В теплице толпилась делегация.
- А сейчас, - торжественно про-
возгласил директор тепличного 

хозяйства, - вы увидите нашего главно-
го специалиста Федора Пименовича
Мясистова. Он заслуженный работник
овощной промышленности, лауреат
многих и наших, и международных пре-
мий, награжден орденами и медалями.
Ценный, незаменимый труженик. И в то
же время - никакой заносчивости, чван-
ства, неуместного академизма. Скром-
ный, простой человек.

Два швейцара с почтительными по-
лупоклонами открыли двери теплицы,
раздались звуки марша, и в теплицу во-
шел небритый мужчина в ватнике. Он
был заметно навеселе.

- Рад вас видеть, Федор Пименович!
- приветствовал его директор. - Будьте
добры, продемонстрируйте воркутин-
ским овощеводам свой метод работы.

Мясистов широко открыл рот и вы-
дал невообразимую конструкцию со
сложносочиненными и сложноподчи-
ненными предложениями, причастны-
ми и деепричастными оборотами, срав-
нениями, образами и эпитетами. Печат-
ным в его выступлении было только
словосочетание «к чертям собачьим».

К всеобщему восторгу присутствую-
щих, все зеленые помидоры в теплице
мгновенно покраснели.

Дав восхищенным гостям несколько
минут, чтобы пощупать и рассмотреть
результаты монолога лауреата, дирек-
тор торжественно объявил:

- А теперь, друзья, давайте пройдем
в следующую теплицу - там вы увидите
наше ноу-хау - красные огурцы. Скажу
сразу - это тоже все стараниями наше-
го дорогого Федора Пименовича...

Виктор ВЕРИЖНИКОВ,
аграрий

ГЕНИЙ ОВОЩЕВОДСТВА

«Какая женщина!» - промелькнуло в голо-
ве у Петрова, когда рядом с домом, где
он вставлял оконные блоки, останови-

лась иномарка и  из нее сначала показались длин-
ные ноги в восхитительных сетчатых колготках, а
потом и сама их обладательница - блондинка в
умопомрачительном черном платье.

От неожиданности наш плотник со всего маху
двинул молотком себе по пальцу...

- Ой, е-е-е... - взвыл Петров, уронив молоток на
пол.

- Бедняжка, - подошла к нему женщина. - Это
я виновата. Ну-ка, давайте свой пальчик, я по-
смотрю.

- Уже не болит, - Петров спрятал руку за спину,
стесняясь грязи под ногтями.

- Давайте, давайте, - женщина почти силой вы-
тащила руку Петрова из-за спины и стала дуть на
пострадавшие пальцы, а потом вдруг нежно их по-
целовала.

Петров сделал шаг назад, наступил на упавший
ранее молоток и завалился на спину, больно уда-
рившись головой о стоящие возле стены рамы.

- Ой-ей-ей, из-за меня у вас сплошной травма-
тизм! - и женщина протянула руку с красивым ма-
никюром, чтобы помочь Петрову подняться.

Петров мгновенно вскочил на ноги и весь крас-
ный от смущения уставился в потолок. Женщина
улыбнулась и, продолжая протягивать руку, пред-
ставилась:

- Светлана.

- Ваня, - буркнул в ответ Петров и неумело
поцеловал протянутые пальцы.

- Что делаете в выходные, Ваня? - не прекра-
щая улыбаться спросила Светлана.

- Ну, - Петров покраснел еще больше. - Даже
не знаю...

- А что если... - Светлана сделала паузу, - я
приглашу вас к себе на дачу. Мне нужно немно-
го помочь. А уж я...

Светлана привезла Петрова к огромной стро-
ящейся даче. К обеду Петров поставил во все
окна рамы и даже успел их застеклить, дом
сразу же приобрел более-менее жилой вид.
Светлана в красном купальнике лежала на рас-
кладушке и поминутно спрашивала: «Ты не ус-
тал, милый?» Во время обеда она подкладыва-
ла самые лучшие куски Петрову и по чуть-чуть
подливала ему водки: «Кушай, мой родной тру-
женик!» Петров попытался было ее обнять, но
женщина мягко отстранила его: «Не спеши, до-
рогой, вечером...»

Но под вечер Петров просто упал от устало-
сти и выпитого.

...Проснувшись утром, Петров увидел уже на-
крытый стол и одетую Светлану.

- Дорогой, давай скорее! Кушай и уходи!
Скоро приедет мой муж, он только что звонил
по мобильному.

Петров пулей нацепил на себя куртку и вы-
скочил на улицу.

- Я тебе позвоню! - крикнула ему вслед Свет-
лана. Только отойдя от дачи на пару километ-
ров, Иван вспомнил, что никакого телефона он
Светлане не оставлял...

- Принимайте работу, - весело встретила
Светлана хозяев дачи, провожая их по застек-
ленным комнатам. - С вас - 1000 долларов! И,
сами видите, работа выполнена на совесть!..

- Такая шикарная, Светланой зовут? - поин-
тересовался у Петрова встреченный на станции
знакомый кровельщик Степанов. - Было дело!
Две недели назад я у нее крышу делал... Ах, ка-
кая женщина!

Петров в ответ только покачал головой и, са-
дясь в вагон электрички, подумал: «Да-а-а, ду-
рят нашего брата! Но, с другой стороны, поче-
му сегодня так легко на сердце и нет ни капли
усталости?»

Дмитрий КОЧЕТКОВ,
очарованный

КАКАЯ ЖЕНЩИНА!

Завершив митинг протеста против по-
вышения тарифов на электричество,
собравшиеся на площади стали скан-

дировать:
- Закон Ома - в отставку! Электроны - в

отставку! Электричество - в отставку!
Размахивая флагами, они громко спели:

«Весь мир тарифов мы разрушим!» и дис-
циплинированно покинули площадь.

На смену им с пустыми кастрюлями и
кружками уже шагали народные борцы за
повышение жизненного уровня:

- Начальникам - зарплаты уборщиц! Де-
путатам - пенсии инвалидов! Олигархов - с
Канар на нары!  - кричал их лидер в мега-
фон.

А массы в этом время, словно зайцы с из-
вестной рекламы, барабанили половниками
в реквизитную пустую тару.

- Вы еще долго? - протиснувшись к ора-
тору, спросил его лохматый бородач.

- Сейчас споем «Широка страна моя род-
ная», и по домам, - ответил тот.

- Давай скорее! У нас тут по графику ми-
тинг за освобождение русского народа от
иностранного ига.

- От какого ига? - не понял оратор.
- А пес его знает, - отмахнулся бородач, -

то ли от монголо-татарского, то ли от ига
папуасов Новой Гвинеи... Нам по барабану -
выдали по 300 рублей, мы и пришли.

- Повезло, - на пару секунд отвлекаясь от
мегафона, покачал головой лидер борцов
за лучшую жизнь, - нам по двести обещали,
а выдали по 150. Да и то в жидкой валюте...

«По-зор! По-зор!» - дружно загремело в
это время над площадью. Митингующие
подняли над головами транспарант «Ешь
ананасы, рябчиков жуй, день твой послед-
ний приходит, буржуй!» и, дружно повер-
нувшись по команде «Кру-угом!», организо-
ванно затопали по домам.

А на площадь по заранее проложенным
рельсам уже выезжали празднично укра-
шенные трамваи, заполненные недоволь-
ными своей зарплатой транспортниками.

Но трамваи уже никого не интересовали.
Все с интересом смотрели на раздевшегося
догола мужчину с мочалкой и веником.

- Превратим элитные бани в общедоступ-
ные! Сауны - народу! - надрывался он.

- Превратим! - радовалась толпа.
- Владельцев джакузи - под суд!
- Под суд! - гудела толпа.
- Да здравствует мыло душистое! - заве-

рещал кто-то.
- И полотенце пушистое! - подхватила

толпа.
...Один из милиционеров, до сего момен-

та лениво дремавший на площади, поспеш-
но выхватил рацию и передал кому-то:

- Внимание! Свой митинг начали пациен-
ты второй городской психиатрической
больницы! Подтягивайте спецназ, пожар-
ные машины и кареты «Скорой помощи»!
Эти ребята бесплатно митингуют, а не за
деньги, поэтому просто так сами с площади
не разойдутся!

Олег ГОНОЗОВ,
политтехнолог

ВЕСЬ МИР НАСИЛЬЯ...

ЯБЛОКО - главная причина ссор.
РЕПКА - начало цепной реакции.
ГРУША - тест для проверки мужей на обжорство.
КАБАЧОК  - заменитель рыбы при производстве

икры.
МАЛИНА - охотничьи угодья МВД.
ВИШНЯ - еще не сбрендившее черри.
КЛУБНИЧКА - чужие видеосласти.
ПОМИДОР - последний аргумент театрального

критика.
ХРЕН - губитель всего, кроме редьки.
ОГУРЕЦ - сырье для приготовления рассола.
А в общем... ПЕТРУШКА какая-то получилась...

Инна САВЕЛЬЕВА,
толмачка

ПЛОДОВО-ЯГОДНЫЙ
СЛОВАРИК
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